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29 ДНЕЙ в следующем году мы 
будем отмечать федеральные 
праздники. Минтруд подгото-
вил проект постановления о пе-
реносе выходных дней в 2016 
году. Документ размещен на 
сайте раскрытия информации 
госорганами. Сейчас он прохо-
дит общественное обсуждение. 

Сразу скажем — новогодние 
каникулы вновь продлятся 
10 дней — с 1 по 10 января. 

Напомним, по трудовому за-
конодательству, если празднич-
ный день выпадает на выход-
ной, то день отдыха переносит-
ся на другой рабочий день. За 
счет этих переносов и удлиня-
ются зимние каникулы, да и в 
другие сезоны на праздники 
россиянам выпадает дольше от-
дыхать.

Так, по статье 112 Трудового 
кодекса нерабочими празднич-
ными днями в России являются 
дни с 1 по 8 января. 2 и 3 января 
в следующем году выпадают на 
субботу и воскресенье. В связи 
с этим нерабочие праздничные 
дни переносятся на 3 мая и 7 
марта соответственно.

Получается, что зимой мы 
отдыхаем с пятницы 1 января 
по воскресенье 10 января. 

На День защитника Отечест-
ва отдыхаем три дня подряд — 
с воскресенья 21 февраля по 
вторник 23 февраля. Но тут для 
того, чтобы дни отдыха следова-
ли подряд, нам придется отра-
ботать в субботу 20 февраля 
(это она переносится на поне-
дельник 22 февраля). Но не по 
полной программе, конечно, 
ведь день этот — пред-
праздничный, а зна-
чит — сокращенный. 

ПРОЕКТ Минтруд наметил 
29 выходных на 2016 год 

Отдохни, товарищ! 

Юрий Снегирев, 
«Российская газета», 
Кишинев — Тирасполь — Москва

НА ФОНЕ новостей из Донбасса 
Приднестровье остается в тени. 
А между тем слово «блокада» 
все чаще звучит из этого тре-
вожного региона. Приднестро-
вье стало островом, окружен-
ным враждебными государства-
ми. А там, между прочим, наши 
миротворцы. И наши согражда-
не — 200 тысяч. Украина стяну-
ла к границе с Приднестровьем 
войска. Потом последовали за-
явления Молдавии и Украины о 
скорейшем решении «придне-
стровской проблемы» силовы-
ми методами. Теперь через про-
пускные пункты не могут прой-
ти мужчины призывного возра-
ста. Все повторяется, как в Аб-
хазии и Южной Осетии? Я от-
правился в Приднестровье, 
чтобы увидеть все своими гла-
зами.

В аэропорту Кишинева меня 

тормознули. Строгая погранич-
ница нажала на кнопку и тут же 
появился офицер СИБа (служба 
безопасности Молдовы). Он 
взял мой паспорт и с далеко не 
доброй улыбкой поманил меня 
в сторонку.

— Куда едете?
— К друзьям! (Меня действи-

тельно встречали сослуживцы 
еще по Советской Армии. — 
Ю.С.).

— Что везете?
— «Московскую».
— Почему мало наличных?
— Все на карточке. Я так 

по всей Европе езжу. Вопросов 
ни у кого не возникало. А у вас 
что, не Европа?

«Сибушник» промолчал.
Стоило ему спросить, не жур-

налист ли я, и пришлось бы от-
крывать карты. Тогда я полетел 
бы этим же самолетом в Москву 
со штампом о депортации в па-
спорте. Но офицер не 
спросил. Только хмык-
нул и отдал документ.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА  Украинская 
блокада грозит нашим
соотечественникам

Остров 
Приднестровье

5

11

Деньги Почти половина россиян откладывает деньги 
на «черный день»

Про запас

Петр Лихоманов

М
инувшей ночью в Киеве 
неизвестные злоумыш-
ленники взорвали два 

отделения российского Сбер-
банка — в Дарницком и Оболон-
ском районах украинской сто-
лицы. Это далеко не первый слу-
чай и, к сожалению, скорее все-
го, не последний, когда Сбер-
банк попадает в украинскую ми-
лицейскую хронику. И не един-
ственный представитель рос-
сийского финансового и про-
мышленного сектора, постра-
давший от волны украинского 
«патриотизма».

Впрочем, название российско-
го банка в отчетности главного 
управления МВД Украины по Кие-
ву было стыдливо упущено. «От 
срабатывания неизвестных пред-

метов незначительные поврежде-
ния получили здания, в которых 
находятся филиалы финансового 
учреждения. В результате взрыв-
ной волны повреждены входные 

двери, окна, вывеска с названием 
банка. Жертв и пострадавших в ре-
зультате срабатывания неизвест-
ного устройства нет», — говорится 
в информационном сообщении. И 
хотя взрывались явно не петарды, 
дело по случившемуся факту заве-
дено по статье «хулиганство».

По этой же статье классифи-
цировались и другие взрывы, по-
громы и захваты «дочек» россий-
ских банков — всего на Украине 
продолжают работать одиннад-
цать банков, частично или пол-
ностью связанных с Россией, — 
начавшиеся еще во вре-
мя «революции досто-
инства». 

Татьяна Зыкова 

Ж
ителям Иркутс-
ка, Ярославля, 
Воронежа, Томс-
ка и Тюмени на-
к о п л е н и й  « н а 

черный день» хватит на 5—5,8 ме-
сяца. Жителям Новокузнецка, 
если они останутся без средств, 
только на 4 месяца. 

Таковы результаты свежего 
исследования, проведенного де-
партаментом социологии Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ. Главный вывод — се-
рьезного запаса прочности у ра-
ботающих россиян по доходам 
нет, а в группе риска — половина 
опрошенных. 

Как пояснил «Российской га-
зете» руководитель департамен-
та, доктор экономических наук 
Алексей Зубец, россиянам зада-
вался вопрос, каким образом 
ваша семья распоряжается дохо-

дами — тратит все, что получает, 
откладывает от случая к случаю 
или старается  регулярно нака-
пливать некоторую сумму? От-
вет социологов не порадовал. 
Только немногим более полови-
ны семей откладывают «про за-
пас» (55 процентов), остальные 
живут от зарплаты до зарплаты. 
Самая большая доля семей, дела-
ющих сбережения, приходится 
на Владивосток, Москву и Крас-
нодар.

Наименьшая же их доля жи-
вет в Уфе, Оренбурге, Пензе, Ас-
трахани и Волгограде. По словам 
Алексея Зубца, дольше всего на 
собственные сбережения могут 
прожить семьи в Иркутске, 
Ярославле, Воронеже, Томске и 
Тюмени (5,2—5,8 месяца).  А 
меньше времени — 4 — 4,2 месяца 
— жители Волгограда, Краснода-
ра, Омска. 

«Возможно, в этих городах 
сходятся два обстоятельства — 

недостаточно высокий уровень 
доходов населения, препятству-
ющий накоплениям, и довольно 
дорогая жизнь — продовольст-
вие, жилье, услуги», — 
рассказывает Алексей 
Зубец.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Российские финансовые учреждения 
«выживают» из Украины

Банк взрывали ночью

3
Неизвестные герои 
Великой Отечественной 
войны стали известными

5
Луховицкий огурец ставит 
рекорд популярности

6
Нефтяные компании США 
скоро обанкротятся

8
Россию и США ждет новая 
«холодная война»?

9
Вернуть права водитель 
сможет досрочно за пример-
ное поведение

10
Наряд полиции в Москве 
обстреляли из травматики

10
В Москве появятся первые 
кооперативные фермерские 
магазины

13
Конкурс Чайковского под-
водит итоги первого тура

15
Наши баскетболистки
пробились в плей-офф
чемпионата Европы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КИНОФЕСТИВАЛЬ

Эксперты советуют россиянам 
откладывать примерно по 10 про-
центов с каждой зарплаты. 

576 тысяч 
бюджетных мест
в этом году
выделено
вузам
Страница 14

Австралийский доллар  41,6137
Азербайджанский манат  51,0649
Армянский драм**  11,3109
Белорусский рубль****  35,0045
Болгарский лев  31,0043
Бразильский реал  17,2792

Венгерский форинт**  19,4636
Вон Республики Корея***  48,6467
Датская крона*  81,2811
Доллар США  53,5569
Евро  60,8567
Индийская рупия**  84,2885

Казахстанский тенге**  28,7894
Канадский доллар  43,6593
Киргизский сом**  88,3989
Китайский юань*  86,2499
Молдавский лей*  28,3745
Новый румынский лей  13,5214

Новый туркменский манат  15,3151
Норвежская крона*  69,1021
Польский злотый  14,5571
СДР  75,6277
Сингапурский доллар  40,1717
Таджикский сомони*  85,4995

Турецкая лира  19,9259
Узбекский сум***  21,0440
Украинская гривна*  24,5674
Фунт стерлингов  84,9252
Чешская крона*  22,2810
Шведская крона*  65,8311

Швейцарский франк  58,1256
Южноафриканский рэнд*  44,0055
Японская иена**  43,5051

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.06.15 

Акцент

 Название российского банка 
в отчетности главного управ-
ления МВД Украины по Киеву 
было стыдливо упущено

Акцент

 Многие по привычке считают, 
что их доходы будут расти, 
и эта привычка может 
сыграть злую шутку 4

812

ЦИФРА

10
ДНЕЙ
могут продлиться у россиян ново-
годние каникулы в 2016 году. 
Дни отдыха выпадают на период 
с 1 по 10 января.

ЦИФРА

45
ПРОЦЕНТОВ 
россиян живут от зарплаты 
до зарплаты, тратя все, 
что получают.
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Быстрый и дешевый Интернет
станет доступным большинству 
россиян к 2018 году
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ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир 
Путин
поговорил 
о медицине 
с вице-
президентом 
РАН

НАУКА 
УКРЕПИТ 
ЗДОРОВЬЕ

Кира Латухина

ВЛАДИМИР Путин встретился 
с вице-президентом РАН, дирек-
тором Эндокринологического 
научного центра минздрава Ива-
ном Дедовым. Ученый предло-
жил создать национальный 
центр здоровья.

Глава государства также по-
здравил всех, кто занимается 
здравоохранением, с Днем меди-
цинского работника.

«Мы регулярно встречаемся 
с Владимиром Евгеньевичем 
Фортовым (глава РАН. — Прим. 
«РГ»), анализируем, как идет 
работа по реформированию 
Академии наук. Мне бы хоте-
лось поговорить и с вами, ис-
пользуя дипломатическую лек-
сику, посмотреть, что называет-
ся, с вашего угла здравоохране-
ния о том, как идет слияние 
Академии медицинских наук 
и большой Академии. Какие вы 
видите здесь плюсы, может 
быть, какие-то проблемы воз-
никают», — предложил собесед-
нику президент.

«Конечно, пользуясь случа-
ем, я хочу поздравить вас и всех, 
кто занимается медицинской на-
укой, всех работников огром-
ной, очень важной для нашей 
страны, для наших граждан от-

расли здравоохранения с Днем 
медицинского работника, кото-
рый в воскресенье отмечался», — 
добавил Владимир Путин.

Процесс слияния идет: он не-
простой, но очень многое уже 
сделано, оценил вице-президент 
РАН, напомнив, что сам он изна-
чально поддерживал эту идею. 
Сейчас в медицине в приоритете 
вопросы охраны материнства, 
детства, социально значимые 
болезни, неинфекционные — он-
кология, кардиология, сахарный 
диабет, а также нейронауки и ре-
генеративная медицина (тран-
сплантология, искусственные 
органы).

«На ваш вопрос, как здраво-
охранение сегодня развивает-
ся, я бы сказал: как и вся стра-
на — развивается успешно, ро-
ждаемость сегодня рекор-
дная», — продолжил ученый. 
«Финансирование должно 
быть, если мы определяемся на 
этом: безусловно, это субси-
дии, программы хорошо отшли-
фованные, хорошо просчитан-
ные и, конечно, грантовая под-
держка. Тогда все будет полу-
чаться. Сегодня такие объеди-
нения, консорциумы уже созда-
ны», — подчеркнул он.

«Если говорить о здравоох-
ранении, то все-таки мы раз-
бросаны — и в ФАНО сейчас ока-
зались, и в минздраве, в Феде-
ральном медико-биологиче-
ском агентстве. Я вновь возвра-
щаюсь к теме о том, что можно 
было бы создать что-то типа на-
ционального центра медицины 
или здоровья, объединить в нем 
лидеров, создать по-настояще-
му креативный центр», — пред-
ложил вице-президент РАН. 
Возможные варианты уже под-
готовлены. «Они абсолютно ра-
циональны, просчитаны», — за-
верил он.

МЕЖДУ ТЕМ

Россия будет исходить из принципа 

взаимности в вопросе санкций, зая-

вил журналистам пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков, коммен-

тируя решение ЕС.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Россия сохранит санкции против ЕС

Эмбарго на эмбарго
Виталий Петров

В
чера правительство отреа-
гировало на решение Евро-
союза продлить срок дейст-

вия экономических санкций в от-
ношении России на шесть меся-
цев — до 31 января 2016 года.

На совещании с вице-премье-
рами председатель кабинета ми-
нистров Дмитрий Медведев по-
ручил своему заместителю и ру-
ководителю аппарата правитель-
ства Сергею Приходько подгото-
вить специальное обращение на 
имя президента Владимира Пу-
тина. Документ будет содержать 
предложение о том, чтобы про-
длить ответные российские сан-

кции в отношении ЕС на соответ-
ствующий срок. К этой бумаге 
кабмин приложит проект поста-
новления с перечнем попадаю-
щих под санкции товаров.

Переходя к другим темам, гла-
ва правительства положительно 
оценил прошедшую в стране эк-
заменационную кампанию, не 
повлекшую каких-либо значи-
тельных нарушений. Он поздра-
вил всех справившихся с испыта-
ниями, каковых, по его данным, 
абсолютное большинство. 

Столь же благоприятную 
оценку дала и вице-премьер Оль-
га Голодец. По ее словам, экзамен 
был сдан не просто честно: уда-
лось показать лучшие по сравне-

нию с прошлым годом результа-
ты ЕГЭ. Причем в этом году коли-
чество учеников, которые выбра-
ли математику как профильный 
предмет, составило 521 тысячу 
человек. Количество выпускни-

ков, выбирающих обществозна-
ние в качестве экзамена по выбо-
ру, сократилось на 10 процентов, 
однако таких людей по-прежне-
му достаточно много — 51 про-
цент. При этом физику выбрали 
22 процента выпускников, исто-
рию — 20, биологию — 17, англий-
ский язык и информатику — 8. В 
то же время средний бал увели-
чился с 62,5 до 65,9.

Премьер также утвердил из-
менения в правила предоставле-
ния субсидий субъектам. «Край-
не важно, чтобы в нынешних не-
простых условиях деньги расхо-
довались максимально эффек-
тивно», — подчеркнул он. По его 
словам, будет усилена ответст-
венность глав как регионов, так и 
федеральных органов за подго-
товку документов о предоставле-
нии субсидий.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
напомнил, что ранее, если до 15 
сентября текущего года не были 
подписаны соглашения с регио-
нами о предоставлении субси-
дий, эти средства перераспреде-
лялись на иные расходные обяза-
тельства бюджета. Новым поста-
новлением срок переносится на 
еще более ранний период — на 15 
августа. По словам Козака, реги-

оны, получающие субсидии, 
должны до 31 декабря соответст-
вующего года обеспечить выпол-
нение целевых показателей с со-
блюдением графика капитально-
го строительства. Если же эти по-
казатели не достигаются и ситуа-
ция не исправлена до 1 апреля 
следующего года, то субсидии 
подлежат перераспределению. 

Еще одной темой обсуждения 
стала концепция создания ФЦП 
«Мировой океан» до 2031 года. 
Новая программа является пре-
емницей предыдущей федераль-
ной программы, действовавшей 
с 1998 по 2013 годы. «Но в отли-
чие от нее она прежде всего долж-
на быть сосредоточена на науч-
но-исследовательской деятель-
ности», — уточнил Медведев.

Сейчас в пределах территори-
ального суверенитета России на-
ходится около 7 миллионов ква-
дратных километров морских 
пространств. «Мы, безусловно, 
являемся одной из ведущих мор-
ских держав и одновременно с 
этим, естественно, несем свою 
часть ответственности по изуче-
нию акваторий, шельфа, монито-
рингу состояния всех этих при-
родных богатств и по охране, ко-
нечно, морских границ», — на-
помнил премьер. Программа на-
правлена на ключевые регионы 
Мирового океана, включая Ан-
тарктику. Заказчиком является 
минэкономразвития. Медведев 
утвердил концепцию програм-
мы, а сам документ должен быть 
в ближайшее время подготовлен 
и внесен в правительство. Пре-
дельный объем финансирования 
ФЦП за счет средств федерально-
го бюджета установлен в размере 
87,2 млрд рублей.Глава правительства поздравил всех выпускников, успешно прошедших экзаменационную кампанию.

Акцент

 Кабмин подготовит проект 
постановления с перечнем 
попадающих под санкции 
товаров

Кремль Владимир Путин вручил грамоты представителям городов 
воинской славы

Залог победы
Кира Латухина

В 
День памяти и скорби 
глава государства воз-
ложил венок к Вечному 
огню у Могилы Неиз-
вестного Солдата в 

Александровском саду  и гвозди-
ки к каждому из монументов го-
родов-героев, почтив память их 
защитников.

Затем в Кремле Владимир Пу-
тин вручил представителям Гат-
чины, Грозного, Петрозаводска, 
Старой Руссы и Феодосии грамо-
ты о присвоении этим городам 
почетного звания «Город воин-
ской славы». 

Указы Путин подписал 6 апре-
ля. В них говорится, что награды 
присвоены за мужество, стой-
кость и массовый героизм, про-
явленные защитниками городов 
в борьбе за свободу и независи-
мость Отечества. В городе, удо-
стоенном звания, устанавлива-
ется стела с изображением его 
герба и текстом соответствую-
щего указа, проводятся публич-
ные мероприятия и празднич-
ные салюты 23 февраля, 9 мая и в 
День города. В стране уже 45 та-
ких городов.

«22 июня — особая дата для 
России, для нашего народа, — 
подчеркнул президент. — В этот 
день 74 года назад нацисты веро-
ломно напали на нашу страну, 
началась Великая Отечествен-
ная война». «Советский народ 
прошел через тяжелейшие испы-
тания и ценой огромных жертв и 
лишений отстоял свободу род-
ной земли, одержал безогово-
рочную победу, одолел сильного 
врага благодаря своему единст-
ву и беспрецедентной любви к 
Отечеству», — продолжил глава 
государства. 

«Присвоение звания «Город 
воинской славы» уже стало не 
только традицией, но и символом 
нашей преданности поколению 
победителей», — отметил Путин, 
подчеркнув, что защитники го-
родов, которым вручаются по-
четные звания, внесли огромный 
вклад в приближение победы над 
нацизмом.

«Силами его жителей Гроз-
ный был превращен в неприступ-
ную крепость, оборонительную 
линию строили десятки тысяч 
людей из всех районов Чечено-
Ингушской АССР, — напомнил 
президент. — В сентябре 1942 года 
войска вермахта предприняли 
несколько попыток прорвать 
фронт, но были остановлены, а в 
октябре сами перешли к обороне. 
Когда стало ясно, что взять Гроз-
ный не удастся, немецкая авиа-
ция нанесла массированные уда-
ры по заводам и нефтехранили-
щам, однако нефтяники и энерге-
тики в кратчайшие сроки восста-
новили эти объекты и Грозный 
вновь начал поставлять необхо-

димые фронту и тылу нефтепро-
дукты».

«В летописи воинской славы 
особое место занимает Феодо-
сия», — продолжил глава госу-
дарства. «Первое упоминание о 
подвигах русских войск в черте 
этого города относится к перио-
ду Русско-турецкой войны XVIII 
века, в ходе которой наша армия 
приступом взяла эту примор-
скую крепость», — сказал он. Тя-
желые испытания выпали на 
долю города во время Великой 
Отечественной войны. Налеты 
гитлеровской авиации начались 
уже 23 июня 1941 года. Ярким 
примером бесстрашия и муже-
ства Путин назвал Керченско-
Феодосийскую десантную опе-
рацию.

Городом воинской славы стал 
и Петрозаводск. «Именно здесь, 

на петрозаводском направлении, 
противник был остановлен и не 
смог обойти Ладожское озеро, 
чтобы соединиться с основными 
силами, рвавшимися к Ленингра-
ду», — напомнил Путин.

«Гатчина всегда играла роль 
важного оборонительного рубе-
жа на подступах к Северной сто-
лице России», — сказал прези-
дент. Особое мужество ее защит-
ники проявили в августе — сентя-
бре 1941 года, на три недели 
остановив немецких захватчи-
ков. Это позволило завершить 
строительство Пулковской обо-
ронительной линии и сдержать 
попытки врага прорваться к Ле-
нинграду.

«Присвоение такого высокого 
звания поддерживает не только 
нашу историческую память, но и, 
что не менее важно, в известном 

смысле генетическую связь с 
теми людьми, которых мы счита-
ем героями», — подчеркнул глава 
государства. 

Города защищали не только 
жители: свою кровь проливали 
граждане всего Советского Сою-
за. «Это то, что нас объединяло в 
грозные годы Великой Отечест-
венной войны, то, что нас объе-
диняет сегодня, и то, что всегда 
нас будет объединять в будущем. 
В этом залог наших будущих по-
бед», — заключил Путин.

«Чтим и уважаем наших ве-
ликих предков, их заслуги», — 
сказал, получая грамоту, глава 
Гатчины Виталий Филоненко. 
«Мы гордимся, что имеем воз-
можность называть себя жите-

лями города воинской славы», — 
подчеркнул мэр Грозного Ислам 
Кадыров. Глава Петрозаводского 
городского округа Галина Шир-
шина заявила: «Для нас это не 
только высокая честь, но и ог-
ромная ответственность». «Для 
Старой Руссы это подарок в год 
празднования тысячелетия», — 
радовался глава Старорусского 
муниципального района Андрей 
Быков. 

Грамоту о присвоении звания 
«Город воинской славы» из рук 
президента принимают представи-
тели Грозного.

Акцент

 Присвоение звания 
«Город воинской славы» уже 
стало не только традицией

Cмотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент назначил глав управ-
ления капитального строитель-
ства и эксплуатационного управ-
ления Управления делами прези-
дента РФ  (ими стали, соответ-
ственно, Олег Перлин и Влади-
мир Мирзоев) и подписал указ 
о передаче Башкирии 25 процен-
тов акций «Башнефти».

Глава государства 
поздравил всех, кто 
связан со здраво-
охранением, с Днем 
медицинского 
работника

КСТАТИ
Владимир Путин обсудил по телефону с канцлером ФРГ и президентом 
Франции кризисную ситуацию на юго-востоке Украины и ход реализа-
ции минских договоренностей. С российской стороны была вновь под-
черкнута необходимость незамедлительного прекращения обстрелов 
украинскими силовыми структурами населенных пунктов Донбасса, 
активизации процесса политического урегулирования, решения вопро-
сов конституционной реформы, а также социально-экономического 
восстановления юго-восточных регионов, сообщили в Кремле. Лидеры 
условились о продолжении личных контактов.

ВЛАСТЬ

Дмитрий Медведев 
встретился 
с кинематографистами

Противостоять 
Голливуду

Сусанна Альперина

ВЧЕРА председатель правительства Дмитрий Медведев 
провел встречу со съемочными группами фильмов  «Тер-
ритория» и «Битва за Севастополь».

Беседа прошла в загородной резиденции премьера 
в Горках. Перед столом, где расположились глава кабми-
на и его гости, стоял большой экран, на котором показы-
вали трейлеры обеих картин. Напомним, что премьера 
фильма «Территория», снятого режиссером Александ-
ром Мельником по одноименному роману Олега Кувае-
ва, состоялась в феврале в Кремле, а в прокат он вышел 
в апреле этого года. В «РГ» был специальный показ этого 
фильма, и съемочная группа находилась в гостях у редак-
ции. 

Дмитрий Медведев подчеркнул, что встреча происхо-
дит в важную дату — День памяти и скорби и выбрана она 
не случайно, ведь фильмы о Великой Отечественной 
и Второй мировой войнах имеют большое значение. 
Впрочем, государство уделяет внимание кинематографу 
самой разнообразной тематики. Премьер привел неко-
торые цифры: в 2014 году в России показали 439 новых 
фильмов, из которых 82 были отечественными. Объем 
господдержки составил порядка 6 с половиной миллиар-
да рублей. На 1 июня 2015 года вышло 47 российских 
картин, их посмотрели 23 миллиона человек. «И ваши 
фильмы мне понра-
вились, на мой 
взгляд, они получи-
лись!» — обратился 
Медведев к собесед-
никам.

Взявшая слово 
продюсер фильма 
«Битва за Севасто-
поль» Наталья Мок-
рицкая сообщила, что картина сделана совместно Рос-
сией и Украиной, причем в обеих странах она вышла 
в одной версии. По ее словам, Украина выставляет фильм 
на награду Европейской киноакадемии. «Трудности 
между нашими странами носят временный характер. 
А то, что собрались выставлять картину на такую пре-
стижную награду, означает, что наша история — общая и 
формируется не по указке президента или правительст-
ва, а миллионами людей», — отреагировал Медведев. 

Продолжая беседу, продюсер фильма «Территория» 
Антон Мельник рассказал, что его группа преследовала 
цель противостоять голливудскому кинематографу. Съе-
мочный процесс давался нелегко, однако все получи-
лось, и Мельник поблагодарил государство за помощь. 
Он также предложил, чтобы Фонд кино точечно поддер-
живал некоторые проекты, например, исторические.

— А какая, на ваш взгляд, система поддержки кино, су-
ществующая в мире, наиболее подходит для наших усло-
вий? — спросил Медведев. 

— В Голливуде существует семь больших компаний-
мэйджоров, у которых сформированы ресурсы. Студия 
делает около 20 картин в год, и это позволяет ей риско-
вать, —ответил Мельник. 

— Но в Голливуде практически нет государственной 
составляющей, — заметил премьер. — До этой системы 
еще нужно дожить. Одномоментный скачок туда невоз-
можен.

Вступившая в беседу Наталья Мокрицкая сослалась 
на польский опыт развития кинематографа, где платят 
налоги, на которые существует киноинститут. «Нужно 
посмотреть на систему налогообложения, в том числе 
по билетам, — ответил Дмитрий Медведев, — и подумать, 
какую часть денег направить на отечественное кино. По-
смотрите вместе с минэкономразвития». 

После встречи состоялся пресс-подход кинематогра-
фистов к представителям СМИ. На вопрос обозревателя 
«РГ», поможет ли государство в съемках нового проекта 
«Учитель», которые ведутся сейчас в Крыму, режиссер 
Сергей Мокрицкий ответил, что он рад тому, что встреча 
с премьером Дмитрием Медведевым состоялась и его ра-
боту заметили на самом высоком уровне. «Для меня это 
уже поддержка», — заявил он. 

ГЕНПРОКУРАТУРА  
В интернет-памятке 
туристам Крым назвали 
оккупированной 
территорией

Провокаторы 
в Сети

Юрий Гаврилов

ГЕНПРОКУРАТУРА России инициирует возбуждение 
уголовного дела против организации «Общественный 
контроль», которая на своем сайте разместила памятку 
туристам явно провокационного содержания.

Позиционирующая себя как общество защиты прав 
потребителей и включенная в России в реестр иностран-
ных агентов, эта организация рекомендовала отдыхаю-
щим в Крыму соблюдать украинское законодательство, 
въезжать туда  лишь с разрешения киевских властей 
и только через пункт пропуска в Херсонской области. 
А еще — воздержаться от покупки на полуострове недви-
жимости, дорогостоящих товаров и услуг мировых брен-
дов. Крым и Севастополь в памятке были названы окку-
пированными территориями. 

Официальный представитель Генпрокуратуры РФ 
Марина Гриднева рассказала ТАСС, чт о «Памятка 
для российских туристов, направляющихся на отдых 
в Крым» была обнаружена в ходе мониторинга на сайте 
одной из российских некоммерческих организаций. 
«В связи с наличием в информационном материале при-
зывов к осуществлению деятельности экстремистского 
характера Генеральной прокуратурой Российской Феде-
рации в Роскомнадзор направлено требование об огра-
ничении к нему доступа», — сообщила Гриднева.

Кроме того, главное надзорное ведомство РФ потре-
бовало возбудить против авторов памятки уголовное 
дело. По словам Гридневой, «собранные материалы на-
правлены в следственные органы для решения вопроса 
об уголовном преследовании ввиду наличия признаков 
состава преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 280.1 
УК РФ — «Публичные призывы к осуществлению дейст-
вий, направленных на нарушение территориальной це-
лостности Российской Федерации».

Дмитрию 
Медведеву понра-
вились оба фильма



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 июня 2015 
вторник №134 (6705)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Игорь Зубков

В 
ближайшее десятилетие мы 
увидим совершенно другой 
жилищный рынок, предре-

кает первый вице-премьер Игорь 
Шувалов.

Двадцать лет назад считалось 
за счастье построить в хорошем 
престижном месте вместо детской 
площадки или другого социально-
го объекта жилой дом. Теперь не 
только никто не хочет «точечной 
застройки» рядом со своим жи-
льем, но и жить в таких домах тоже 
никто не хочет, сказал Игорь Шу-
валов. Зато все хотят, чтобы созда-
валась самая современная инфра-
структура, чтобы рядом с доступ-
ным по цене жильем была работа и 
все необходимое для отдыха. 

«Это уже совершенно другой 
запрос на качество жизни. И мы 
этот вызов принимаем», — сказал 
Игорь Шувалов на «деловом за-

втраке» Петербургского между-
народного форума, посвященного 
кластерам и кластерной политике. 

И кризис не помеха. Если срав-
нивать с 2008—2009 годами, уны-
ния, испуга у застройщиков нет. 
Хотя они вынуждены перестраи-
вать свои подходы: жизнь застав-
ляет девелоперов быть абсолютно 
прозрачными перед банками, 
иначе кредит сейчас не получить. 
У властей есть все необходимое, 

чтобы реализовывать кластер-
ный подход, даже сейчас, при всех 
бюджетных ограничениях, счита-
ет Игорь Шувалов.

Кластерный подход прижива-
ется в инвестиционно привлека-
тельных регионах, где власти ак-
тивно работают с бизнесом, отме-
тил генеральный директор Агент-
ства стратегических инициатив 
Андрей Никитин. Однако есть две 
небольших проблемы. 

Во-первых, нужно навести по-
рядок с определениями - что та-
кое кластер, как он соотносится с 
индустриальным парком, с техно-
парком. Во-вторых, традиционно 
кластер воспринимается как ин-
струмент поддержки крупных 
предприятий и их производствен-
ных цепочек, а нужно посмотреть, 
как малый бизнес сможет участ-
вовать в кластерах. Нужно помочь 
регионам выстроить связную си-
стему кластеров как инструмен-
тов развития с самого «низа», 
считает Никитин.

Где будут создавать кластеры, 
подобные Сколкову под Москвой 
и Иннополису в Татарстане? 
Игорь Шувалов с большим подъе-
мом говорил о городе авиаторов 
— Жуковском. Он признал, что 
средств на инфраструктуру сей-
час нет, «но в ближайшее время, я 
думаю, мы этот проект начнем». 
Первый вице-премьер отметил, 
что очень большие перспективы 
есть у городов с населением око-
ло 500 тысяч человек. 

Тем временем Министерство 
строительства и ЖКХ внесло в 
правительство проект постанов-
ления, предусматривающего фи-
нансовую поддержку подготовки 
и реализации инвестиционных 
проектов в малых городах, с насе-
лением до 250 тысяч человек. По 
словам главы министерства Миха-
ила Меня, в крупных городах по-
сле принятия законодательства в 
части концессионных соглашений 
проблем с привлечением частных 
инвестиций в сферу ЖКХ практи-
чески нет, а малым городам без 
поддержки сложно обойтись.

Речь идет о выделении из фе-
дерального Фонда содействия 
реформированию ЖКХ двух 
миллиардов рублей, пояснил 
Михаил Мень на одной из сессий 
ПМЭФ. При этом объем такой 
поддержки не должен превы-
шать 60 процентов стоимости 
проекта, доля средств регио-
нального и муниципального 
бюджетов должна составлять не 
менее 20 процентов, а мини-
мальный вклад инвесторов опре-
делен в 20 процентов.

Кроме того, в Минстрое наме-
рены значительно облегчить про-
цедуру передачи предприятий 
ЖКХ по договорам концессий. В 
частности, одним из готовящихся 
законопроектов предполагается 
появление третьей стороны (кро-
ме инвестора-концессионера и 
муниципалитета) в договоре кон-
цессии – субъекта РФ. «Об этом 
просили и инвесторы, и сами реги-
оны, так как возможности муни-
ципалитетов очень ограничены, в 
том числе в части юридических 
моментов. Конечно, мы понима-
ем, что в большинстве случаев 
субъект факультативно участвует, 
но мы считаем, что лучше это уза-
конить», - пояснил министр.

Татьяна Шадрина 

М
инкомсвязь поста-
вило цель — дать 
возможность для 
80 процентов на-
селения подклю-

чаться к скоростному Интернету 
к 2018 году. Это даст возмож-
ность создать новые рабочие ме-
ста и повысить производитель-
ность труда, считают во Всемир-
ном банке.

В сфере услуг рост может со-
ставить десять процентов, а в об-
рабатывающем секторе — пять 
процентов.

Вчера прошла презентация 
исследования Всемирного банка 
«Широкополосный доступ: клю-
чевые инвестиции в повышение 
конкурентоспособности России 
на мировой арене». В ней прини-
мал участие глава минкомсвязи 
Николай Никифоров.

Он отметил, что есть еще у нас 
дисбаланс в подключении к Ин-
тернету. Широко представле-
ны такие услуги связи в круп-
ных городах. Иногда про-
никновение Интернета до-
стигает 90 процентов. 
Но Россия — страна 
малых населенных 
пунктов и туда тоже 
нужно проводить 
Интернет, сказал 
министр. Мы вы-
ступам за равный 
доступ к услугам 
связи, отметил Нико-
лай Никифоров. 

По итогам 2014 года, 
зафиксировал Росстат, воз-
можность скоростного до-
ступа в Глобальную сеть есть у 
64 процентов жителей нашей 
страны. Рост за год составил 7,5 
процента. Но каждый дальней-
ший процент дается все труднее, 
ведь мы переходим к меньшим 
по размеру населенным пун-
ктам, а там сложная «география 

и геология». Поэтому за год смо-
гли предоставить доступ в Сеть 
только 10 миллионам граждан, 
пояснил министр. И основная на-
грузка легла на оператора с госу-
частием, так как частные компа-
нии, в том числе и сотовые, кото-
рые сначала хотели участвовать 
в проекте, взяли паузу.

С прошлого года началась 
одна из самых крупных строек 

оптоволоконных линий 
связи протяженно-

стью 215 тысяч 
километров к на-
селенным пун-

ктам численно-
стью 250 тысяч че-

ловек, напомнил ми-
нистр. Это частно-го-
сударственный про-
ект. И кроме заемных 
средств финансиро-
вание идет из фонда 
у н и в е р с а л ь н о й 
услуги связи. 

Но сроки про-
екта могут быть 
пролонгированы 
из-за удорожания 
кредитов и неста-
бильности ва-

лютных курсов. Сейчас идут 
корректировки этой програм-
мы.  Однако в  минкомсвязи 
исключают повышение доли от-
числений в Фонд универсаль-
ной услуги со стороны сото-
вых операторов, чтобы уве-
личить объемы финансиро-
вания проекта по прокладке 
кабеля в отдаленные насе-
ленные пункты, отметил 
Николай Никифоров. 

При этом стоимость для 
жителей малых городов под-
ключения к Интернету до-
вольно низкая. Принято по-
становление правительства, 
по которому десять мегабит 
в месяц для жителей малых 
населенных пунктов будет 
стоить 45 рублей. Менее, чем 
доллар, и дешевле, чем чашка 
кофе в Европе, напомнил Ники-
форов.

В целом же рекомендации за-
рубежных экспертов свелись к 
совету пересмотреть роль го-
скомпаний в развитии широко-
полосного доступа. И использо-
вать средства  общественных 
фондов для его развития.

Хотя в исследовании нет во-
просов авторского права, но раз-
говор зашел и об этом. «Мы гово-
рим о том, что можно искать 
принципиально новый подход в 
борьбе с пиратством, нужно рас-

сматривать разные варианты», — 
заметил министр. 

Принципиально пока не выро-
сло число обращений в Мосгорсуд 
от правообладателей по поводу 
того, что нарушаются их права. 
Видимо, для них сложно пойти в 
суд и отстаивать свои интересы. 
Высокая госпошлина или какие-то 
еще моменты. У нас в стране тех, 
кто готов отстаивать свои автор-
ские права, десять—пятнадцать 
тысяч физических и юридических 
лиц, по данным минкульта. Это до-
статочно ограниченный круг лю-
дей. С ними можно выстроить вза-
имодействие, если их авторские 
права нарушаются. 

Можно сделать некий анти-
кризисный спецназ, который 
ищет пиратские материалы и 
проводит работу. 

Задача минкомсвязи, ска-
зал Николай Никифоров, 
обеспечивать порядок, и «мы 
будем предлагать техниче-
ские решения. Мы признаем 
проблему пиратства и уважа-
ем интеллектуальные права и 

будем помогать правообладате-
лям защищать их». 

ПАМЯТЬ

В Совфеде 
открылась 
выставка, 
приуроченная 
к 22 июня

ОНИ 
ПРОСЛАВИЛИ 
РОССИЮ

Виталий Петров

ВЧЕРА председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
открыла выставку портретов ве-
теранов-героев Великой Отече-
ственной войны, которые совер-
шили подвиги во время крово-
пролитных боев, но по разным 
причинам остались неизвестны-
ми общественности. Открытие 
художественной экспозиции 
в здании верхней палаты парла-
мента было приурочено ко Дню 
памяти и скорби.

Спикер напомнила, что 
74 года назад, 22 июня 1941 года, 
началась самая беспощадная 
война в истории человечества. 
Именно советский народ внес 
решающий вклад в разгром фа-
шистов, освободив Европу и весь 
мир от нацистской чумы. По объ-
ективным причинам не все име-
на русских солдат, самоотвер-
женно боровшихся за свободу 
своей страны, остались в массо-
вом сознании людей: слишком 
много человеческих жизней уне-
сла эта война. Выставка в Совфе-
де спасает от забвения некото-
рых героев, каждый из которых 
совершил человеческий, жиз-
ненный и патриотический по-
двиг. В эти скорбные дни они на-
ходятся в центре внимания, ко-
торого всегда заслуживали.

На выставке представлены 
работы Аиды Лисенковой из пор-
третной серии «Они прославили 
Россию». Портреты выполнены 
по заказу межрегиональной об-
щественной организации «Клуб 
Героев Советского Союза, Геро-
ев Российской Федерации и пол-
ных кавалеров ордена Славы го-
рода Москвы и Московской об-
ласти».

По мнению Валентины Мат-
виенко, такие экспозиции нуж-
ны для патриотического воспи-
тания молодежи, которая наря-
ду со страшим поколением 
не имеет права забывать о поко-
лении победителей, об участни-
ках и ветеранах Великой Отече-
ственной войны. «Мы все обяза-
ны помнить о том страшном 
времени и гордиться своей 
страной», — заявила она.

Председатель верхней пала-
ты с опасением наблюдает 
за тем, как в ряде стран к власти 
приходят ультраправые силы. 
Некоторые политики в странах 
Европы, которую освобождала 
советская армия, беззастенчиво 
пытаются переписать итоги 
войны, умаляя, таким образом, 
великий подвиг советского сол-
дата. Осквернение памятников 
и мемориалов в таких государ-
ствах стало вполне обыденным 
делом. «Задача нынешнего по-
коления не только помнить о по-
двиге отцов и дедов, но и делать 
все, чтобы не допустить возро-
ждения нацизма», — подчеркну-
ла Матвиенко. Важно и то, что 
большинство стран мира под-
держивают позицию России 
о недопустимости героизации 
нацизма, что отражено в приня-
той резолюции ООН, иницииро-
ванной РФ.

Вчера же глава Совфеда про-
вела заседание евразийского 
интеграционного клуба при 
верхней палате. Она убеждена, 
что одной из основ долгосроч-
ного научно-технологического 
сотрудничества должно стать 
стратегическое планирование 
дальнейшего развития Евразий-
ского интеграционного процес-
са. «Для формирования объек-
тивной информации, в том чи-
сле о перспективных научно-ис-
следовательских разработках, 
крайне важно создать специаль-
ные институты по оценке техно-
логий, как это сделано в боль-
шинстве развитых стран», — за-
явила она. 

Связь Через три года быстрый и недорогой Интернет будет доступен 
большинству россиян

В широком доступе

Скорость Интернета в десять мега-
бит будет дешевле чашки кофе, 
утверждают в минкомсвязи. 

Акцент

 Возможность скоростного 
доступа в Глобальную сеть 
есть у 64 процентов жителей 
нашей страны

Акцент

 Сегодня все хотят, чтобы 
рядом с доступным по цене 
жильем была работа и инфра-
структура для отдыха

На выставке пред-
ставлены работы 
Аиды Лисенковой

Все о поддержке малого 
бизнеса на сайте
www.rg.ru/art/4176

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА
22 ИЮНЯ.  Про этот день, кажется, сказано больше, чем 
про любой другой в Истории — но все равно остается ин-
трига, о которой ежегодно пишут все новые книги.

 Загадка многим видится в следующем. Две огромные 
Армии стоят друг напротив друга. На стороне немцев и 
их союзников — 5,5 млн чел., 3700 танков, 5000 самоле-
тов. Красная Армия в Западных округах — 3,3 млн чел., 
12800 танков, 10800 самолетов.

 Ну, когда ТАКИЕ ружья подвешены на стене — не могут 
не выстрелить! ЗАЧЕМ же СССР собрал такую невероят-
ную силищу?! Неужто только для обороны? Может все-
таки «лучшая оборона — нападение», как прямо гласила 
официальная советская военная доктрина?  Понятно, 
в голову такого странного человека как Сталина не вле-
зешь, но судя по его поступкам, можно уверенно сказать 
— намерений нападать на Германию у него в 1941-м 
не было.  Прежде всего в военно-техническом отношении 
«внезапное нападение» армии необстрелянной — на ар-
мию только что одержавшую триумфальную Победу во 
Франции, это «отчаянный бросок челюсти на кулак». 
Если не считать Сталина сумасшедшим, то одного этого 

достаточно, чтобы 
закрыть вопрос о 
«планах нападения 
СССР на Германию». 
Но на самом деле 
были и многие дру-
гие факторы.  
22 июня, когда по-
трясенный Вождь 
испуганно молчал, 
«вместо него» вы-

ступил Черчилль. «Я не беру назад ни одного слова, ска-
занного мною против коммунизма», но сейчас это ухо-
дит на второй план. Отныне, в ситуации разбойничьей 
германской агрессии «дело каждого русского, сражаю-
щегося за свой очаг — это дело свободных людей и сво-
бодных народов во всех уголках Земного Шара». Мог бы 
Черчилль так сказать, если бы не Германия, растоптав 
Договор, напала на СССР, а наоборот, СССР совершил 
«агрессию против Гитлера» (как дико звучат эти слова)?! 
Понятно, Сталина только смешили любые «моральные 
оценки», но он должен был понимать, что это волнует об-
щественное мнение Англии и США. И тут были не просто 
слова — 12 июля заключен Союз с Англией, в августе—сен-
тябре 1941-го Англия, США и СССР подписали Атланти-
ческую Хартию. Возникла Антигитлеровская коалиция. 

 В случае же «внезапного нападения» СССР на Герма-
нию скорее всего Англия и США заняли бы позицию сто-
ронних наблюдателей (как еще в июле 41-го советовал бу-
дущий президент США Трумэн!), тем более что Гитлер, 
в ответ на «вторжение большевистских варваров в Евро-
пу», наверняка, в очередной раз предложил бы Англии 
«почетный мир». Итого — в случае «агрессии против Гер-
мании» СССР почти наверняка оказывался в полном оди-
ночестве — против как минимум всей континентальной 
Европы. А это и был главный страх Сталина все 30-е годы.   

 Но был еще один, не менее важный момент. Какой бы 
абсолютной не была диктатура Сталина внутри страны, 
но настроения СВОЕГО народа он тоже должен был учи-
тывать. Вторжение СССР в Польшу (1939) было бескров-
ным — прогулка! Да еще и с целью «освобождения Зап. 
Украины и Белоруссии». Война против Финляндии 
(1940) была тяжелой, но локальной, и удалось скрыть 
размеры потерь. Но война с Германией (де-факто с Евро-
пой!) это очевидно СМЕРТЕЛЬНАЯ борьба, с предель-
ным напряжением сил — это Сталин не мог не понимать. 

14 июня 1941 г. в «Правде» было напечатано знамени-
тое «Заявление ТАСС» о том, что «СССР соблюдал и наме-
рен соблюдать условия советско-германского пакта о не-
нападении, ввиду чего слухи о том, что СССР готовится 
к войне с Германией являются лживыми и провокацион-
ными».  Понятно, что Сталин с его абсолютным цинизмом 
легко мог переступить через любое свое заявление. Но 
едва ли он (если совсем не сошел с ума!) думал, что 
200-миллионный народ через несколько дней (или не-
дель) после публичного обещания мира с энтузиазмом 
бросится воевать! А победить в такой войне без энтузиаз-
ма — невозможно. Наоборот — публикуя заявление ТАСС, 
Сталин хотел а)«успокоить» Гитлера — после ТАКИХ слов 
СССР напасть просто не сможет и б) попытаться «связать 
Гитлеру руки» — ведь после этой новой гарантии мира со 
стороны СССР нападение Германии выглядело бы особен-
но чудовищно. Расчет Сталина был наивным и неверным, 
но во всяком случае, это был расчет на Мир, не на войну!

 Наконец, у Сталина не было никакого МОТИВА для аг-
рессии. «Освобождение Европы от фашизма»? Но Моло-
тов в 1939 г. ясно сказал на сессии ВС СССР «не только 
бессмысленно, но и преступно вести такую войну, как 
война за «уничтожение гитлеризма», прикрываемая 
фальшивым флагом борьбы за «демократию» (слово «фа-
шизм» в 1939—41 во-
обще «забыли»). Ми-
ровая Революция? 
Сталин — не Троц-
кий, он в нее не ве-
рил, наоборот, ста-
рался максимально 
изолировать СССР 
от Мира. Захват 
стран Европы? Как 
показал 1944—45 
год, ему и это было 
не нужно — никакие 
государства СССР к 
себе не присоеди-
нил, только насадил там марионеточные режимы («пояс 
безопасности»). Но это явно не то, ради чего стоит риско-
вать головой, нападать на Германию!

 Остается одна возможная причина войны — самозащи-
та. Зная, что Гитлер нападет, упредить его превентивным 
ударом!  Но все действия Сталина говорят о другом. Со-
брав гигантскую силищу в западных округах, Сталин по-
казывал «партнеру» — легкой победы тут не жди! Исправ-
но поставляя сырье и продовольствие в Германию, дока-
зывал — что ты от нас хочешь, то и так имеешь. Приказав 
не отвечать ни на какие немецкие провокации, избегая 
любых контактов с Англией, наконец, публично заверяя 
в своем миролюбии объяснял — нет, мы не нападем, нам 
нужен мир.  А две огромные армии, где танки смотрят 
«ствол в ствол» – не залог войны. Наоборот — равновесие 
страха, баланс сил!  Так думал Сталин — «за себя и за того 
парня». Только Гитлер думал иначе — БУКВАЛЬНО верил в 
«расовую теорию», в органическую неполноценность 
русских, в то, что СССР «колосс  на глиняных ногах», ткни 
и рассыплется, а «нам» нужно «жизненное пространство 
и рабы для нашей культуры». Ну, а внезапное нападение и 
нарушение договора, немецкий народ — после побед во 
Франции! — не смущало....   И вот настало «ровно 4 часа». 

Намерений напа-
дать на Германию 
у Сталина в 1941-м 
не было.

Собрав гигантскую 
силищу в западных 
округах, Сталин 
показывал «партне-
ру» — легкой победы 
тут не жди!

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ПЕРСПЕКТИВА В России будут строить жилье по принципу 
«работай, живи и отдыхай»

Далеко ходить не надо
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МЕГАПОЛИС

В столице 
стартовал 
конкурс 
на лучшую 
стройку  

ДОМ ТВОЕЙ 
МЕЧТЫ 

Ирина Огилько 

В СТОЛИЦЕ открылось интернет-
голосование в рамках конкурса 
«Лучший реализованный проект в 
области строительства». Об этом 
сообщили «РГ» в департаменте 
градостроительной политики. 

Всего в конкурсе участвуют 
70 проектов по 11 номинациям. 
Наибольшее число заявок — 16, 
пришло по номинации «Лучший 
проект строительства объектов 
учебно-образовательного и 
учебно-воспитательного назна-
чения». На три заявки меньше 
поступило на лучший проект 
многоквартирных домов «повы-
шенной комфортности». 8 проек-
тов будут соревноваться по но-
минации на лучший офис и 7 — на 
звание «Лучший проект строи-
тельства многоквартирных до-
мов эконом-класса». 

По 5 заявок поступило на 
участие в номинациях на лучший 
реализованный проект строи-
тельства многофункциональных 
торговых центров и комплексов, 
лучший реализованный проект 
реставрации и приспособления 
объекта культурного наследия 
для современного использова-
ния и лучший реализованный 
проект среди объектов транспор-
тной инфраструктуры.

 — «Приз зрительских симпа-
тий» будет вручен победителям в 
каждой из номинаций, — рассказа-
ла замруководителя департамен-
та градостроительной политики 
Москвы, председатель рабочей 
группы Городской конкурсной ко-
миссии «Лучший реализованный 
проект в области строительства» 
Надежда Караванова. — Это уни-
версальный конкурс, в нем может 
принять участие любой желаю-
щий по номинациям всех видов 
объектов, построенных на средст-
ва из любых источников финанси-
рования, как государственных, 
так и частных. Новая градострои-
тельная политика города Москвы 
создает реальные условия для 
участников инвестиционно-стро-
ительного процесса для реализа-
ции планов и идей в интересах жи-
телей и гостей столицы.

Зачем нужно заниматься созданием кластеров, «РГ» рассказал ге-

неральный директор Федерального фонда содействия развитию 

жилищного строительства («РЖС») Александр Браверман.

Александр Арнольдович, в чем преимущества кластеров? 
Браверман | Кластеры обеспечивают подход, который сводится 

к трем взаимопересекающимся плоскостям — работай, живи и от-

дыхай. Это комплексное освоение территорий. 

Фонд «РЖС» способствует созданию кластеров?
Браверман | Да, при участии «РЖС» созданы кластеры в Новоси-

бирске, Ульяновске, в Татарстане. Например, в Новосибирском 

кластере есть завод по выпуску стройматериалов, там же с го-

споддержкой созданы жилищно-строительные кооперативы, по-

строено жилье экономкласса, зона отдыха. 

Что мешает тиражировать такой опыт?
Браверман | Я бы не сказал, что мешает, скорее, осложняет. 

Есть нерыночная часть, она традиционна, — это административ-

ные барьеры. Но и сами инвесторы иногда до конца не понима-

ют рынок во всем его многообразии, а именно емкость рынка, 

каналы распределения, профиль конечного покупателя и так 

далее. И с этим связаны рыночные провалы. 

Кто их должен исправлять, региональные власти?
Браверман | Вообще-то инвестор должен заниматься этим 

сам. Но если регион хочет привлечь инвестора, а условия для 

этого сейчас не самые лучшие, то он обязан добавлять к стан-

дартной процедуре что-то свое. И в этом смысле у субъектов 

есть резервы. 

А на федеральном уровне что-то нужно менять?
Браверман | Нет законодательного определения кластера, а 

это ведь не просто вопрос терминологии, это вопрос о праве на 

федеральную поддержку. Новый институт развития малого и 

среднего предпринимательства, который будет создан, должен 

обязательно эту инициативу продвигать. 

Много говорилось и об иностранном опыте. Будете его исполь-
зовать?
Браверман | Безусловно. Пример технопарка «София Антиполис» 

рядом с Ниццей просто потрясающий. 15 лет назад была огромная 

свалка, а сегодня «София Антиполис» — это настоящий диверсифи-

цированный кластер, который дает шесть миллиардов долларов до-

хода, это больше чем Канны и Ницца в сезон. Другой хороший при-

мер — это кластеры Сингапура. Правда, простое калькирование не 

всегда дает желаемый результат, но самое лучшее, бесспорно, надо 

брать, и, надо сказать, что наши партнеры к этому открыты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КСТАТИ
Сегодня Валентина Матвиенко 
проведет встречу с председате-
лем Верховного Народного Собра-
ния КНДР Цой Тхэ Боком. Плани-
руется, что речь на встрече пой-
дет о межпарламентском со-
трудничестве Москвы и Пхенья-
на. Цой Тхэ Бока ожидают пере-
говоры и с председателем Государ-
ственной Думы Сергеем Нарыш-
киным.

Адрес сайта конкурса 
http://moscowbestproject.ru/
nominacii/
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Впрочем, по его словам, «расклад» в целом по 
стране говорит о низком уровне экономиче-
ской грамотности населения и о «беспечности 

нефтяных» лет, через которые прошла страна. Многие 
россияне по привычке считают, что их доходы будут ра-
сти, как это было с 2001 по 2008 год, и с 2010 по 2014-й. 

А эта привычка при нынешней хрупкости экономиче-
ской ситуации, падении инвестиционной активности, 
промышленного роста, тесно связанных с угрозами без-
работицы и бедности, может сыграть злую шутку, преду-
преждают социологи. Есть в России и те, чьих накопле-
ний хватит на 4 года вперед и больше — это предпринима-
тели, статусные чиновники и сотрудники госкомпаний, 
молодежь из состоятельных, богатых семей. 

Руководитель департамента Национального агентст-
ва финансовых исследований (НАФИ) Ирина Лобанова 
поясняет, что по правилам финанcовой грамотности 
норма так называемых energy savings-накоплений 
(«скорая помощь» или «на черный день») — шесть ме-
сячных доходов на одного человека. Считается, что этот 
срок и сумма оптимальны, чтобы в кризисное время или 
в чрезвычайной семейной ситуации найти новую рабо-
ту, решить проблемы, не теряя качества питания, опла-
ты жилья и текущих потребностей. 

Ирина Лобанова отмечает, что стратегии финансово-
го поведения населения по-прежнему формируются 
стихийно, и в большинстве случаев россияне не имеют 
четкого личного финансового плана. «При изменении 
уровня доходов или расходов потребители в первую оче-
редь перестают сберегать, вместо того чтобы проанали-
зировать личные финансовые потоки, пересмотреть 
структуру расходов, от чего-то отказаться», — говорит 
эксперт. 

Такое поведение она с одной стороны объясняет от-
сутствием навыков управления личными финансами, 
с другой — небольшим «горизонтом планирования»: 
в среднем российские потребители строят планы не бо-
лее чем на год вперед. А в сложных экономических усло-
виях этот «горизонт» может сокращаться до нескольких 
месяцев, что становится фактором риска. 

Эксперты «Российской газеты» напоминают о «золо-
том правиле 10 процентов». Вы должны откладывать эти 
средства с любого личного дохода, будь то заработная 
плата или премиальные. В этом случае в любой экстрен-
ной ситуации обеспечите финансовое будущее. Если 
ваш доход фиксированный, то определите сумму сбере-
жений фиксированную, если имеет динамику, то выде-
лите процент от этой суммы.
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Сколько денег необходимо вашей семье для 
нормальной жизни? Участвуйте в опросе на сайте
www.rg.ru/sujet/4096

АКТУАЛЬНО Производственные результаты предприятий химпрома
Самарской области по итогам 2014 год  внушают оптимизм

Химпром идет на подъем
Ирина Мансурова

И
тоги прошлого года для 
химической промышлен-
ности России оказались 

совсем неплохими. Всего отрасль 
произвела продукции на 2,6 трлн 
рублей, а экспортировала почти 
на половину от этой суммы. При 
этом большая часть проданного 
за рубеж пришлась на минераль-
ные удобрения. Финансовые по-
казатели производителей мину-
добрений, а также сырья для них, 
говорят о том, что в будущее 
предприятия отрасли смотрят 
уверенно. К тому же это подкре-
пляется прогнозами Минэконо-
мразвития РФ, которое ожидает 
от них высоких темпов роста — 
более чем на 107% в 2018 году по 
отношению к 2014 году.

Успешным прошлый год стал и 
для предприятий Самарской об-
ласти. Поздравляя химиков с их 
профессиональным праздником, 
губернатор региона Николай 
Меркушкин подчеркнул, что хи-
мическая промышленность — 
одна из базовых отраслей нефте-
химического комплекса области. 
А такие крупнейшие предприя-
тия, как «Куйбышевазот», «То-
льяттиазот», «Таркетт», «Биак-
сплен» и другие, в 2014 году про-
извели продукции на 150 млрд 
рублей, что на 12% больше, чем в 
2013 году.

По словам Меркушкина, са-
марский химпром развивается 
благодаря инвестиционной ак-
тивности компаний, которые в 
целом только в прошлом году вло-
жили в свои предприятия 140 
млрд рублей и запланировали на 
2015-й еще 185 млрд рублей. 
Один «Тольяттиазот» (ТоАЗ) по 
программе модернизации и ре-
конструкции потратил с 2012 
года уже 15 млрд рублей. 

Новое и незабытое старое
ТоАЗ является крупнейшим в 

России и одним из крупнейших в 
мире производителем аммиака. 
Техническое переоснащение и ре-
монт производственной базы уже 
привели к увеличению выпуска 
аммиака — основного сырья для 
производства минудобрений: 
2,28 млн тонн — в 2012 году, 2,63 
млн тонн — в 2013 году и 2,9 млн 
тонн — в 2014-м, как и заявлялось 
в прогнозах компании. Совокуп-
ный рост за два года составил по-
чти 30%. При этом на 10% сни-
зился расходный коэффициент 
природного газа, идущего на вы-
работку одной тонны аммиака, а 
потери «голубого топлива» 
уменьшились на 84% по сравне-
нию с 2013 годом.

Программа модернизации и 
реконструкции производствен-
ных мощностей действует на 
предприятии с 2011 года и рас-

считана на период до 2020 года. 
Основная цель помимо снижения 
энергоемкости и вредных выбро-
сов, улучшения промышленной, 
экологической безопасности и 
охраны труда — увеличение про-
изводительности агрегатов. Се-
годня на заводе проводится мас-
штабная реконструкция оборудо-
вания по выпуску аммиака и кар-
бамида. Она должна привести к 
еще большему повышению про-
изводительности аммиака — до 3 
тыс. тонн в сутки, и карбамида — 
до 2,6 тыс. тонн в сутки. 

На 2015 год, как рассказали на 
ТоАЗе, запланировано начало 
проектных работ по строительст-
ву нового изотермического хра-
нилища аммиака вместимостью 
60 тыс. тонн и масштабный ре-
монт еще двух агрегатов аммиака. 
Кроме того, в текущем году будут 
проводиться пилотные испыта-
ния по подбору технологии очист-
ки сточных вод, пригодных для 
повторного использования.

Эти задачи руководство «То-
льяттиазота» решает, в том числе 
расширяя сотрудничество с веду-
щими мировыми компаниями. Ин-
жиниринговая Yokogawa Electric 
Corporation, работающая в обла-
сти измерительной техники и про-
мышленной автоматизации, уста-
новила современную распределен-
ную систему управления техноло-
гическим процессом на одном из 
агрегатов карбамида. Аналогичная 
система появилась и на шестом аг-
регате аммиака. Ее поставила фир-
ма Honeywell International, что по-
ложительно сказалось на технико-
экономических показателях всего 
предприятия. 

Также зарубежным специали-
стам — компании Kellogg Brown & 
Root — ТоАЗ отдал предпочтение в 
создании проекта модернизации 
производства аммиака. На заводе 
рассчитывают, что с каждого из 
трех агрегатов «АМ-76» в буду-
щем смогут получать по 2,25 тыс. 
тонн продукции в сутки. Проек-
том реконструкции производства 
карбамида занимается фирма 
Casale. С ее помощью можно бу-

дет увеличить объемы выпуска до 
5,2 тыс. тонн в сутки. По мнению 
руководителей предприятия, их 
совместная работа с иностранны-
ми специалистами на проектах 
ТоАЗа послужит существенным 
вкладом в развитие не только за-
вода, но и всей инжиниринговой 
отрасли России.

«Тольяттиазот» развивает 
партнерские отношения и с рос-
сийскими предприятиями, что 
можно расценить как вклад ком-
пании в общую программу по им-
портозамещению, которое, как 
уверяют на ТоАЗе, активно разви-
вается. На предприятии работают 
проектные институты из Тольят-
ти, Москвы и Санкт-Петербурга. 
А недавно «Тольяттиазот» полу-
чил крупную партию электродви-
гателей Владимирского электро-
моторного завода, входящего в 
концерн «Русэлпром». Таким 
образом, концерн выполнил оче-
редной контракт, заключенный с 
химкомбинатом. Свыше 60% дви-
гателей произведены по европей-
ским стандартам CELENEC и не 
только не уступают, а даже пре-
восходят зарубежные аналоги, 
поскольку изготовлены под рос-
сийский стандарт напряжения 
380/660 В. Со дня на день ожида-
ется поставка оборудования про-
изводства Уральского завода хи-
мического машиностроения в 
рамках масштабной модерниза-
ции агрегатов аммиака.

Беспрецедентные 
инвестиции

Проведенные работы по ре-
монту и модернизации, которые 
привели к росту производитель-
ности, уже принесли ощутимые 
плоды. Выручка компании за 
2014 год составила почти 48,5 
млрд рублей — это на 10,7 млрд 
рублей больше, чем в 2013 году. 
Чистая прибыль увеличилась на 
5,7 млрд рублей — до 15 млрд ру-
блей. Налоги в бюджеты всех 
уровней по итогам прошлого 
года также выросли — на 12,1% 
больше, чем в 2013 году — и соста-
вили более 5,5 млрд рублей. 

Причем в конце прошлого 
года руководство ТоАЗа заявляло 
о возможности производить ми-
нимум 3,1 млн тонн аммиака в 
год. Эта цифра была вполне ре-
альна, но помешало снижение 
объемов перекачки, связанных 
то с высокими остатками в изо-
термических хранилищах в Одес-
се, то с ограничением украин-
ской стороной в одностороннем 
порядке транспортировки по 
трубопроводу. Напомним, эк-
спорт продукции предприятия 
производится через аммиако-
провод «Тольятти-Одесса», часть 
которого проходит по террито-
рии неспокойной в настоящий 
момент Украины. Эта цель по-
прежнему является ориентиром 
для ТоАЗа, но уже на 2015 год.

Что особенно важно, украин-
ский кризис и общая экономиче-
ская обстановка не сказались на 
кадровой политике компании. 
ТоАЗ не только не сокращает пер-
сонал, а, наоборот, увеличивает 
численность сотрудников. Их на 
заводе сегодня трудится свыше 5 
тыс. человек. Средний совокуп-
ный доход работников теперь со-
ставляет около 41 тыс. рублей, в 
т.ч. за счет прошлогодней индек-
сации заработной платы больше 
чем на четверть.

На ТоАЗе объясняют отсутст-
вие проблем с кадрами и возмож-
ность повышать оплату труда в 
том числе развитой социальной 
инфраструктурой. Ее удалось со-
хранить и развить в самое неста-
бильное время — в 90-х годах. По-
этому сегодня компания может 
позволить для своих работников 
не просто самый элементарный 
социальный пакет. Сегодня за-
вершаются работы по отделке и 
благоустройству жилого дома на 
720 квартир. Часть квартир бу-
дет направлена на обеспечение 
жильем работников ТоАЗа, как 
сейчас работающих на заводе и 
нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий, так и тех, кто, 
возможно, в будущем приедет ра-
ботать на завод из других горо-
дов России.

Социальная ответственность 
— залог успеха любого бизнеса. 
Это понимают на ТоАЗе и на дру-
гих предприятиях самарского 
химпрома, на которых, по дан-
ным губернатора Николая Мер-
кушкина, занято почти 25 тыс. 
человек. Общими усилиями се-
годня нефтехимическая отрасль 
стала одной из ведущих в регио-
не, и ни одна другая «не может 
похвастаться такими вложения-
ми в модернизацию производст-
ва», отметил губернатор. К 2018 
году эта сумма должна составить 
почти триллион рублей частных 
инвестиций — по словам Мер-
кушкина, «беспрецедентная 
сумма».

Акцент

 Техническое переоснащение 
на Тольяттиазоте уже приве-
ло к увеличению выпуска 
аммиака почти на 30% за два 
года, при этом расходный 
коэффициент природного 
газа снизился на 10%

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ФГУП «НО РАО» (Заказчик), адрес: 119017, Москва, ул. Пят-
ницкая, д.49А, стр.2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, информи-
рует, что в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372,  орга-
низуются общественные обсуждения Материалов обоснования ли-
цензии на размещение и сооружение не относящегося к ядерным 
установкам пункта хранения РАО, создаваемого в соответствии с 
проектной документацией на строительство объектов окончатель-
ной изоляции РАО (Красноярский край, Нижне-Канский массив) 
в составе подземной исследовательской лаборатории (включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду).

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 24 июля 2015 года в 14.00 в помещении большого зала 
заседаний (4-й этаж) Администрации ЗАТО г. Железногорск по 
адресу: Красноярский край, ЗАТО Железногорск, г. Железногорск, 
ул.  22. Партсъезда, д.21, на основании постановления Админи-
страции ЗАТО г. Железногорск. № 903 от 05.06.2015 г. в соответ-
ствии с Положением «О порядке организации и проведения обще-
ственных слушаний по оценке воздействия на окружающую среду 
при реализации планируемой или осуществляемой хозяйственной 
или иной деятельности и по объектам экологической экспертизы 
на территории ЗАТО Железногорск Красноярского края», утверж-
денным Решением Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск Крас-
ноярского края от 13 апреля 2010 г. №2-7Р.

Организатором общественных обсуждений является Админи-
страция ЗАТО г. Железногорск, адрес: 662971, Красноярский край, 
ЗАТО Железногорск, г. Железногорск, ул. 22 Партсъезда, д.21.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярский 
край, ЗАТО Железногорск.

Цель намечаемой деятельности – размещение и сооружение не 
относящегося к ядерным установкам пункта хранения РАО, созда-
ваемого в соответствии с проектной документацией на строитель-
ство объектов окончательной изоляции РАО (Красноярский край, 
Нижне-Канский массив) в составе подземной исследовательской 
лаборатории.

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления 
общественности и подачи письменных замечаний и предложений 
с 23 июня по 25 августа 2015 года по рабочим дням с 11.00 до 20.00, 
перерыв на обед с 15.00 до 16.00 в филиале «Железногорский» 
ФГУП «НО РАО» по адресу: 662970, Красноярский край, ЗАТО 
Железногорск,  г. Железногорск, ул. Енисейская, д.53, каб.12, кон-
тактный телефон:  +7(3919)76-96-55, контактное лицо: Понизов 
Антон Владимирович – директор филиала «Железногорский» 
ФГУП «НО РАО». Кроме того, прием замечаний и предложений 
осуществляется по адресу электронной почты info@norao.ru. 

Дополнительно Материалы обоснования лицензии размещают-
ся на сайтах Администрации ЗАТО г. Железногорск по адресу: http://
admk26.ru/ и ФГУП «НО РАО» по адресу: http://www.norao.ru/ 
в указанные сроки.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Меркурий» уведомляет о начале общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы технологического регламента «Ремедиация не-
фтезагрязненных почв, грунтов, буровых шламов и жидких буро-
вых отходов».

Реализацию объекта ГЭЭ планируется осуществлять на терри-
тории Российской Федерации.

Ответственный за организацию общественных слушаний За-
казчик: ООО «Меркурий», 617702, Пермский край, Куединский 
район, п. Куеда, ул. Гагарина, 115.

Проектная организация: ФГБОУ ВПО «Пермский националь-
ный исследовательский политехнический университет», адрес: 
614000, г. Пермь, Комсомольский проспект, 29.

С технологическим регламентом для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений можно ознакомиться в здании адми-
нистрации Талмазского сельского поселения по адресу: Пермский 
край, Куединский район, с. Большой Талмаз, ул. Центральная, 14, 
кабинет заместителя главы администрации в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления.

Общественные слушания по материалам технологического рег-
ламента и оценки воздействия технологии на окружающую среду 
состоятся 23 июля 2015 года в 11.00 по адресу: Пермский край, Ку-
единский район, д. Большой Каскасал, ул. Центральная, 10, Каска-
сальский сельский клуб.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке 
воздействия, намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 Филиал 
«Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-ННГ» изве-
щает о проведении общественных слушаний (обсуждений) мате-
риалов перечня мероприятий по охране окружающей среды 
(ООС) на предмет возможности реализации проекта «Обустрой-
ство куста скважин № 26 Романовского месторождения».

Дата и время проведения: 23 июля 2015 года в 15.00 (время 
местное).

Место проведения: 629877, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Пуровский район, поселок Ханымей, ул. Мира, 53.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Место предоставления предложений, замечаний: 629877, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район, поселок 
Ханымей, ул. Мира, 53 (выходные дни — суббота, воскресенье), 
с 23 июня 2015 года по 23 июля 2015 года, с 08.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
— от Генпроектировщика ООО «Югранефтегазпроект»: 

главный инженер проекта Малахов Олег Вячеславович, г. Уфа, 
ул. 50 лет СССР, д. 39, каб. 312, тел.: 8 (347) 246-28-13, вн. 110;

— от администрации Пуровского района: Галуза Владимир 
Леонидович, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский 
район, г. Тарко-Сале, ул. Республики, д. 25, 8 (34997) 2-41-30;

— от Заказчика Филиал «Газпромнефть-Муравленко» 
ОАО «Газпромнефть-ННГ» Ведущий инженер отдела проект-
ных работ и экспертизы проектов Управления капитальных вло-
жений Станкевич Марита Юрьевна, Россия, 629603, г. Муравлен-
ко, ул. Губкина, 9, тел: 8 (34938) 66-717.

Для ознакомления с материалами проекта ООС необхо-
димо обратиться в общественную приемную, размещенную 
по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район, 
поселок Ханымей, ул. Мира, 53, кабинет № 1 (выходные дни — 
суббота, воскресенье), с 23 июня 2015 года по 23 июля 2015 года, 
с 08.00 до 17.00. За справками обращаться к Глоба Роману Викто-
ровичу, 8 (34997) 41-4-83.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантной должности:

— председателя Арбитражного суда Московского округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 23 июля 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Связь Кто защитит интернет-зрителя?

Попали в сеть
Николай Садовников

Н
а ДНЯХ правительст-
во внесло в Госдуму 
законопроект об ис-
пользовании ресур-
сов сетей связи для 

оперативного информирования 
населения о чрезвычайных ситуа-
циях. По сути, создается важный 
элемент сложной многоуровне-
вой комплексной системы опове-
щения. Которая, например, помо-
гла бы спастись многим из более 
чем 170 погибших во время навод-
нения в Крымске три года назад. 
Если бы, конечно, действовала к 
началу июля 2012 года.

Правительственный законо-
проект дает региональным и мест-
ным органам власти возможность 
в любой момент предупредить те-
лезрителей и радиослушателей о 
грозящей опасности. «Этот доку-
мент создает хорошую законода-
тельную основу для создания са-
мой системы оповещения, — ком-
ментируют во ФГУП «Российские 
сети вещания и оповещения», ко-
торое является ведущим предпри-
ятием в области строительства и 
эксплуатации систем оповещения 
о ЧС. — При этом законодательной 
основы для защиты этой системы 
оповещения в России по-прежне-
му нет, а это открывает возможно-
сти для ложного оповещения и со-
здания паники».

Вот пример из опыта Украины. 
Там во время выборов президента 
на огромных рекламных экранах 
появился оскорбительный ролик, 
то ли порочащий, то ли прославля-
ющий украинских лидеров. Хаке-
ры через Сеть взломали систему и 
запустили на всеобщее обозрение 
похабщину. Но с таким же успехом 
они могли объявить о скором зем-
летрясении, росте цен на соль или 

конце света. Неизвестно, каким в 
таком случае был бы итог голосо-
вания.

Эта украинская история — не 
какой-то уникум. Москвичи еще 
помнят ситуацию, когда порноро-
лик несанкционированно появил-
ся на рекламных экранах в столи-
це России. Случалось подобное и в 
Америке, и в Европе. При извест-
ном старании хакеры через сред-
ства публичного вещания, пользу-
ясь, в первую очередь, тем, что 
люди верят им как источнику до-
стоверной информации, могут на-
делать беды.

В апреле этого года СМИ сооб-
щили: власти США создают «ин-
формационные войска», которые 
будут бороться с российской про-
пагандой в соцсетях. А кто может 
дать гарантию, что эти войска в 
один не прекрасный момент не пе-
рейдут российскую границу?

Эксперты подчеркивают: 
эфирное вещание, спутниковое, 
кабельное — все эти виды ТВ в Рос-
сии лицензируются, все операто-
ры обязаны соответствовать опре-
деленным требованиям государ-
ства. И только на просторах интер-
нет-вещания царит запорожская 
вольница. Еще недавно телепрог-
раммы с монитора компьютера 
смотрели единицы, предпочитая 

более привычные «кабели», «ан-
тенны», «спутники». Но в этом 
году, по данным Дирекции интер-
нет-вещания Первого канала, Па-
рад Победы именно на компьюте-
ре смотрел уже один миллион че-
ловек. А по данным представителя 
LG Electronics Виталия Свистуно-
ва, Россия вышла на первое место 
в мире по подключению смарт-ТВ 
— телевизионных приемников, ко-
торые, по сути, являются компью-
терами. У нас уже семь миллионов 
Smart телевизоров используются 
для выхода в Интернет. А системы 
защиты интернет-вещания нет. Те-

оретически семь миллионов се-
мей могут вечером усесться перед 
«голубыми экранами» у себя дома 
в надежде посмотреть на сон гря-
дущий «Спокойной ночи, малы-
ши», а увидеть нечто совершенно 
иное. При этом логотип одного из 
федеральных каналов будет чинно 
светиться у них перед глазами.

Технология, защищающая ин-
тернет-вещание от стороннего 
проникновения, уже разработана. 
ФГУП «Российские сети вещания 
и оповещения» реализовали 
успешный пилотный проект в Се-
вастополе, установив в городе 4 
многофункциональных комплек-
са, основная функция которых — 
защищенное интернет-вещание. 

Однако нет закона, который бы 
обязывал оснащать подобным 
устройством каждый уличный 
экран и Smart TV, который ввозит-
ся в Россию или производится у 
нас. 

Эксперты ФГУП РСВО подчер-
кивают, что ни в коей мере не по-
сягают на доступность таких сер-
висов, как, например, YouTube. 
Пользователь сам находит там то, 
что ему нравится смотреть, и госу-
дарство не должно нести ответст-
венности за его личные вкусы. Но 
то, что транслируется в Интернете 
как федеральный канал телевиде-
ния, должно быть именно феде-
ральным каналом телевидения. И 
ничем иным.

«Чтобы гарантировать пользо-
вателю получение достоверной 
информации в рамках интернет-
вещания, в том числе в случае 
чрезвычайной ситуации, нужно 
реализовать целый комплекс ме-
роприятий, — полагает  директор 
департамента информации и кор-
поративных коммуникаций ФГУП 
РСВО Ефрем Козлов. — Одним из 
возможных решений является со-
здание центров интернет-веща-
ния и оповещения, функции кото-
рого логично возложить на госу-
дарственное предприятие, имею-
щее ресурсы, опыт и компетенции 
в области трансляции и в сфере 
оповещения населения о чрезвы-
чайных ситуациях.Необходимо 
разработать российский защи-
щенный протокол интернет-веща-
ния, установить технические тре-
бования к программно-аппарат-
ным комплексам и обязать произ-
водителей пользовательского обо-
рудования, ввозимого на террито-
рии РФ, обеспечивать програм-
мную прошивку, поддерживаю-
щую российский защищенный 
протокол интернет-вещания».

Акцент

 Технология, защищающая 
интернет-вещание от сторон-
него проникновения, 
уже разработана

Полис выпал из портфеля.
На рынке банкострахова-
ния развиваются 
некредитные продукты 
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В НОМЕРЕ

АРМИЯ Военные очищают
Арктику от мусора

Бочки с вечной 
мерзлоты

Юрий Гаврилов

ВОЕННЫЕ возобновили чистку своих заполярных гар-
низонов. Об этом сообщил заместитель министра оборо-
ны Дмитрий Булгаков. 

— Для очистки островов в арктической зоне от эколо-
гического мусора начали работы более 170 военнослу-
жащих. Работы ведутся на островах архипелага Новая 
Земля, Котельный и Врангеля, — уточнил генерал.

По его словам, десять воинских подразделений уже 
занимаются сносом старых и обветшалых зданий и соо-
ружений. Затем они проведут рекультивацию местности. 
Параллельно солдаты собирают за Полярным кругом ме-
таллолом. Весь железный лом будет «утрамбован» спе-
циальными гидравлическими прессами и вывезен суда-
ми вспомогательного флота ВМФ на материк для после-
дующей утилизации. 

Отслеживать ситуацию в Арктике поможет регио-
нальный экологический центр Северного флота. Там бу-
дут проводить мониторинг и контролировать соблюде-
ние российского и международного природоохранного 
законодательства в местах дислокации войск. Кроме 
того, в минобороны есть своя экологическая «дорожная 
карта», куда включены районы базирования воинских 
частей на Крайнем Севере. 

Согласно этому документу, в течение нескольких лет 
военные должны привести в надлежащий вид свои ар-
ктические городки и полигоны. Одна из задач — вывезти 
из Арктики металлические емкости, ранее использовав-
шиеся для хранения горюче-смазочных материалов. 
 Таких бочек на северных островах за десятилетия скопи-
лись тысячи. И все надо оттуда убрать.

Такую работу военные начали еще в прошлом году. 
В частности, они успели очистить от мусора район мыса 
Отто Шмидта, с которого служивые вывезли на материк 
около 10 тонн различных отходов.
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ПОДМОСКОВЬЕ 

Начался 
проект 
по раздельному 
сбору мусора  

ПРОТВИНО № 1

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВНОМ Протви-
но начался тестовый проект по 
раздельному сбору мусора. В 40 
дворах установили отдельные 
контейнеры для пластиковых от-
ходов, куда жителям предлагает-
ся складировать пустые бутыл-
ки, полиэтиленовые пакеты и 
прочий подлежащий переработ-
ке пластиковый мусор. 

Протвино для эксперимента 
выбрано не случайно. В городе 
расположен завод по переработ-
ке пластика. Там собранные жи-
телями отходы моют, прессуют, 
дробят и гранулируют, а из полу-
чившегося сырья изготавливают 
бахилы, мешки для мусора, ве-
дра и трубы. Причем весь про-
цесс — от использованных буты-
лок до новой трубы — занимает 
всего сутки.

«Обязанность по сортировке 
отходов будет включена в инве-
стиционный план Московской 
области и возложена на органи-
зации по утилизации отходов. 
Это обязательное условие их де-
ятельности, потому что для захо-
ронения всего мусора у нас 
просто не хватает земли», — рас-
сказал министр экологии и при-
родопользования Подмосковья 
Александр Коган. И это не об-
ластное нововведение. Со следу-

ющего года в коммунальных пла-
тежах граждан появится новый 
тариф на сортировку отходов. 
Сейчас все мы платим лишь 
за вывоз мусора, а будем оплачи-
вать еще и его разделение на пе-
рерабатываемые и захоранивае-
мые отходы. И если наладить 
сортировку на начальном этапе, 
то есть еще в мусорных ведрах 
граждан, новый тариф может 
иметь понижающий коэффици-
ент. 

Но просто собрать мусор в от-
дельный пакет мало. Надо еще 
проконтролировать, чтобы этот 
пакет доехал до завода, а не ока-
зался в соседнем лесу, как бывает 
нередко. Для контроля в област-
ном минэкологии начали разра-
батывать автоматизированную 
систему управления в сфере 
ТБО, которую Коган обещает за-
пустить в ближайшие два-три ме-
сяца. «За это время мы возьмем 
на учет каждую контейнерную 
площадку и в режиме реального 
времени сможем отслеживать, 
куда с нее увезли мусор», — ут-
верждает министр. Все мусорные 
машины в области оснастят си-
стемой ГЛОНАСС — без этого их 
просто не допустят к работе. Сле-
дить за передвижением машин 
власти будут по интерактивной 
карте области. Система разраба-
тывается в основном для вну-
треннего пользования, но в ми-
нэкологии не исключают, что она 
может быть размещена и в от-
крытом доступе, чтобы жители 
видели, на какой полигон или за-
вод возят их мусор, и могли опе-
ративно сигнализировать, если 
он до предприятия не доехал.

Инициатива В России появится новый продовольственный бренд 

Огурец по имени 
и отечеству
Василий Миронов 

И
з в е с т н ы е  н а  в с ю 
страну луховицкие 
огурцы, которые вы-
ращивают в Подмо-
сковье,  станут брен-

дом. Его регистрация вошла в ре-
шающую стадию. Сейчас доку-
менты находятся на рассмотре-
нии в минсельхозе.

С появлением товарного зна-
ка покупатели смогут не беспо-
коиться о происхождении огур-
цов, заметив на рынке соответст-
вующее название. А владельцы 
луховицких огородов получат 
возможность увеличить прода-
жи, поскольку именно их огурцы 
всегда идут нарасхват. 

Необходимость в регистра-
ции товарного знака возникла 
из-за того, что в последнее время 
«луховицкими» стали называть 
практически любые огурцы на 
прилавке, сообщил «Российской 
газете» главный специалист по 
работе с предприятиями агро-
промышленного комплекса Лу-
ховицкой администрации Алек-
сандр Лагутин. 

«Часто бывает, что наши жи-
тели хотят постоять на рынке. 
Приезжают — а он уже занят, — 
рассказывает собеседник «РГ». — 
У продавцов написано — «лухо-
вицкий огурец». А на самом деле 
он из Ростова или других обла-
стей. Этот огурец дешевле, но он 
не такой вкусный. А нашим фер-
мерам в итоге не дают встать, по-
казать, что у них действительно 
наш, луховицкий огурец. Мы хо-
тим, чтобы это название было 
только у наших жителей».

Чем же так знаменит этот 
подмосковный огурец, которому 
на центральной площади Лухо-
виц открыт единственный в Рос-
сии памятник такому овощу? На 
нем так и написало: «Огурцу-
кормильцу». Главная «фамиль-
ная примета» — размер. 

«Производители придержи-
ваются неформальных стандар-
тов, — рассказывает Лагутин. — 
Его длина — 7—9 сантиметров. Ко-
жица у огурца относительно 
светлая, она должна быть мяг-
кой, не твердой. Плод должен 
быть без пустот, хотя у некото-
рых сортов они допускаются. В 
любом случае огурец должен 
быть плотным, хрустящим, с 
ярко выраженным характерным 
огуречным запахом без посто-
ронних примесей. Зерна должны 
быть крупными». Если сравнить 
луховицкий огурец с ростов-
ским, у последних больше длина 
и темнее цвет. Кроме того, они 
имеют твердую кожицу, которая 
позволяет транспортировать 
огурцы на большие расстояния, 
а также заметно менее выражен-
ный запах», — добавляет Лагу-
тин.

Однако луховицкий огурец — 
вовсе не сорт. Этим брендом бу-
дет называться овощ, выращен-
ный на определенной террито-
рии. В Луховицком районе мест-
ные жители постоянно пробуют 
новые сорта, популярность кото-
рых приходит и уходит от десяти-
летия к десятилетию. 

Это настоящая селекционная 
работа, только на огородах. Плюс 
отличает эти огурцы особая тех-
нология посева и выращивания. 
Почву готовят еще с осени, а по-
сев происходит уже в марте, ког-
да еще лежит снег. С точки зрения 
науки это противоречит всем 
правилам. Но местные жители 
используют определенную тех-
нологию: семена помещаются в 

утепленные рассадники, а после 
пересадки саженцы растут под 
двойным слоем пленки, в опреде-
ленным образом смонтирован-
ных конструкциях. В итоге пер-
вые огурцы появляются в середи-
не мая. При этом, как многие счи-
тают, они выгодно отличаются и 
по виду, и по вкусу от конкурен-
тов из других мест.

Местные жители неплохо за-
рабатывают в летний период на 
продаже огурцов. Их выращива-
ние в Луховицком районе постав-
лено на поток, масштабы вполне 
промышленные. Рассказывают, 
что с одного огорода в 20—30 со-
ток за сезон собирают десятки 
тонн огурцов. С начала сезона 
сбора урожая по улицам местных 
деревень на «Газелях» разъезжа-
ют предприимчивые торговцы, 
скупая продукцию и отвозя ее на 
рынки в город.

Опыт регистрации подобных 
товарных знаков в России не 
очень распространен. «Мы во-
прос изучали, хотели посмотреть 
чужой опыт. Из пищевой продук-
ции нашли только алтайский мед 
и коломенскую пастилу. На их 
опыт и ориентировались. По ово-
щам таких примеров не нашли», 
— рассказывает Александр Лагу-
тин.

Есть еще вологодское масло и 
останкинское молоко, добавляет 

гендиректор Института аграрно-
го маркетинга Елена Тюрина. По 
ее словам, бренды, основанные 
на региональном происхожде-
нии товара, составляют около 5 
процентов из всего ассортимента 
продуктов питания, производи-
мых в России. Есть примеры и в 
производстве овощей. Напри-
мер, известностью пользуются 
дмитровские хозяйства. Есть не-
сколько знаменитых хозяйств 
под Москвой, бывших колхозов.

«Правда, бывают не очень 
красивые истории. Так, одно из 
подмосковных хозяйств в свое 
время завоевало большую попу-
лярность. Люди приходили на 
рынок, спрашивали местные 
огурцы и помидоры. А потом выя-
снилось, что непосредственно 
под Москвой уже ничего не про-
изводится, все продукты импор-
тные», — вспоминает Тюрина. 

Так что наличие товарного 
знака у овощной продукции она 
считает не слишком очевидным 
плюсом для покупателя. В конце 
концов между овощами одного 
вида вряд ли будут принципиаль-
ные отличия, считает она. «Мне 
кажется, для любого покупателя 
в первую очередь важно, чтобы 
плодоовощная продукция была 
свежая. Происхождение тут отхо-
дит на второй план», — говорит 
собеседница «РГ». Хотя призна-
ет, что на рынке сейчас появляет-
ся все больше брендированной 

продукции этой категории. Хотя 
дело это хлопотное, хоть и стоит 
того.

Свою заявку на получение за-
ключения от минсельхоза руко-
водство Луховицкого района на-
правило в ведомство 18 июня, 
рассказал Александр Лагутин. 
Теперь в течение месяца в мини-
стерстве будут решать, можно ли 
считать луховицкие огурцы осо-
бенными.

Это один из решающих шагов 
на долгом пути регистрации по-
добного товарного знака в Рос-
сии, заметил собеседник «РГ». До 
этого пришлось проделать ог-
ромную работу. Например, полу-
чить в Роспотребнадзоре под-
тверждение, что в местной про-
дукции не содержится вредных 
веществ. Или делать анализ по-
чвы, который показал, что мест-
ная земля по условиям для выра-
щивания огурцов близка к идеа-
лу. Кроме того, в минсельхоз от-
правились многочисленные ма-
териалы со ссылками на разные 
источники, в которых доказыва-
ется, что у луховицких огурцов 
есть история и широкая извест-
ность. 

После одобрения минсельхо-
зом местным властям останется 
проделать схожую работу с Ро-
спатентом, который и регистри-
рует товарный знак.

Огурцу-кормильцу луховичане 
поставили памятник.

ПОЧЕМ НЫНЧЕ ОГУРЧИКИ?  
Цены на огурцы сейчас достигли низшей точки в своей годовой динами-
ке, сообщили «РГ» в Институте аграрного маркетинга. 
Килограмм огурцов, в зависимости от ценовой категории, стоит 
от 25 рублей (низший ценовой сегмент, вразвес) до 60—130 рублей (упа-
кованные огурцы).
Низкий уровень цен будет держаться весь период, пока будет идти уро-
жай огурцов, выращиваемых в открытом грунте, — с июня по сен-
тябрь—октябрь. С ноября на российские прилавки опять придет им-
порт — более половины всех огурцов, — и цены снова взлетят в несколько 
раз.

Акцент

 Хороший огурец выбрать 
не так сложно. Он должен 
быть плотным, хрустящим, 
с ярко выраженным 
огуречным запахом 
без примесей

Со следующего года 
в коммунальных 
платежах граждан 
появится новый 
тариф на сортиров-
ку отходов

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Мос-
ковского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантные должности судей Московского городс-
кого суда принимаются до 30.06.2015 г.; понедельник – 
четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, ул. Богородс-
кий вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 1 (одной) вакантной должности судьи Арбитраж-
ного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандидатов 
на вакантную должность судьи Арбитражного суда г. Моск-
вы принимаются 30 дней с момента опубликования; поне-
дельник – четверг с 9.00 до 16. 00 по адресу: г. Москва, 
ул. Тульская, д. 1 (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С. 
Тел.: 8 (495) 600-96-53.

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд:  
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2  должности;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

— мировых судей — 2  должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей —2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 7 должностей;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1  должность;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5  должностей;
Чертановский районный суд: 
— мировых судей — 5 должностей;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
по 30.06.2015 г. в понедельник, четверг с 
14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинс-
кий бульвар, дом 22(станция метро «Барри-
кадная»); Странова Ольга Васильевна, теле-
фон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с ФЗ № 174-
ФЗ от 23.11.1995 «Об экологической экспертизе» с 25.06.2015 орга-
низуются общественные обсуждения проектной документации 
«Центр кондиционирования РАО филиала «Сибирский территори-
альный округ» ФГУП «РосРАО»,  включая материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду; технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду.

Филиал «Сибирский территориальный округ» ФГУП «РосРАО»  
в Иркутской области располагается на двух промплощадках: г. Ир-
кутск, ул. 6-я Советская, д. 20; Иркутская область, Иркутский район, 
34 км Александровского тракта.

Месторасположение намечаемой деятельности — Иркутская об-
ласть, Иркутский район, 34 км Александровского тракта.

Цель сооружения центра кондиционирования РАО — повышение 
уровня радиационной безопасности в регионе.

Заказчик — ФГУП «РосРАО»: 119017, г. Москва, ул. Б. Ордынка, 
д. 24.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — Администрация Ширяевского муниципального образова-
ния.

Проведение общественных обсуждений в форме слушаний назна-
чено на 11.00 24.07.2015 по адресу: Иркутская область, Иркутский 
район, д. Ширяева, ул. Ленина, д.26, дом культуры д. Ширяева.

Вышеуказанные проектная документация и техническое задание 
доступны для рассмотрения, подготовки замечаний и внесения пред-
ложений заинтересованных сторон: 

с 25.06.2015 по 24.07.2015 в будни с 8.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 
в Администрации Ширяевского муниципального образования, по 
адресу: Иркутская область, Иркутский район, д. Ширяева, ул. Спе-
циалистов, д.1, кабинет главного специалиста по правовым вопросам 
Кретовой Е.А.;

с 25.06.2015 по 24.08.2015 в будни с 9.00 до 16.45 в филиале «Си-
бирский территориальный округ» ФГУП «РосРАО» по адресу: г.Ир-
кутск, ул. 6-я Советская, д. 20.   

Прием письменных замечаний и предложений от заинтересован-
ных сторон осуществляется также в ФГУП «РосРАО» (г. Москва) до 
24.08.2015. Тел./факс (495) 710-76-48, info@rosrao.ru.
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Отдохни, 
товарищ!

В марте на Международный женский день бу-
дем отдыхать четыре дня подряд — с субботы 
5 марта по вторник 8 марта. Потом — сможем 

ударно потрудиться на дачах (или просто хорошо отдох-
нуть) в мае. В следующем году на Праздник Весны 
и Труда выпадает четыре выходных — с субботы 30 апре-
ля по вторник 3 мая. И если 3 мая мы отдыхаем, благода-
ря 2 января, выпадающему на субботу, то 2 мая — благо-
даря тому, что 1 мая выпало на воскресенье, а значит, 
автоматически переносится на следующий за ним поне-
дельник. 

День Победы нам вновь подарит три дня отдыха — 
с субботы 7 мая по понедельник 9 мая. На День России 
тоже будем отдыхать трехдневку — с субботы 11 июня 
по понедельник 13 июня. И на День народного единства — 
три дня подряд (с 4 по 6 ноября). 

По словам экспертов, Россия — далеко не самая отды-
хающая страна. Например, страны Латинской Америки 
давно «обогнали» нас в этом вопросе, сказал «РГ» про-
ректор Академии труда и социальных отношений Алек-
сандр Сафонов. Там люди дополнительно отдыхают по-
рядка 40 дней в году, этому способствует множество ре-
лигиозных праздников. Работники Японии и Южной Ко-
реи могут только мечтать о каникулах, там не то что 
праздничных дней почти нет, еще и отпуска — одни из са-
мых коротких в мире. В Европе отдыхают на праздники 
практически столько же, сколько в России.  

Увеличение же майских праздников за счет переносов 
позволяет части россиян поработать на огороде, это важ-
но для семей с небольшими зарплатами. Зимние же кани-
кулы для взрослых совпадают с каникулами школьни-
ков, и за счет этого у семей появляется вариант совмест-
ного отдыха. «Это лучше, чем если бы дети на этот пери-
од оставались без присмотра», — считает Сафонов. 
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СИТУАЦИЯ В случае запрета
присадки ММА в проигрыше
могут остаться потребители 

Решение подскажет 
потребитель

Ольга Костромина

С 2016 ГОДА, как ожидается,  бу-
дет разрешен к производству толь-
ко бензин 5-го класса, в котором 
не допускается использование ин-
новационной присадки ММА. Ры-
нок высокооктановых топлив 
ожидает рост цен, а производите-
лей ММА — балансировка на грани 
выживания, считают эксперты.

Технический регламент Тамо-
женного союза (ТР ТС) «О требо-
ваниях к авиационному бензину, 
дизельному и судовому топливу, 
топливу для реактивных двигате-
лей и мазуту» не предусматрива-
ет в его производстве использова-
ние октаноповышающих приса-
док, содержащих ароматические 
амины. 

Среди них наиболее распро-
страненным является N-метила-
нилин (ММА). Поэтому с 2016 
года для повышения октанового 
числа моторного топлива НПЗ бу-
дут вынуждены применять кисло-
родосодержащие присадки, из ко-
торых самым популярным явля-
ется метил-трет-бутиловый эфир 
(МТБЭ). Эксперты пытаются пре-
дугадать, чем это обернется для 
топливного рынка.

В последние годы в РФ наблю-
дался рост производства высоко-
октановых бензинов. По данным 
минэнерго, за 2011—2014 годы 
доля Евро-5 выросла с 2% до 75%, 
в то время как доля Евро-4 и Евро-
3 снизилась — с 26% до 9% и с 41% 
до 11%. Изменению структуры 
выпуска способствовала модер-
низация НПЗ и акцизная полити-
ка правительства, стимулировав-
шая компании наращивать про-
изводство бензинов Евро-5. 

Модернизация НПЗ все же не 
позволит перейти только на вы-
пуск бензинов с октановым чи-
слом 95 и 98.  Необходимо будет 
использовать октаноповышаю-
щие присадки. Однако примене-
ние одной из них не допускается 
ТР ТС. Основанием для этого ста-
ли требования ЕС, якобы предпо-
лагающие отказ от аминосодер-
жащих соединений. В реальности 
же в Европе действует запрет 
только на соединения, содержа-
щие металлы. Про ограничения 
в адрес ММА не сказано и во Все-
мирной топливной хартии,  со-
держащей рекомендации по каче-
ству современных топлив.

Другим основанием послужи-
ло то, что на момент разработки 
ТР ТС не было информации, под-
тверждающей возможность при-
менения ММА в бензинах стан-
дарта Евро-5. Но в начале 2014 
года на полигоне НАМИ, аккреди-
тованном минпромторгом, прош-
ли стендовые испытания присад-
ки ММА на автомобиле LADA 
PRIORA, оборудованном двигате-
лем 5-го класса. Выяснилось, что 
использование ММА в выпуске 
бензинов 5-го класса в концен-
трации не более 1,0% по объему 
не оказывает негативного воздей-
ствия на содержание вредных ве-
ществ и мощность работы двига-
теля.

Испытания стали основой для 
процесса принятия поправок к ТР 
ТС, который начался после на-
правления их результатов в про-
фильные ведомства. Внесение из-
менений в ТР ТС приветствовали 
нефтеперерабатывающие компа-
нии и ведущие научно-исследова-
тельские институты, которые и до 
испытаний выступали против ог-
раничений на применение ММА в 
производстве бензинов. В ходе 
выработки общей позиции по 
внесению изменений в ТР ТС все 
участвующие в процессе феде-
ральные органы исполнительной 
власти поддержали необходи-
мость его пересмотра. Затем по-
зиция одного из министерств нео-
жиданно изменилась на противо-
положную, и норма ТР ТС, не до-
пускающая использование ММА, 
осталась в силе. Процесс пересмо-
тра ТР ТС был остановлен.

Сохранение ТР ТС в его теку-
щей редакции может обернуться 
негативными последствиями. Для 
замены 70 тыс. тонн ММА, еже-
годно потребляемых рынком, по-
требуется около 600—700 тыс. 
тонн МТБЭ. Переход же на выпуск 
бензинов только 5-го класса 
вдвое увеличит потребность в ок-
таноповышающих присадках — с 1 
до 2 млн тонн. Покрыть растущий 
спрос не сможет увеличение про-
изводства МТБЭ до 1768,3 тыс. 
тонн, ожидающееся к 2020 году. 
Как итог, на рынке топлив Евро-5 

может возникнуть дефицит, кото-
рый составит от 4 до 7 млн тонн.

Отказ от ММА в производстве 
бензинов может привести также  
к закрытию двух отечественных 
заводов, выпускающих его с сере-
дины 1990-х и являющихся градо-
образующими в своих регионах. 
Один из них был включен в спи-
сок предприятий, оказывающих 
существенное влияние на отра-
сли промышленности и торговли 
и претендующих на получение го-
споддержки в целях импортоза-
мещения. На грани выживания 
окажется еще ряд крупных про-
мышленных компаний, участву-
ющих в производстве ММА. Что 
не менее важно, будет фактиче-
ски поставлен крест на коммерче-
ски успешной российской нова-
ции: присадка ММА была создана 
группой отечественных ученых, 
получивших в 2002 году за свое 
ноу-хау премию Правительства 
РФ в области науки и техники.

Присадка ММА — редкий при-
мер успешного перенесения воен-
ных технологий в гражданскую 
сферу: изначально она использо-
валась в ВПК и лишь затем стала 
применяться в выпуске бензина. 
Этим объясняется ограниченная 
распространенность ММА за пре-
делами РФ: наладить  выпуск N-

метиланилина сумели только 
страны с развитой ракетно-кос-
мической отраслью.

Присадка МТБЭ за рубежом 
используется шире, но в некото-
рых странах она запрещена, на-
пример, в США, где МТБЭ в выпу-
ске бензина начал применяться 
в 1979 году. В конце 1990-х были 
зафиксированы случаи проник-
новения МТБЭ в грунтовые воды 
с неблагоприятными последстви-
ями для экологии. 

Причина лежала в более высо-
кой растворимости МТБЭ по 
сравнению с остальными компо-
нентами бензина, что делало его 
опасным при повреждении под-
земных резервуаров с топливом. 
Поэтому с 1999 года власти неко-
торых штатов стали вводить за-
прет на применение МТБЭ в про-
изводстве бензина, а в 2006 году 
он был внедрен на федеральном 
уровне.

К недостаткам МТБЭ относит-
ся и низкая температура кипения 
в составе легких фракций бензи-
на: летом топливо «парит», что 
приводит к снижению его октано-
вого числа и дискомфорту автов-
ладельцев. Другой минус МТБЭ — 
высокий процент его ввода: на 
одинаковый объем бензина тре-
буется в восемь — десять раз боль-
ше МТБЭ, чем ММА. Поэтому 
применение ММА представляет-
ся экспертам экономически бо-
лее целесообразным, пусть и по 
стоимости МТБЭ в два раза де-
шевле. Преимущества ММА сти-
мулировали производителей бен-
зина начать наращивать его по-
требление на рубеже 2010-х. Но 
изменение структуры производ-
ства бензинов, обусловленное ТР 
ТС, привело к резкому снижению 
спроса на ММА по итогам 2014 г.

Если ТР ТС все же останется 
неизменным, ММА уйдет с рынка 
присадок, что приведет к его мо-
нополизации. Для повышения ок-
танового числа бензина произво-
дители будут вынуждены исполь-
зовать только кислородосодержа-
щие добавки. Итогом станет де-
фицит и рост цен  как на октано-
повышающие добавки, так и на 
высокооктановые бензины.

Избежать этого можно, возоб-
новив процедуру внесения попра-
вок в ТР, для чего есть все основа-
ния. Результатом окажется здоро-
вая конкуренция на рынке приса-
док, отчего выиграют производи-
тели бензина: у них появится аль-
тернатива в выборе октаноповы-
шающих добавок и возможность 
безболезненного перехода к вы-
пуску высокооктанового топлива. 
В плюсе останутся и потребители 
бензина, для которых будут сни-
жены риски дефицита и резких 
скачков цен.

ММА — пример 
успешного перене-
сения военных 
технологий в гра-
жданскую сферу 

Форум Искоренить инфекции нельзя, 
но риски снизить можно 

Испытание 
Эболой

Ирина  Краснопольская 

С
егодня в Москве от-
крывается междуна-
родная конференция 
«Общие угрозы — сов-
местные действия. От-

вет государств БРИКС на вызовы 
опасных инфекционных болез-
ней». 

Крупнейшая за всю историю 
вспышка лихорадки Эбола, унес-
шая тысячи жизней в странах За-
падной Африки, продолжающее-
ся распространение коронавиру-
сной инфекции демонстрируют 
всеобщую уязвимость перед уг-
розой возникновения и распро-
странения инфекционных болез-
ней. И тех, которые давно извест-
ны, и совсем новых. Как им проти-
востоять? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с Главным го-
сударственным санитарным вра-
чом РФ, руководителем Роспо-
требнадзора профессором Анной 
Поповой.  

Анна Юрьевна, Роспотребнадзор 
выступил организатором откры-
вающегося форума? 
АННА ПОПОВА: Да. На конференцию 
приглашено 200 представителей 
ведомств, отвечающих за сани-
тарно-эпидемиологическое бла-
гополучие, и научно-исследова-
тельских организаций из госу-
дарств—членов БРИКС. Пригла-
шены ведущие российские и за-
рубежные ученые, занимающие-
ся проблемами профилактики и 
борьбы с инфекциями. В форуме 
участвуют представители Все-
мирной организации здравоохра-
нения, Объединенной програм-
м ы  О О Н  п о  В И Ч / С П И Д у 
(ЮНЭЙДС), Всемирного банка, 
неправительственной организа-
ции «Врачи без границ». 

Совершенно очевидно: угрозы 
безопасности здоровья, связан-
ные с инфекциями, не ослабева-
ют, а продолжают расти. В ХХI 
веке эпидемии по-прежнему на-
носят тяжелый урон экономике 
и обществу во всем мире, осо-
бенно в развивающихся и наи-
менее развитых странах. 
Глобализация, либерализа-
ция торговли, рост коли-
чества и частоты тран-
сграничных путешест-
вий увеличивают риск 
распространения ин-
фекций. Появляются 
новые эпидемиоло-
гические риски. И 
это требует раз-

работки новых стратегий, новых 
тактик организации противоэпи-
демической работы.

Что в числе «острых» эпидемио-
логических рисков?
 АННА ПОПОВА: Новые высокопатоген-
ные вирусы гриппа животного 
происхождения, такие как грипп 
птиц А(H7N9).  Болезни, вызван-
н ы е  к о р о н а в и рус о м 
ближневосточного 
респираторного 
синдрома. Рез-
кое ухудше-
ние эпиде-
миологи-
ческой си-
туации по 
к о р и  в 
м и р е ,  в 
том числе в 
н е к о т о р ы х 
странах Европы и 
Азии. Упоминавшая-

ся крупная вспышка лихорадки 
Эбола и вынос ее за пределы при-
родного очага. 

Не снимаются с повестки дня и 
другие системные, так называе-
мые «старые», проблемы. К ним 
относятся изменения в эпидемио-
логии ВИЧ-инфекции и продол-
жающийся рост новых случаев 
инфицирования, распростране-

ние геморрагических лихо-
радок, таких как лихо-

радка Денге и лихо-
радка Западного 
Нила... 

Этими рисками 
управлять можно?
АННА ПОПОВА: Очень 
сложно. Но все-та-
ки… Необходимо 

своевременно ин-
формировать о вспыш-
ках. Обязательно дейст-
вовать вместе. Сообща 

предупреждать распространение 
инфекции. Сообща проводить на-
учные исследования, распростра-
нять лучшее в противоэпидеми-
ческой работе. Борьба с инфекци-
ями, с чрезвычайными ситуация-
ми санитарно-эпидемиологиче-
ского характера всегда в приори-
тете международного гуманитар-
ного сотрудничества России. Поэ-
тому в рамках текущего председа-
тельства нашей страны в объеди-
нении государств БРИКС Роспо-
требнадзор предложил вывести 
на новый уровень взаимодейст-
вие стран—членов Организации в 
противостоянии инфекциям. 

У России уникальный опыт 
эпидемической работы. У Брази-
лии и ЮАР — колоссальный опыт 
борьбы с ВИЧ/СПИДом, большие 
успехи в снижении стоимости ан-
тиретровирусных препаратов. 
Китай, Индия — крупнейшие про-
изводители лекарственных пре-
паратов для профилактики, лече-
ния и диагностики инфекцион-
ных болезней. Россия, КНР и ЮАР 
немало сделали для борьбы с ли-
хорадкой Эбола, помогают по-
страдавшим странам Африки.

Но в обозримом будущем не мо-
жет идти речь об искоренении 
инфекций?
 АННА ПОПОВА: Не может. Но реально 
выстроить систему взаимодейст-
вия, которая поможет снизить ри-
ски, прежде всего, для здоровья 
населения, а потом и для эконо-
мики, развития, бизнеса и всего 
прочего. И наша задача, в рамках 
председательства, провести ре-
шения о роли, о вкладе БРИКС в 
борьбу с инфекциями, чтобы важ-
ность этой борьбы осознали лиде-
ры стран БРИКС. Год российского 
председательства совпадает со 
сроком выполнения Целей разви-
тия тысячелетия, четыре из кото-
рых напрямую или косвенно по-
священы борьбе с инфекциями.  

Да, у стран БРИКС нет общих 
границ. А инфекциям границы и 
вовсе не ведомы. Потому-то так 
важно противостоять им вместе. 
Мы предложили экспертное об-
суждение самых актуальных во-
просов такого противостояния. 
Это ликвидация текущей вспыш-
ки лихорадки Эбола, осущест-
вление Международных медико-
санитарных правил, перспекти-
вы сотрудничества в разработке 
вакцин и диагностических пре-
паратов, профилактики и борьбы 
с полиомиелитом, гриппом, ма-
лярией, ВИЧ/СПИД и другими 
инфекциями. Это цель нашей 
конференции, которая продлит-
ся два дня. 

Акцент

 В числе «острых» эпидемиоло-
гических рисков — болезни, 
вызванные коронавирусом 
ближневосточного респира-
торного синдрома

Санитарный контроль на транспор-
те помогает предотвращать ввоз 
инфекционных заболеваний.
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Анна Попова: Инфекциям границы не ведомы, 
важно противостоять им вместе. 

ПРОГНОЗ 
Нефтяные компании
США обанкротятся
к концу года

Сланец на мели

Александра Воздвиженская 

К КОНЦУ года американские нефтяные компании, кото-
рые занимаются добычей дорогих видов нефти, рухнут 
под тяжестью кредитных долгов. России же это не грозит: 
как признают аналитики, у отечественных нефтяников в 
ближайшие 20 лет проблем с долгами не будет, а добыча 
останется на стабильном уровне.

Эксперты Bloomberg подсчитали, что на каждой тре-
тьей работающей вышке по добыче сланца в США десятая 
часть прибыли уходит на погашение задолженностей. 
Компании со столь низким кредитным рейтингом уже пе-
решли в «режим выживания», полагает эксперт Standard 
& Poor’s в сфере нефтегазового сектора Томас Уоттерс. 
Примерно две трети из них международные агентства уже 
присвоили «мусорный» рейтинг. То есть занимающийся 
бурением бизнес тратит деньги быстрее, чем зарабатыва-
ет.

В России ситуация под контролем: как рассказал «Рос-
сийской газете» президент Союза нефтегазопромышлен-
ников РФ Геннадий Шмаль, все долги, которые компаниям 
удается покрывать с 
помощью резервов, 
связаны с добычей не 
сланцевой нефти, а 
обычной.

Когда же заходит 
речь о дорогих сор-
тах сырья в России, 
то чаще всего имеют-
ся в виду участки в 
Западной Сибири, 
Урало-Поволжье и на 
Северном Кавказе. 
По мнению профес-
сора МГУ им. М.В. Ло-
моносова Юрия Ампилова, уже созданная там инфра-
структура с моногородами, где почти все население заня-
то в производстве, «могла быть с успехом использована в 
отдельных случаях и для сланцевой добычи». Но не с тех-
нологиями США, а с собственными, так как их сланец не 
похож на наш. И даже если нефтяники выходят «в ноль», 
то есть работают без дохода и убытков, то в регионах ре-
шались бы социально значимые задачи, уверен эксперт.

Дать толчок развитию этой идеи мог бы перевод на тер-
риторию страны процессов по переработке нефти. Это 
еще и снизит зависимость от колебания цен на сырье, уве-
рен Геннадий Шмаль.

О том, насколько убыточна сегодня погоня за сланцем, 
наглядно говорят цифры. При себестоимости добычи 70 
долларов, когда цена нефти была выше 100 долларов за 
баррель, новая скважина окупалась в среднем за восемь 
месяцев, подсчитал Юрий Ампилов. То есть в период 
2009—2011 годов в различных регионах мира эта затея 
была выгодной.

Сегодня бочка эталонного сорта Brent, от которой 
«пляшет» российская Urals, колеблется в пределах 60—65 
долларов, а себестоимость добычи сланца благодаря вы-
сокой конкуренции упала за девять лет с 89 до 44 долла-

ров. Несмотря на это, американские нефтяники отдают в 
четыре раза больше за каждый заработанный доллар с 
продажи нефти и газа. В итоге они сокращают расходы, 
чтобы выжить под натиском низких цен на сырье. Из-за 
этого за океаном падает производство, но миру только 
легче дышится, ведь стоимость барреля за последние пол-
года выросла более чем на треть.

Старший аналитик Energy Aspects Амрита Сен уверя-
ет, что с такими убытками нефтегазовый сектор еще не 
сталкивался. С учетом того, что американцы приостано-
вили работу на половине буровых вышек, большинство 
аналитиков уверяют, что справедливая цена бочки нефти 
— от 60 до 70 долларов. Подняться выше этих значений 
вряд ли удастся, ведь тогда добыча сланца вновь станет 
рентабельной, а значит, отключенные вышки вернутся в 
игру.

В то же время получить выгоду из этой ситуации смо-
гут Китай и Аргентина, которые с высокой долей вероят-
ности возглавят развитие сланцевой добычи за пределами 
США. В их недрах хранится почти 60 миллиардов барре-
лей сланца. Но и они, вместе взятые, не могут конкуриро-
вать с РФ: у нее залежей на 20 процентов больше. Запад 
парирует: его аргумент — в России высокие налоги. Одна-
ко, как заметил ведущий экономист британской нефтяной 
компании BP Спенсер Дейл, российский налоговый ре-
жим — «образцовый», так как изолирует нефтяников от 
волатильности цен на сырье.

Колебания стоимости бочки «черного золота» рынку 
не избежать и сегодня, уверены участники рынка, но те-
перь — по другой причине. Вчера министры финансов ев-
розоны начали обсуждать вопрос соглашения Греции 
с кредиторами. Инвесторы были настроены позитивно: 
бочка Brent стоила больше 62 долларов, а легкая техас-
ская смесь WTI — почти 60 долларов. Как полагает стар-
ший аналитик CMC 
Markets Рик Спунер, 
ждать резких скач-
ков стоимости не-
фти не стоит: «Веро-
ятно, скоро мы уви-
дим небольшое со-
кращение добычи 
нефти, — заявил он 
Reuters. — Если бы 
мы действительно 
наблюдали рост цен, 
то и ОПЕК, и США 
наверняка уже уве-
личили бы добычу».

ЦИФРА

44
ДОЛЛАРА
стоит добыча одного барреля 
сланцевой нефти в США.
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Налоги в нефтяной 
отрасли РФ образ-
цовые: они помога-
ют накапливать 
резервы и не зави-
сеть от цен на сырье
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БЕЗОПАСНОСТЬ НАТО наращивает 
учения вблизи России

Трезубец и сабля

Юрий Гаврилов

НА ЭТОЙ неделе представители 
Минобороны России побывают 
на двух учениях за рубежом. 
Одно из них называется «Биза-
2015», его проводит албанский 
батальон. Другое именуется 
«Сильный меч-2015», в нем уча-
ствуют военные Чехии.

Допуск на маневры нашим 
офицерам открыл Венский доку-
мент о мерах укрепления доверия 
и безопасности. Четыре года на-

зад 57 государств, в том числе РФ, 
договорились уведомлять друг 
друга о военной деятельности и 
допускать на свою территорию 
международных инспекторов. 
Они должны убедиться, что про-
водимые в стране учения, манев-
ры и перемещения войск не несут 
угрозы соседним государствам.

Судя по месту проведения, а 
также количеству задействован-
ных сил и средств, учебные бата-
лии чехов и албанцев какой-то 
тревоги у наших военных выз-
вать не должны. Чего не скажешь 
о целой серии учений, которые 
страны НАТО в последнее время 
организовали в непосредствен-
ной близости от российских гра-
ниц. По оценке секретаря Совета 
безопасности РФ Николая Патру-

шева, некоторые такие акции на-
товцев «больше похожи на прово-
кации, чем на маневры». 

Если обратиться к хронологии 
событий, то в марте в Черном 
море прошло совместное учение 
ВМС США, Канады и Германии, к 
которым подключились их регио-
нальные союзники — Болгария, 
Румыния и Турция. Месяц спустя 
на маневрах в Польше собрались 
более двух тысяч солдат из 11 
стран Североатлантического 
блока. В мае неподалеку от наших 
границ состоялось учение с ха-
рактерным названием «Арктиче-
ский вызов». Бок о бок с натовца-
ми там действовали военные ней-
тральных Швеции и Финляндии.

1 июня на территории Польши 
и стран Балтии стартовали натов-
ские учения «Удар сабли». В них 
задействовали 7 тысяч солдат и 
офицеров, 40 самолетов, включая 
стратегические бомбардировщи-
ки В-52, танки «Абрамс» и «Лео-
пард». В это же время в Балтий-
ском море шли маневры «Бал-
топс-2015», куда командование 
НАТО привлекло 49 кораблей и 
более 5,5 тысячи личного соста-
ва. Во время одного из эпизодов 
учения отрабатывалась масштаб-
ная высадка морского десанта — 
около 700 военнослужащих. 9 
июня в Польше натовские генера-
лы организовали учение «Благо-
родный прыжок». Наконец, 18-го 
числа в Румынии начались уче-
ния «Турнир с трезубцем», на ко-
торые  НАТО командировало ты-
сячу солдат и офицеров.

В Брюсселе даже не скрывают 
антироссийскую направленность 
таких военных игрищ. Более того, 
натовские генералы откровенно 
говорят, что усиление военной 
активности блока у наших границ 
вызвано кризисом в отношениях 
Запада с Москвой. 

ДАТА Маршалы 
поздравили главу 
Национальной 
ассоциации 
офицеров запаса

Настоящий 
полковник

СЕГОДНЯ президент Международного консультативно-
го комитета офицеров запаса и резерва, замсекретаря Об-
щественного совета при министерстве обороны Александр 
Каньшин отмечает день рождения. Дорогой Александр Ни-
колаевич, примите наши сердечные поздравления! 

Вы сделали для нашей армии больше, чем иные высо-
кие политики и чиновники. Национальная ассоциация 
офицеров запаса «Мегапир», которую Вы основали, в са-
мые трудные для армии годы помогала проводить уче-
ния и артиллерийские стрельбы, шефствовала над пол-
ками, взяла под крыло детей-сирот солдат и офицеров, 
геройски погибших в боевых схватках. 

Мы с Вами вместе 
прошли Северный 
Кавказ и Ставропо-
лье, Сибирь и Даль-
ний Восток, были на 
Тихоокеанском и Се-
верном флотах, на 
ведущих оборонных 
предприятиях стра-
ны. Люди в погонах 
повсюду помнят 
Ваше деятельное 
участие в их судьбе, 
желание и умение 
помочь тем, кто не-
сет свою нелегкую 
военную службу. 

Теперь Вы воз-
главляете крупную 
международную ор-
ганизацию офицеров 
запаса и резерва нескольких континентов. Это новый 
уровень доверия и ответственности. Уверены, Вы будете 
столь же успешно трудиться на стезе народной диплома-
тии, укрепляя мир, безопасность и авторитет нашей Ро-
дины. 

Вы, Александр Николаевич, полковник запаса. Но душа 
и офицерская честь в запас не уходят. Оставайтесь всегда 
настоящим полковником! 

Дмитрий Язов, маршал Советского Союза

Владимир Михалкин, маршал артиллерии

СУД Директора столичной школы осудили 
за оплаченный штраф

Сроком не вышел
Наталья Козлова

В
чера в Преображенском 
суде столицы с раннего 
утра ожидали оглашения 

приговора директору одной из 
московских школ по крайне 
странному, если не сказать 
больше, обвинению. 

На скамье подсудимых ока-
зался руководитель школы, ко-
торому прокуратура попросила 
назначить три года жизни за ре-
шеткой за растрату. 

Суть обвинения в следую-
щем — директора столичной ан-
глийской спецшколы № 1282 
Евгения Штеренгарца гособви-
нение попросило отправить в 
колонию за растрату 28 тысяч 
рублей. Эти деньги были запла-
чены из бюджета школы как 
штраф за нарушения предыду-
щего директора. Защита спра-
ведливо назвала подобные же-
лания надзорного ведомства от-
править директора в тюрьму аб-
сурдными.

Но тем не менее прокуратура 
уверена, что наказать директо-
ра надо реальным сроком, не-
смотря на показания свидете-
лей, которые подтвердили на 
суде невиновность Штеренгар-
ца. 

Любопытно, что по аналогич-
ным делам в Карелии человека 
оправдали, а в Московской об-
ласти дело вообще прекратили 
за отсутствием состава преступ-
ления. Выяснить мнение орга-
нов образования на подобное 
уголовное дело против директо-
р а  ш к ол ы  к о р р е с п о н д е н т у 
«РГ»не удалось. 

«Это абсурд, когда за 28 ты-
сяч рублей, которые были воз-
вращены, требуют три года ре-
ального лишения свободы, а по 

делу Васильевой прокуратура 
просила восемь лет условно», — 
заявил адвокат.

Конечно, преступление ди-
ректора школы не идет ни в ка-
кое сравнение с уголовными 
статьями известной всей стране 
блондинки Евгении Васильевой. 
Вероятно поэтому прокуратура 
была настроена очень серьезно 
стоять на страже закона.

Основанием для возбужде-
ния этого странного уголовного 
дела стал штраф, выписанный 
два года назад после проверки 
школы за нарушение санитар-
ных и пожарных норм. Но в вы-
явленных нарушениях директор 
был не виноват — он стал руково-
дить школой всего через две не-
дели, как пришли проверяющие. 
И это были не его недоработки.

Но за них уже новому дирек-
тору выписали штраф на дол-
жностное, а не на физическое 
лицо, объяснив это тем, что 
штраф на физлицо или органи-
зацию выше, чем на должност-
ное. Проконсультировавшись с 
юристом, Штеренгарц оплатил 
28 тысяч рублей из бюджета 
школы, так как юрист уверила 
его, что это не нарушает закон, 
так как он сам ни в чем не вино-
ват.

Но спустя два года после 
оплаты штрафа в школу загля-
нули сотрудники ОБЭП и заяви-
ли, что штраф он должен был 
оплатить из своего кармана. По-
сле чего эти деньги директор 
вернул в бюджет школы. 

Но против него все равно 
было возбуждено уголовное 
дело о злоупотреблении дол-
жностными полномочиями, ко-

торое позже переквалифициро-
вали на другую статью — присво-
ение или растрата. По этой ста-
тье максимальный срок — до 6 
лет лишения свободы, но наша 
справедливая прокуратура в 
суде попросила срок вполовину. 

Штеренгарц, который все 
время следствия и суда жил под 
подпиской о невыезде, отрицает 
факт злого умысла:

— После того, как следователь 
ОБЭП мне все объяснил, деньги 
были внесены на счет школы. А 
материалы все равно были пере-
даны в следственный отдел, — се-
тует директор. 

В итоге суд не согласился с 
прокуратурой и присудил лишь 
деньги. 200 тысяч рублей штра-
фа должен заплатить директор 
школы. 

Будет ли он опротестовывать 
приговор — неизвестно. 

Рынок  оружия Экспорт мощных систем ПВО С-300ВМ расширяется

Ракеты взлетают 
на марше
Сергей Птичкин 

В
полне возможно, Теге-
рану предложат вместо 
устаревшего уже ком-
плекса С-300ПМУ-1 но-
вейший «Антей-2500».

Информация об этом появи-
лась в прессе. Официальные 
источники в «Рособоронэкспор-
те» и концерне ПВО «Алмаз-Ан-
тей» никак ее не комментируют. 
Однако эксперты считают, что та-
кая замена вполне возможна и 
даже логична.

Напомним, еще в 2007 году 
был подписан контракт на по-
ставку в Иран пяти дивизионов 
зенитно-ракетной системы С-
300ПМУ-1. Стоимость контракта 
оценивалась в 800 млн долларов. 
Россия получила предоплату в 
167 млн долларов. Однако в силу 
различных причин контракт был 
аннулирован. Москва вернула 
аванс, но Тегеран этим не удов-
летворился. И подал в междуна-
родный суд иск к «Рособоронэк-
спорту» на сумму почти в четыре 
миллиарда долларов. Иск вполне 
мог быть удовлетворен.

Но международные обстоя-
тельства опять поменялись, и Мо-
сква, не исключено, предложила 
Тегерану взамен непоставленной 
системы С-300ПМУ-1 более со-
вершенный «Антей-2500». Это 
экспортная версия самой мощ-
ной в Сухопутных войсках Рос-
сии зенитно-ракетной системы 
С-300ВМ.

Дело в том, что С-300ПМУ-1 
уже сняты с производства, и на-
чать собирать их вновь — дело на-
кладное и бесперспективное. А 
вот С-300ВМ выпускается серий-
но в экспортном варианте и для 
нужд Российской армии. 

«Антеи» предлагались на про-
дажу начиная с середины 1990-х. 
Но ни одного контракта заключе-
но так и не было. Возможно, пото-
му, что шасси у этой системы гу-
сеничное, на базе танка Т-80. А во 
всем мире привычны к колесам. 
Именно колесные «трехсотки» 
стали на вооружение и натовской 
Греции, и коммунистического 
Китая, а также других стран.

В 2013 году «Рособоронэк-
спорт» заключил контракт с Ве-
несуэлой о продаже двух дивизи-
онов С-300ВМ. Недавно анало-
гичный контракт Россия заклю-
чила с Египтом. Поставки туда 
должны начаться в этом году и за-
вершиться в следующем. Иран 
может стать третьей страной, в 
которой появится гусеничная 
«трехсотка».

Исторически сложилось так, 

что еще в СССР стали выпускать 
две разных «трехсотки». В ПВО 
страны имелись С-300П — они 
прикрывали крупные промыш-
ленные и административные объ-
екты. В ПВО Сухопутных войск — 
С-300В, которые должны были 
защищать войсковые подразделе-
ния, в том числе, на марше. С-
300В создавались для работы в 
экстремальных условиях. Поэто-
му и шасси гусеничные, чтобы 

следовать с войсками по любому 
бездорожью. Все системы управ-
ления и радарные комплексы на-
чинали приводиться в боевое со-
стояние еще в движении, и сразу 
после остановки С-300В мог от-
крывать огонь. Недостатком гусе-
ничных «трехсоток» был относи-
тельно небольшой ресурс работы. 

В отличие от С-300П, они не 
могли нести круглосуточное де-
журство. Однако в экспортном 

варианте «Антей-2500» с пробле-
мой справились. Эти зенитно-ра-
кетные системы могут совершать 
длительные марши и прикрывать 
войска, а могут стоять на заранее 
подготовленных позициях, защи-
щать важные административные 
и промышленные объекты.

«Антей-2500» способен пора-
жать все типы воздушных целей, 
а также тактические ракеты. Ра-
кеты, пущенные даже с расстоя-
ния 2500 км, сразу берутся на со-
провождение, их характеристики 
вводятся в боевую информацион-
но-управляющую систему. И уже 
с дальности в 250 км один дивизи-
он «Антеев-2500» способен од-
новременно начинать обстрел 24 
аэродинамических целей или 16 
баллистических ракет, летящих 
со скоростями до 4500 м/сек. 

Конечно, «Антей-2500» доро-
же, чем С-300ПМУ-1. И сейчас 
трудно сказать, сколько их смо-

жет купить Иран. Но, как говорит-
ся, овчинка выделки стоит. «Ан-
теи» укрепят ПВО страны много-
кратно. По имеющейся информа-
ции, Тегеран готов начать перего-
воры о закупке этих систем хоть 
завтра. Возможно, они уже идут. 

Осложняет заключение кон-
тракта то, что Иран не отозвал 
свой четырехмиллиардный иск. А 
пока этого не случилось, ни о ка-
ких поставках новейшего и доро-
гостоящего оружия речи быть не 
может. А то ведь всякое случается 
— и лучшие в мире системы ПВО 
получат, а затем и несколько мил-
лиардов отсудят. До прекращения 
судебной тяжбы никаких поста-
вок не будет — это твердая точка 
зрения российской стороны.

Помимо воинского звания, 
Александр Каньшин имеет ученую 
степень доктора философских наук. 

Акцент

 Защита назвала подобные 
желания надзорного ведомст-
ва отправить директора 
в тюрьму абсурдными

Акцент

 «Антей-2500» приводится 
в боевое состояние еще в дви-
жении и сразу после останов-
ки может открывать огонь 

В НАТО даже 
не скрывают 
антироссийскую 
направленность 
своих военных 
игрищ

Читайте также: Российский 
робот-шпион будет 
обманывать подлодки
www.rg.ru/art/1131774
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ВЕРА  Патриарх Кирилл 
подарил Брестской 
крепости образ Божьей 
матери «Всех Скорбящих 
Радость»

Сегодня 
была война

Елена Новоселова 

РАННИМ утром 22 июня, в день и час начала Великой Оте-
чественной войны, патриарх Кирилл служил заупокойную 
литию по павшим воинам в Николаевском гарнизонном 
соборе на территории Брестской крепости. Храм стал глав-
ным местом героической обороны. «Нас было трое мо-
сквичей: Иванов, Степанчиков и Жунтяев. Мы дали клят-
ву, что из церкви не уйдем!». И не ушли. Из той самой цер-
кви, где теперь служит Патрирах. 

Под только что отреставрированные своды возносится 
торжественно и светло: «За всех за веру и отчизну жизнь 
свою положивших...» Хор подхватывает: «Вечная па-
мять...».

А потом звучит музыка, от которой люди, заполнившие 
пространство перед знаменитым памятником защитни-
кам героической цитадели, не могут сдержать слез. 
Из предутреннего тумана появляются бойцы в выцветших 
плащпалатках и гимнастерках без погон — признак време-
ни. Репродуктор хрипит: «Внимание, говорит Брестская 
крепость!». Иллю-
зию первого военно-
го утра поддержива-
ют звуки артилле-
рийского обстрела и 
разорвавшихся 
бомб... Впрочем, ма-
шина времени рабо-
тала и накануне, ког-
да по воскресному 
Бресту разгуливали 
нарядные дамы в сит-
цевых платьях с ру-
кавами фонариком и белых носочках, бравые командиры, 
осчастливленные увольнительной, звучала довоенная 
«Рио-Рита»... 

В настоящее участников театрального действия верну-
ли пограничники Бреста, которые, чеканя шаг, вынесли пе-
ревитые алыми лентами венки и опустили их в воды Буга 
в том месте, где погибла девятая застава. Объявили минуту 
молчания, и все получили такую необходимую в эту мину-
ту возможность побыть наедине с собой и своей совестью. 
Затем патриарх Кирилл так к месту и моменту обратился 
к присутствующим: «Братья и сестры!»

Для Святейшего Брестская крепость — точка его личной 
скорби. Здесь погиб его родной дядя. Поэтому невероятно 
искренне прозвучали слова патриарха о том, что перед его 
«мысленным взором — страшная картина: гарнизон оборо-
няется от во много раз превосходящего противника». 
И в этой ситуации люди остаются людьми, не спорят, кому 
спасаться, а кому оставаться, не рвут друг у друга из рук 
кружки с драгоценной в окруженной крепости водой. 

— Есть нечто, что способно соединять больше, чем род-
ная кровь... — слова Святейшего звучали особенно вразум-
ляюще на земле, которую обороняли солдаты 32 нацио-
нальностей. — Там было подлинное братство, разорвать ко-
торое не могла даже смерть. Мы все одна семья, потому что 
прожили одну историю. Как ее поделить, как разделить 
Брестскую крепость на какие-то такие сектора по нацио-
нальному признаку?

По мысли патриарха Кирилла, Брестская крепость — на-
иважнейший сейчас символ и образ единства в том числе 
и братских православных народов Белоруссии, Украины 
и России. «Дай Бог мира и процветания белорусской и 
украинской земле, — поставил точку в своем пастырском 
визите в Белоруссию глава РПЦ  и подарил Брестской кре-
пости образ Божьей матери «Всех Скорбящих Радость».

СЛЕДСТВИЕ

Возбуждено 
дело 
о нелегальном 
обменнике

МИМО КАССЫ

Иван Петров

СТОЛИЧНЫМ прокурорам 
пришлось приложить немало 
усилий, чтобы добиться возбу-
ждения уголовного дела о неза-
конных валютных операциях 
в обменнике, несколько лет ра-
ботавшем в Москве на Проспек-
те Мира, 112. 

Как рассказали «РГ» в город-
ской прокуратуре, в ходе про-
верки было установлено, что 
в 2014 году в ОВД по Алексеев-
скому району столицы с сообще-
ниями о мошенничестве при ва-
лютно-обменных операциях 
обратились более 25 человек. 
Дознаватели провели проверку, 
однако оснований для возбужде-
ния уголовного дела не нашли. 
Все тронулось с мертвой точки, 
когда к прокурорам обратился 
первый зампредседателя Цен-
тробанка. Он обратил внимание 
правоохранителей на участив-
шиеся в Москве случаи незакон-
ного проведения операций с на-
личной иностранной валютой. 

«Установлено, что в период 
с 2012 года по 2014 год в ГУ МВД 
России по г. Москве поступило 
40 сообщений о незаконных опе-
рациях с наличной иностранной 
валютой в операционной кассе 
по Проспекту Мира, д.112, от 
имени ООО Коммерческий банк 
«РАНБанк», — рассказали в про-
куратуре. Выяснилось, что ли-
цензия на осуществление бан-
ковской деятельности этому 
банку не выдавалась.

Выяснилось и другое — касси-
ры обменника на требования 
клиентов предоставить инфор-
мацию о кредитной организа-
ции, от имени которой они рабо-
тают, не всегда ее называли. 
Иногда они прикрывались назва-
ниями крупных и известных 
банков. Правда, те никогда 
не имели операционных касс 
по указанному адресу.

По данным прокуратуры, 
из заявлений граждан, поступив-
ших в ОМВД России по Алексеев-
скому району столицы, следует, 
что незаконный доход этого об-
менника составил не менее 
2 миллионов рублей.

В результате следственным 
управлением московского УВД 
по СВАО было возбуждено дело 
по ч. 1 ст. 172 УК РФ — «Незакон-
ная банковская деятельность». 

ПРИГОВОР

Председатель 
Мособлбанка 
получил 6 лет 
колонии

ВОРОВАЛИ 
У ВКЛАДЧИКОВ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Измайловский суд сто-
лицы приговорил бывшего пред-
седателя правления Мособлбан-
ка Виктора Янина к 6 годам коло-
нии общего режима и штрафу 
в 800 тысяч рублей. 
КРОМЕ того, был признан пра-
вомерным иск к бывшему банки-
ру его кредитного учреждения 
на сумму почти шестьсот милли-
онов рублей.

На судебных слушаниях про-
курор рассказал, что, согласно 
материалам дела, Янин, зная, 
что банку предстоит санация, 
напоследок решил похитить 
из своего кредитного учрежде-
ния 578 млн рублей. Для чего 
была придумана мошенническая 
схема, реализация которой по-
зволила Янину вывести из акти-
ва эту громадную сумму.

По данным следствия, «уво-
дом» денег также занимались 
основатель Мособлбанка Анд-
жей Мальчевский, его сын Алек-
сандр и два высокопоставлен-
ных руководителя кредитного 
учреждения Дмитрий Васильев 
и Юлия Зедина. 

Фальсифицируя отчетности, 
они не отражали в финансовых 
документах все вклады граждан 
и таким образом скрыли от регу-
лятора — Центробанка 70 млрд 
рублей. К счастью, спрятать все 
концы в воду мошенникам 
не удалось. В конце концов они 
тоже попали в поле зрения пра-
воохранительных органов и ста-
ли фигурантами громкого уго-
ловного дела.

Кое-кого из главных подозре-
ваемых удалось вовремя изоли-
ровать, но некоторые ударились 
в бега. Так, Анджей Мальчевский 
и Зедина сейчас находятся под 
стражей. А Александр Мальчев-
ский и Васильев объявлены в фе-
деральный розыск.

У Патриарха 
Кирилла при обо-
роне Брестской 
крепости погиб 
его родной дядя
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ТЕРРОРИЗМ Афганских 
депутатов пришлось 
экстренно эвакуировать 

Талибы пришли 
в парламент

Константин Волков

АФГАНСКИЙ парламент в Кабуле стал целью террори-
стической атаки, предпринятой боевиками движения 
«Талибан». 

Сигналом к нападению стал самоподрыв смертника 
рядом с входом в хорошо охраняемое здание. Затем сра-
ботали еще девять бомб, одна из которых находилась 
в припаркованном возле парламента автомобиле. В на-
падении, по данным афганских спецслужб, участвовали 
семь боевиков.

Охрана вывела в безопасное место депутатов и жур-
налистов, находившихся в здании. В результате боя тер-
рористов ликвидировали. Пострадал 21 человек, среди 
них пять женщин и три ребенка. Нападение талибов на 
парламент произошло в тот день, когда депутатам долж-
ны были представить для утверждения нового и.о. мини-
стра обороны Афганистана Масуна Станикзая.  «Нападе-
ние стало следствием дискуссии вокруг соглашения 
о взаимодействии между спецслужбами Афганистана 
и Пакистана, — утверждает афганский политик и прези-
дент афганской диаспоры в Москве Гулам Мохаммад 
Джалал. — Талибы были использованы для того, чтобы 
убедить афганские власти прислушиваться к мнению па-
кистанских спецслужб». «Ухудшившаяся экономиче-
ская ситуация в Афганистане после вывода большей ча-
сти войск Международной коалиции только усугубила 
ситуацию, поскольку лишила население рабочих мест», 
— считает политолог Вячеслав Некрасов.

Банк взрывали ночью
Можно вспомнить, что 
еще в январе 2014 года, 
когда начались стол-

кновения на улице Грушевского, 
филиалы Сбербанка, Альфа-Бан-
ка и ВТБ на Крещатике были за-
хвачены боевиками, и там раз-
местились импровизированные 
«госпитали» и «штабы». Ущерб 
по итогам тех событий — выби-
тые стекла, испорченная мебель 
и прочее, возмещен не был, а 
уголовные дела по понятным 
причинам не заводились — руко-
водство учреждений предпочло 
от греха подальше отказаться от 
претензий и заявило, что на ста-
бильности работы банков в це-
лом имевшие место события не 
отразились. К слову, и нынешнее 
происшествие в украинском 
Сбербанке предпочли не заме-
тить.

После победы «еврореволю-
ции» проблемы с новыми хозяе-
вами жизни в масках у дочерних 
структур российских банков-
ских брендов на Украине только 
усилились. Отделения того же 
Сбербанка в течение года громи-
ли и поджигали в Киеве, Львове, 
Виннице, Краматорске — счет 
инцидентам давно перевалил за 
второй десяток.

Впрочем, куда большие про-
блемы принесли российским 
банкам на Украине призывы к 
бойкоту всего российского, зву-
чавшие от политиков. Законода-
тельная попытка изгнать рос-
сийские банки с Украины была 
предпринята Верховной радой в 
июне прошлого года в рамках па-
кета «экономических санкций» 
против России. Но радикальное 
предложение не прошло, закон-
чившись на практике юридиче-
ски ничего не значащим спи-

ском «спонсоров сепаратизма». 
В этот список попали Сбербанк, 
Альфа-Банк, ВТБ и еще 17 бан-
ков.

Однако проблемы с правоох-

ранителями все равно возникли. 
Так, в минувшем году в отноше-
нии сотрудников Сбербанка 
было заведено около 300 уголов-
ных дел по обвинению в финан-
сировании «сепаратизма», кото-
рые, впрочем, оказались бездо-
казательными. Интересами «на-
циональной безопасности» объ-
яснялась и попытка отобрать у 
Альфа-Банка Херсонский завод 
по производству газобетона, ко-
торый находится слишком близ-
ко к стратегическим коммуни-
кациям, ведущим в Крым. За все-
ми этими проблемами, впрочем, 
ясно прослеживался интерес 
украинских конкурентов.

Но особенность ситуации в 

том, что все «дочки» российских 
банков на Украине — резиденты 
этой страны, платят налоги в го-
сударственный бюджет Украи-
ны и являются системными: три 
крупнейших российских банка 
входят и в десятку самых устой-
чивых украинских. Кроме того, 
российские банки являются 
крупнейшими держателями 
украинских ценных бумаг, на 
них приходится 10—12 процен-
тов розничного и корпоративно-
го финансового рынка. Эту тон-
кость понимают в Националь-
ном банке Украины и еще в 
прошлом году отказались от 
идеи изгнания, а тем более наци-
онализации банков с российски-
ми вывесками и корнями.

Иное дело, что общая полити-
ческая и финансовая ситуация 
все равно на них отражается — 
продолжается отток депозитов, 
обесцениваются активы. Ведь в 
отличие от привилегированного 
Приватбанка Игоря Коломой-
ского на щедрое рефинансиро-
вание украинские «дочки» рос-
сийских банков рассчитывать 
не могут. 

Два ночных взрыва в Киеве это далеко не первые случаи и, к сожалению, скорее всего, не последние, когда российские учреждения на Украине попадают в милицейскую сводку.

МЕЖДУ ТЕМ
Ряд украинских СМИ сообщили о том, что в харьковской гостинице «На-
циональ», где живет мэр города Геннадий Кернес, проводится обыск. При-
чем, следственные действия осуществляют представители правоохрани-
тельных органов Киева с санкции из столицы, в то время как харьковские 
милиционеры к делу допущены не были. В гостинице появились вооружен-
ные люди в балаклавах, часть из которых имеют нашивки МВД Украи-
ны. По некоторым сведениям, речь может идти о сотрудниках батальо-
на «Чернигов» и спецподразделении «Сокол». По данным местных СМИ, 
ссылающихся на информированные источники в харьковской милиции, 
на месте также работают сотрудники генеральной прокуратуры Укра-
ины. При этом, глава МВД Арсен Аваков подтвердил факт обыска в отеле, 
о чем он написал на своей странице в Facebook. Министр указал на то, что 
это действительно его ведомство проводит следственные действия, а ка-
саются они уголовных дел «связанных с преступлениями на Майдане».

ВЗГЛЯД ИЗ ДНР
Бывший помощник министра обороны Украины, когда-то работавший 
военкомом Донецкой области генерал-майор Александр Коломиец пере-
шел на сторону Донецкой народной республики (ДНР) и обещал рабо-
тать ради ее блага. Об этом он заявил вчера на пресс-конференции в До-
нецке. Генерал рассказал, что вынужден был вывезти семью из Киева, 
опасаясь преследования со стороны украинских властей. По словам Ко-
ломийца, многие его бывшие сослуживцы, с которыми он поддерживает 
контакты, сейчас изъявляют желание перейти на сторону ДНР. «Мно-
гие офицеры украинской армии звонят и хотят сюда вернуться. Но они 
боятся, что их на Украине не отпустят. Пока происходят только пере-
говоры, но в ближайшее время, думаю, они вернутся», — сказал Коломиец.

Акцент

 Куда большие проблемы 
принесли российским банкам 
на Украине призывы 
к бойкоту всего российского, 
звучавшие от политиков

ПРОЕКТ

ЕС начинает 
войну против 
трафика 
нелегалов

ТРИ ФАЗЫ ДЛЯ 
МИГРАНТОВ

Андрей Васильев, 
Надежда Ермолаева

БОРЬБА с контрабандистами, 
которые занимаются перевозкой 
мигрантов из африканских стран 
в Европу морским путем, посте-
пенно становится одним из прио-
ритетов политики Евросоюза.

Вчера Совет ЕС по иностран-
ным делам принял решение о 
старте первой фазы операции 
против незаконной миграции 
в Средиземном море. На ее на-
чальный этап Брюссель выделит 
12 миллионов евро. Береговые 
службы европейских стран по-
просту оказались неспособны 
справиться с настоящей лави-
ной мигрантов, хлынувших на 
юг Старого Света из Ливии, 
страны, объятой хаосом и безза-
конием. Контрабандисты навод-
нили Средиземное море сотня-
ми старых кораблей с мигранта-
ми, которые всеми правдами и 
неправдами стали пробираться 
к побережью юга Европы. Боль-
шая их часть все же достигает 
Италии и Греции, но сотни лю-
дей тонут на пути к «европей-
скому раю». Только с начала 
2015 года, по данным Междуна-
родной организации по мигра-
ции, в Средиземноморье поги-
бли более 1700 нелегальных 
мигрантов. По замыслу разра-
ботчиков операции, которые бу-
дут контролировать ее ход из 
штаб-квартиры в Риме, она бу-
дет разбита на три этапа. В ходе 
первого спецслужбы оценят 
уровень угрозы и настоящий 
масштаб контрабанды людьми. 
На втором этапе в дело вступят 
силовики, которые уже в среди-
земноморской акватории зай-
мутся поиском и захватом подо-
зрительных судов. Наконец, в 
ходе третьей, решающей фазы 
операции правоохранители на-
мерены ликвидировать суда, за-
держать организаторов пре-
ступной сети торговли людьми 
и ликвидировать их активы. 

Читайте также: РФ может 
включить в список 
санкционных продуктов 
консервы
www.rg.ru/art/1132475

ГРОМКОЕ ДЕЛО Берлинская 
прокуратура 
не согласилась 
на экстрадицию в Египет 
ведущего «Аль-Джазиры»

Журналиста 
обвинили 
в пытках

Екатерина Забродина

В ПОНЕДЕЛЬНИК немецкая Фемида решала судьбу 
журналиста катарского телеканала Al Jazeera Ахмеда 
Мансура, задержанного накануне в аэропорту Берлина 
по просьбе Египта. На родине звезду арабского вещания 
приговорили к 15 годам тюрьмы и требовали его экстра-
диции, в том числе через Интерпол. Однако берлинская 
прокуратура рассмотрела материалы дела и постанови-
ла Мансура отпустить. Теперь немецкие СМИ задаются 
вопросом, на каком основании египетский гражданин 
был взят под стражу.

В Германии Ахмед Мансур делал интервью с немец-
ким экспертом для своей телепрограммы и уже собирал-
ся вылететь в Доху, 
когда его задержали 
прямо в междуна-
родном аэропорту 
Тегель. В понедель-
ник его судьбой за-
нялась столичная 
прокуратура, полу-
чившая материалы 
от Федерального ве-
домства юстиции. 

Ранее генпроку-
рор Египта Хишам 
Баракат направил властям Германии официальный за-
прос о выдаче своего гражданина, который имеет также 
британское подданство. Еще в прошлом году суд заочно 
приговорил 52-летнего Ахмеда Мансура, известного те-
леведущего и военного корреспондента на Ближнем Вос-
токе, к 15 годам тюрьмы. Как утверждают египетские 
власти, тот вместе с двумя активистами запрещенного 
движения «Братья-мусульмане» (в РФ оно также призна-
но террористическим. — Ред.) участвовал в пытках некое-
го юриста в ходе беспорядков на площади Тахрир во вре-
мя «революции 25 января» 2011 года. Никаких подроб-
ностей этого дела пресса не сообщала, а сам Мансур 
вины не признал. 

Ни для кого не секрет, что между Катаром и военными 
властями Египта, которые продолжают преследовать 
объявленных вне закона «Братьев-мусульман», разго-
релся конфликт. Он привел к судебным разбирательст-
вам в отношении сразу нескольких журналистов телека-
нала Al Jazeera — главного рупора монархий Персидского 
залива. Немецкий портал Spiegel online напоминает, что 
в феврале один из осужденных, австралиец Питер Грест, 
был амнистирован президентом Египта Абдель Фатта-
хом ас-Сиси и отпущен на родину после 400 суток заклю-
чения. Через несколько дней еще двое сотрудников ка-
тарской телекомпании — гражданин Канады Мухаммед 
Фахми, руководивший корпунктом англоязычного ве-
щания, и египтянин Бахер Мухаммед были освобождены 
по решению местного суда, однако затем Верховный суд 
Арабской Республики потребовал возобновить следст-
вие. В арабских СМИ обращают внимание на то, что «зе-
леный свет» на задержание Ахмеда Мансура был дан спу-
стя две недели после того, как Берлин посетил президент 
Египта ас-Сиси и встретился 
с федеральным канцле-
ром Германии Ангелой 
Меркель. 

Адвокат Ахмеда 
Мансура настаивает: 
еще в октябре прош-
лого года Интерпол 
признал запрос еги-
петских властей о ро-
зыске журналиста про-
тиворечащим уставу 
организации, по-
этому его 
задержа-
ние не 
имело 
никаких 
основа-
ний.

Журналиста аресто-
вали в междуна-
родном аэропорту, 
откуда он собирал-
ся вылететь в Доху
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Действующий председатель ОБСЕ, глава МИД Сербии Ивица Дачич назначил ав-

стрийского дипломата Мартина Сайдика новым специальным представителем 

председателя ОБСЕ по Украине. Ожидается, что уже в этот вторник новый спец-

представитель примет участие в заседании трехсторонней контактной группы по 

Донбассу в Минске. Мартин Сайдик сменит Хайди Тальявини в должности предста-

вителя ОБСЕ в Контактной группе. Из его биографии известно в частности, что в 

1972—1973 годах он изучал международное право в Московском государственном 

университете, с 1980 по 1985 работал в качестве советника и пресс-атташе в по-

сольстве Австрии в Москве, куда вернулся в 1989-м на два года в качестве советни-

ка и заместителя главы миссии. Является автором нескольких книг о процессе рас-

ширения ЕС. Владеет английским, русским, французским и итальянским языками.

НАЗНАЧЕНИЕ

Видеорепортаж на сайте
www.rg.ru/art/113/2822

Евгений Шестаков

О
тношения между Москвой 
и Вашингтоном ждет дол-
гая «полярная ночь» вне 

зависимости от того, кто будет 
управлять Россией. Но столь пес-
симистичный прогноз, сделан-
ный министром обороны США 
Эш Картером перед началом его 
недельного турне по странам Ев-
ропы, вряд ли относится к числу 
сенсационных. Картер сказал то, 
чего от него ждали пронатовски 
настроенные государства Старо-
го Света. Будучи опытным «ца-
редворцем», министр заранее 
обозначил свою позицию, чтобы 
сохранить свой пост при любой 
новой администрации, независи-
мо от того, кто возьмет верх на 
президентских выборах — респу-
бликанцы или демократы. С точ-
ки зрения политической конъюн-
ктуры, сложившейся в Вашингто-
не, заявление Картера выглядит 
мягкой интерпретацией более во-
инственной риторики кандида-
тов на Белый дом в отношении 
Москвы. И обусловлено понима-
нием главы Пентагона, что в 
«российском вопросе» на бли-
жайшие шесть лет сюрпризов не 
предвидится. Явный фаворит 
президентской гонки в США от 
Демократической партии Хилла-
ри Клинтон, как, впрочем, и пре-
тенденты на высший государст-
венный пост от республиканцев 
— Джеб Буш и миллиардер До-
нальд Трамп, относит Россию к 
числу потенциальных противни-
ков Вашингтона, не исключив 
при этом возможного диалога с 
Москвой по отдельным вопросам. 

Но в целом, по мнению канди-
датов, оттепель в отношениях с 
Россией маловероятна. Так что, 
сообщив о нацеленности амери-
канского правительства и его со-
юзников по НАТО на дальней-
шую конфронтацию с Россией, 
Эш Картер развил идеи участву-
ющих в предвыборной кампании 
своих будущих вашингтонских 
«боссов». 

Эксперты неоднократно обра-
щали внимание на то, что Пента-
гон намеренно преувеличивает 
масштабы так называемой рос-
сийской угрозы. Для чего? Ответ 
на этот вопрос легко найти в вы-
ступлении того же Эш Картера: 

«нынешняя Европа уже не та, что 
была во времена «холодной вой-
ны», это Европа сегодняшнего 
дня, и мы стараемся сделать так, 
чтобы НАТО было готово отве-
чать новым вызовам».

Помимо Германии глава обо-
ронного ведомства США посетит 
Таллин, где встретится с руково-
дителями военных министерств 
прибалтийских государств, а за-
тем подведет итоги поездки в 
штаб-квартире НАТО в Брюсселе. 
Глава Пентагона намерен обсу-
дить адаптацию альянса к новым 
условиям в связи с украинским 
кризисом и обострением отно-
шений с Москвой. 

Заявление Картера о долгос-
рочной конфронтации с Россией 
призвано дать сигнал наиболее 
верным союзникам США в блоке, 
что полученные ими от Пентаго-
на обещания по размещению аме-
риканской военной техники и во-
инского контингента носят дол-
госрочный характер и не будут 
пересмотрены даже в том случае, 
если Вашингтон продолжит со-
трудничать с Россией в «важных 
сферах, касающихся ядерной 
программы Ирана и борьбы с тер-
роризмом». Тем же странам Ста-
рого света, кто занимает более 
сбалансированную позицию в от-
ношении дальнейшего диалога с 
Москвой, министр обороны США 
недвусмысленно советует пере-
смотреть взгляды: Пентагон воз-
вращается в Европу надолго. 

На запланированной в Брюс-
селе на 24—25 июня встрече руко-
водителей оборонных ведомств 
альянса глава Пентагона должен 
сообщить, где в Европе будет раз-
мещена американская военная 
техника — примерно 250 танков 
M1 Abrams, боевые машины пехо-

ты и самоходные гаубицы. Конту-
ры предстоящих решений уже из-
вестны. Помимо Германии среди 
государств, готовых принять аме-
риканские вооружения, называ-
ют прибалтийские государства, а 
также Болгарию, Польшу и Румы-
нию. Как сообщил командующий 
сухопутными войсками США в 
Европе Бен Ходжес, наличие аме-
риканской военной техники в 
странах Восточной Европы 
«упростило бы проведение подго-
товки с союзниками в данных го-
сударствах». 

Свой комментарий к европей-
ским планам НАТО дал главноко-

мандующий силами альянса в 
Центральной и Северо-Восточ-
ной Европе генерал Ханс-Лотар 
Домрезе. По его словам, на пер-
вом этапе в шести восточно-ев-
ропейских и балтийских странах 
намечено создание командных 
пунктов. На втором этапе такие 
штабы появятся в Венгрии, Сло-
вакии и Греции. Штат каждого из 
штабов составит 40 человек — 
офицеры из 20 стран. При штабах 
будут размещены склады с бое-
припасами, продовольствием и 
санитарным инвентарем.

На публике руководство НАТО 
объясняет масштабные операции 
в Европе «реальной угрозой со 
стороны Москвы», но среди высо-
копоставленных генералов альян-
са в эту версию верят немногие. 
Причины проводимой Пентаго-
ном всеобщей европейской моби-
лизации откровенно назвал на 
страницах Wall Street Journal ви-
це-президент Центра анализа ев-
ропейской политики Эдвард Лу-
кас. Цитирую: «США, как всегда в 
Европе, придется брать на себя 
риск и тратить деньги… Без аме-
риканского руководства регио-
нальную безопасность будут тер-

зать ссоры по поводу националь-
ных особенностей».

Демонстративная защита Ев-
ропы от мнимых российских уг-
роз имеет важнейшее геополити-
ческое значение для Вашингтона. 
Как считает Лукас, принудитель-
ная смена режима, пусть даже не 
военным путем, в любом из опе-
каемых Пентагоном европей-
ских государств будет иметь ка-
тастрофические последствия для 
Америки, прежде всего в Тихоо-
кеанском регионе, где союзники 
США — Япония, Тайвань, Южная 
Корея «вряд ли впредь будут до-
верять американским гарантиям 
безопасности». 

Не в этом ли основная причи-
на экстренно проводимой Ва-
шингтоном всеобщей мобилиза-
ции в Европе, которой в реально-
сти никто не угрожает? В этой 
связи приведу ответ главы прези-
дентской администрации Сергея 
Иванова на вопрос «Файнэншл 
таймс» об угрозе вторжения РФ 
на территорию стран НАТО: 
«Нас обвиняют в чем угодно, но 
мы как были в старых границах, 
так и остались, а вот НАТО к нам 
приближается. Из года в год».   

Акцент

 Эксперты неоднократно обра-
щали внимание на то, что 
Пентагон намеренно преуве-
личивает масштабы так назы-
ваемой российской угрозы

ГЕОПОЛИТИКА Глава Пентагона предрекает долгое противостояние с Москвой

Россию и США ждет 
«полярная зима»?

В марте военнослужащие США прошли показательным маршем из Эстонии через Польшу и Чехию до Германии.
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Египет обвинил журналиста Мансура в соучастии в пытках. 
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Михаил Фалалеев

П
олучить в награду писто-
лет или, скажем, саблю от 
главы иностранного госу-

дарства сотрудник МВД России 
сможет только с разрешения сво-
его министра. В МВД России раз-
работали проект приказа главы 
ведомства, строго регламентиру-
ющий порядок такого необычно-
го и очень почетного награжде-
ния.

В первую очередь документ 
определяет, кто и когда из со-
трудников МВД вообще может 
быть награжден оружием. Это — 
удостоенные медалей «За отли-
чие в службе» I степени и «За 
безупречную службу в МВД» I 
степени. А сама церемония мо-
жет пройти в День сотрудника 
органов внутренних дел РФ (10 
ноября) или в День внутренних 
войск МВД России (27 марта). В 
любое другое время награждать 
можно только по решению ми-
нистра. Но это — что касается 
вручения награды из рук родно-
го, так сказать, начальства. А вот 
если желание наградить изъяв-
ляет зарубежный лидер, наш со-
трудник обязан испросить раз-
решения. Что, кстати, полно-
стью соответствует старинным 
традициям русского офицерст-
ва.

Что любопытно, сотрудник 
органов внутренних дел должен 
получить письменное согласие 
на вручение такой награды от 
министра. А вот военнослужа-
щий внутренних войск обязан 
подать рапорт на имя первого 
заместителя министра — главно-
командующего внутренними 
войсками МВД России об иници-
ировании ходатайства перед 
президентом России о разреше-
нии принять награду.

Что важно, это — не излишняя 
перестраховка и бюрократия, а 
воссоздание старого, незаслу-
женно забытого красивого риту-
ала. Ведь очевидно, что если пре-
зидент, премьер или монарх ка-
кой-либо страны пожелает на-

градить российского сыщика, 
опера или спецназовца за герои-
ческий поступок, вряд ли в Рос-
сии станут возражать. Но обста-
вить это красиво — надо. Кстати, 
из иностранцев вправе награ-
ждать россиян оружием только 

главы государств  и  прави-
тельств. На этом список исчер-
пывается.

В России же наградить любо-
го гражданина оружием могут 
лишь президент, премьер-ми-
нистр и руководители государ-
ственных военизированных ор-
ганизаций. Речь идет только о 
главах силовых структур.  Заме-
ститель министра обороны, на-
пример, уже такого права не 
имеет. Тем более не может награ-
ждать оружием командир диви-
зии. 

Для оформления такого раз-
решения оружие надо обяза-

тельно принести в лицензионно-
разрешительный орган.

Может случиться и так, что 
один из «силовых» министров 
наградил человека за героиче-
ский поступок, а тот не соответ-
ствует, мягко говоря, медицин-
ским параметрам.

Например, кто-то помог за-
держать опасного преступника, 
спас утопающего или вынес из 
огня ребенка. Но сам спаситель 
болен, и ему нельзя давать в 
руки ничего стреляющего. В та-
ком случае оружие возвращает-
ся в наградной фонд, а на руках 
награжденного остается лишь 
документ о награждении. Впро-
чем, по просьбе этого человека 
оружие может быть помещено в 
какой-либо музей.

Впрочем, все эти строгости 
касаются лишь боевого корот-
коствольного оружия, то есть 
пистолетов. Однако наградить 
могут и гражданским оружием, 
например охотничьим ружьем 
или карабином «Сайга». В этом 
случае, если полиция имеет ве-
ские основания для отказа в раз-
решении на хранение, награ-
жденный может оформить дар-
ственную на кого-нибудь из сво-
их близких или родственников. 

Скажем, у него остается на-
градной документ, а сам кара-
бин хранится у брата. Кстати, 
это важно: наградной боевой 
пистолет после смерти награ-
жденного изымается государст-
вом. Его нельзя никому пода-
рить или передать по наследст-
ву. Оружие, которое хоть раз ко-
му-то вручалось как награда, 
«передариваться» другому че-
ловеку уже не будет. Так и оста-
нется навечно в хранилище.

 А вот наградное гражданское 
оружие — можно. Оно навсегда 
может остаться в семье.

ПРЕЦЕДЕНТ  Верховный суд
разъяснил, у кого
абсолютный приоритет
в воспитании детей

Мама — главнее

Наталья Козлова

СЛОЖНУЮ и болезненную житейскую коллизию разо-
брал Верховный суд. И хотя его решение касается кон-
кретной семьи, определение Судебной коллегии по гра-
жданским делам демонстрирует правовую позицию вы-
сокой судебной инстанции при разборе подобных случа-
ев. А у нас в судах аналогичных дел огромное количество.

Все началось с того, что в обыкновенной семье, состоя-
щей из мужа, жены и двух маленьких детей случилось не-
счастье — при исполнении служебных обязанностей погиб 
глава семьи. Его мать, то есть бабушка маленьких мальчи-
ка и девочки, просто забрала внуков. Бабушка посчитала, 
что так ее внукам будет лучше, а ей — удобнее.

Родная мать малышей, которым на тот момент едва ис-
полнилось соответственно три и четыре года, не смогла 
миром договориться со свекровью, вернуть детей домой 
и обратилась в суд. В своем исковом заявлении она напи-
сала, что дети без ее ведома в один из дней были просто 
увезены, и отданы в семью родственников мужа. Ей же 
«чинятся препятствия» в общении с детьми, не говоря уж 
о том, чтобы вернуть малышей домой.

Районный суд с матерью согласился и вынес решение — 
вернуть детей домой. Тем более что женщина она со всех 
сторон положительная — имеет и жилье, и работу и посто-
янный заработок. Прав родительских ее не лишали.

Бабушка обжало-
вала такое неудобное 
для себя решение. И 
апелляционная ин-
станция с бабушкой 
согласилась. В своем 
решении, которое от-
менило первона-
чальный вердикт, 
апелляция сослалась 
на Семейный кодек-
са и Пленум самого 
Верховного суда от 
1998 года, на кото-
ром речь шла о делах, 
связанных с воспитанием детей. В общем, вторая инстан-
ция пришла к выводу, что условия проживания несовер-
шеннолетних у бабушки лучше, а возврат их матери — 
«это резкая смена обстановки», которая « может негатив-
но отразиться на их состоянии здоровья».

Верховный суд, куда обратилась мать малышей, дело 
перечитал и заявил — принятое апелляцией решение осно-
вано на неправильном применении норм права и вынесе-
но без учета обстоятельств, имеющих значение для пра-
вильного разрешения дела.

Верховный суд посчитал, что правильным и законным 
было лишь первое решение районного суда — без каких бы 
то ни было условий вернуть детей матери. Вот все нормы, 
которыми руководствовался Верховный суд, вынося свое 
решение.

Во-первых — Декларация прав ребенка. Там говорится, 
что любой ребенок должен расти по возможности с роди-
телями. А с матерью его без исключительных обстоя-
тельств нельзя разлучать. Затем — наша Конституция. 
В ней сказано, что забота о детях и их воспитание — право и 
обязанность родителей. Далее, в Семейном кодексе РФ за-
креплено право ребенка жить и воспитываться в семье, 
знать родителей. У ребенка по этому кодексу есть право 
на заботу родителей и совместное с ними проживание. Ро-
дители (статья 63) обязаны воспитывать детей и несут за 
них ответственность. Подчеркнуто — родители имеют пре-
имущественное право на детей перед «другими лицами». 
В Семейном кодексе есть статья 68, в которой прямо ска-
зано, что родители вправе требовать возврата ребенка от 
любого лица, удерживающего его не на основании закона 
или не на основании решения суда.

В нашем случае, сказал Верховный суд, юридически 
значимым являются обстоятельства — каким образом 
дети оказались у бабушки. И будет ли передача детей их 
родной матери отвечать интересам малышей. Но эти по 
сути главные обстоятельства апелляция «фактически 
оставила без внимания и правовой оценки», — сделал вы-
вод Верховный суд.

Районный суд, когда разбирал дело установил, что у 
матери есть постоянная работа, где ее характеризуют 
очень хорошо, ни на каких учетах — наркологическом, 
психоневрологическом и прочих — она не состоит. Есть 
акт обследования ее жилья , который составил местный 
отдел опеки и попечительства. Из него следует, что в доме 
— чисто и есть все условия для нормальной жизни детей.

А вот ситуация с бабушкой далеко не так благостна, как 
писала апелляция. Судя по справке из дела, женщина ра-
ботает проводницей в поездах. У нее больше трех рейсов в 
месяц и такое расписание: четверо суток на колесах, чет-
веро — дома. Когда бабушки нет, то за детьми смотрит ее 
дочь — тетя малышей. А бабушка регулярно заниматься 
детьми не может. Но у тети, судя по материалам дела, есть 
трое своих детей плюс другой племянник от еще одной се-
стры. Кстати, муж тети, судя по справке, состоит на учете 
в наркологическом диспансере.

Ничего из перечисленного не учла апелляция, а просто 
записала, что  жизнь детей с родной матерью отрицатель-
но скажется на них. Зато апелляция в своем решении запи-
сала — заработок матери куда меньше, чем у бабушки. На 
это Верховный суд заявил — размер заработка не является 
безусловным основанием для отбирания детей у матери и 
«передачи их иному лицу».

Любопытно, но в решении апелляции записано, что су-
дом установлен факт «ненадлежащего поведения матери 
по отношению к своим детям». И на это возразил Верхов-
ный суд — утверждение ничем, кроме слов самой бабуш-
ки, не подтверждено. А еще в решении суда сказано, что 
этот факт подтверждают свидетели. Но вот интересно — 
никаких свидетелей ни первый, ни второй суды не при-
глашали и их письменных показаний в деле — нет. Так что 
вывод апелляции, что передачам детей родной матери бу-
дет противоречить их интересам, Верховный суд назвал 
незаконным.

ПРОЕКТ Для 
чиновников 
предлагается 
новое 
наказание — 
моральное 
осуждение 

«ДВОЙКА» 
В ЛИЧНОМ 
ДЕЛЕ

Владислав Куликов

НА ОБЩЕСТВЕННОЕ обсу-
ждение вынесены проекты двух 
указов президента страны, пря-
мо предписывающих, что долж-
но быть за душой у чиновника. 
Если в сухом остатке, то это по-
стоянная тяга к знаниям, вежли-
вость и кристальная честность.

Первый проект вводит Кодекс 
этики и служебного поведения го-
сударственных служащих Рос-
сийской Федерации и муници-
пальных служащих. Второй об-
яжет чиновников учиться всю 
свою служивую жизнь. В особых 
случаях гражданина начальника 
могут послать набираться ума-
разума даже на стажировку за 
границу.

Проект подразумевает три 
ступени ответственности. Пер-
вая: когда выяснится, что чело-
век не прав, но беды не случи-
лось (никто не пострадал, нет 
материального вреда, не задета 
честь мундира), служивому 
просто укажут на его ошибку. 
Но никакого официального на-
казания не будет. Вторая сту-
пень: когда проступок уронил 
честь самого чиновника, по-
страдала его репутация. Тогда 
человека подвергнут морально-
му осуждению. Можно предпо-
ложить, что это будет нечто вро-
де «выговора с занесением 
в личное дело». 

Моральное осуждение будет 
означать пятно в биографии, ко-
торое вряд ли смоешь так просто. 
А на кону — карьера чиновника, 
премии, надбавки. Вряд ли «мо-
рально осужденным» будут све-
тить повышения и прибавки, так 
что наказание становится вполне 
реальным.

Третья ступень: когда и репу-
тация убита, и материальный 
вред нанесен. Тогда вместе с мо-

ральным осуждением человека 
привлекут и к юридической от-
ветственности. Это могут быть 
административный штраф, уго-
ловная статья и так далее. Вместе 
со штрафом будет выноситься 
официальное решение о неэтич-
ном поведении чиновника, и это 
«нехорошо поступил» (или, гово-
ря школьным языком, двойка за 
поведение) занесут в личное дело. 
Административный штраф бы-
стро забудется, а вот моральное 
осуждение из биографии смыть 
будет гораздо трудней. 

Кодекс будет распростра-
няться на всех государственных 
служащих, в том числе на воен-
ных и правоохранителей. 
Во многих ведомствах установ-
лены свои жесткие требования 
к людям. Они не смягчатся. Но 
теперь появятся единые мораль-
ные рамки абсолютно для всех, 
кто служит. Сотрудник какого-
нибудь сельсовета или столона-
чальник из федерального мини-
стерства будут обязаны строго 
соблюдать этот кодекс этики.

Кстати, во время обсуждения 
предлагалось ввести требования 
и к внешнему виду чиновников. 
Но разработчики документа от-
казались вводить дресс-код для 
чиновников. «Установление тре-
бований к внешнему виду не яв-
ляется предметом кодекса, пред-
ставляющего собой свод прин-
ципов профессиональной (слу-
жебной) этики, этических норм 
и правил служебного поведе-
ния», пояснили в Министерстве 
труда и социальной защиты РФ.

Зато в кодексе прописан за-
прет использовать в личных це-
лях казенное имущество. Под 
это определение попадает и ис-
пользование служебных авто 
в частом хозяйстве, и любые по-
пытки спутать личный карман 
с государственным. От чиновни-
ков потребуют проявлять кор-
ректность и внимательность 
в обращении с гражданами, ува-
жать культурные традиции раз-
ных народов.

Проект Вернуть права можно будет досрочно за примерное поведение

Сроки делим пополам

Владимир Баршев 

В
одители, лишенные 
прав, смогут вернуть 
их себе после полови-
ны срока за примерное 
поведение. 

Соответствующий законо-
проект после долгих перипетий 
вышел на финишную прямую. 
Профильный комитет Госдумы 
рекомендовал его к рассмотре-
нию в первом чтении. Как расска-
зал «РГ» один из соавторов доку-
мента, первый заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству Вя-
чеслав Лысаков, в первом чте-
нии, возможно, проект будет рас-
смотрен еще в весеннюю сессию. 

Напомним, что автор этой 
инициативы — сенатор от Каре-
лии Владимир Федоров — уже дав-
но продвигает такую идею. Чуть 
ли не с тех времен, когда сам воз-
главлял Госавтоинспекцию. По 
его словам, еще в советские годы 
была такая практика, как досроч-
ный возврат водительского удо-
стоверения за примерное поведе-
ние. Если у нас даже по уголов-
ным статьям предусмотрено 
условно-досрочное освобожде-
ние, то почему бы такое не заве-
сти и для административной от-
ветственности.

Изначально законопроект 
предполагал возможность услов-
но-досрочного возвращения 
прав за любое нарушение. Одна-
ко к первому чтению законопро-
ект дошел в усеченном виде. Вер-
нуть права до истечения срока 
лишения не смогут те, кто был их 
лишен за управление в нетрез-
вом виде или отказ от медицин-
ского освидетельствования. По 
словам Вячеслава Лысакова, 
сейчас, буквально на днях, всту-
пят в силу поправки в Уголовный 
кодекс, которые предусматрива-
ют уголовное наказание за по-
вторное управление автомоби-
лем в нетрезвом виде, а также за 
повторный отказ от медосвиде-
тельствования. То есть идет уси-
ление ответственности за эти на-
рушения, поэтому вносить по-
слабления, да еще в тот момент, 
когда новая норма принята, но 

еще не заработала, было бы не-
правильно. 

Таким образом, условно-до-
срочное освобождение коснется 
тех водителей, которые были ли-
шены прав за выезд на встреч-
ную полосу (вторично). За дви-
жение в противоположном на-
правлении по улице с односто-
ронним движением (вторично), 
за проезд железнодорожного пе-
реезда на запрещающий сигнал 
светофора, за управление неза-
регистрированным автомоби-
лем (вторично), за сокрытие ре-
гистрационных знаков или 
управление с подложными но-
мерами, установку и использо-
вание спецсигналов, превыше-
ние скорости более чем на 60 
км/ч, повторный проезд на кра-
сный свет, нарушение правил пе-
ревозки крупногабаритных и 
опасных грузов, непредоставле-

ние преимущества транспорту 
со спецсигналами.

Законопроект предполагает, 
что возвращать досрочно права 
за примерное поведение должен 
суд. С ходатайством о таком УДО 
может обратиться в суд непосред-
ственно наказанный, а также его 
адвокат или законный представи-
тель. В документе должна быть 
информация о том, что наруши-
тель возместил полностью или 
частично вред, раскаялся в совер-
шенном деянии, не совершал дру-
гие правонарушения.

Правда, не совсем понятно, по 
каким параметрам должно опре-
деляться примерное поведение. 
Человек не нарушал правила до-
рожного движения? Так он их по-
просту и не может нарушить, 
ведь садиться за руль ему нельзя. 
А если сел, так ему никакого по-
слабления не грозит.

Что должно подтвердить его 
примерное поведение? Характе-
ристика с места работы, из 
ЖЭКа, от участкового? В общем, 
это довольно неясный момент. В 
том числе и он стал одним из по-
водов для отрицательного заклю-
чения правительства на законо-
проект. В этом заключении также 
говорится, что законодатель, 
устанавливая в КоАП вид и пре-
делы наказания, исходит из необ-
ходимости предупреждения со-

вершения новых правонаруше-
ний как самим нарушителем, так 
и другими лицами, связывая до-
стижение этой цели с назначени-
ем и исполнением постановле-
ния об административном право-
нарушении. Досрочный возврат 
водительских прав «исключит 
возможность достижения целей 
административного наказания».

Как считает Вячеслав Лыса-
ков, на фоне регулярного ужесто-
чения ответственности должны 
быть и меры поощрения водите-
лей. Если человек первый раз по-
пал в такую ситуацию, возмож-
но, что правила он нарушил слу-
чайно — и такое бывает — он все 
осознал и раскаялся, то почему 
бы не пойти ему на встречу?

Напомним, что это не единст-
венный вариант облегчения на-
казания для водителей. С 1 янва-
ря следующего года вступят в 
силу поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях, которые предусматривают 
возможность уплатить лишь по-
ловину штрафа. Правда, это рас-
пространится на тех водителей, 
которые заплатят штраф в тече-
ние 20 дней с момента его выне-
сения.

Лишенным прав для возврата 
документа придется сдать экзамен 
на знание правил и вспомнить 
о таких столбиках. 

Пистолет Ярыгина — достойная 
награда. Но иностранцы могут вру-
чить и «Беретту», и кольт.

Акцент

 Вернуть права до истечения 
срока лишения не смогут те, 
кто был их лишен за управле-
ние в нетрезвом виде

Моральное осужде-
ние будет означать 
пятно в биографии, 
которое вряд ли 
смоешь так просто. 
А на кону — карьера

В Декларация прав 
ребенка запрещает 
разлучать детей 
с матерью 
без исключительных 
обстоятельств

Акцент

 В России наградить оружием 
могут лишь президент, 
премьер-министр и руководи-
тели силовых ведомств

Верховный суд разъяснил — родная мать имеет больше прав 
на детей, чем бабушки, тети и прочие родственники.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

БЕЗОПАСНОСТЬ  Полицейским разрешат получать наградное оружие от иностранцев

Примите «беретту»

Публикацию комментирует 
Мария Метлицкая
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Ольга Игнатова 

В АВГУСТЕ в Москве откроются 
первые кооперативные магази-
ны по торговле экологически чи-
стыми продуктами от россий-
ских фермеров. Об этом «РГ» рас-
сказали в Российском союзе по-
требительских обществ (Центро-
союзе). 

Сейчас отобраны первые пять 
мест под их размещение — в райо-
нах станций метро «Новые Чере-
мушки», «Фрунзенская», на Боль-
шой Полянке и в подмосковных 
Мытищах. Все они будут соответ-
ствовать формату «магазин у 
дома», то есть с площадью 200—
400 кв. м и ассортиментом из 
1200—1500 тысяч наименований. 

«Мы будем формировать ас-
сортимент только из экологиче-
ски чистых продуктов, которые 
станем закупать у фермеров и не-
больших региональных предприя-
тий», — рассказали в Центросоюзе. 
Договоры заключены уже с произ-
водителями из Московской, Ка-
лужской и Рязанской областей. 

В Центросоюзе надеются на 
успех проекта. Ведь москвичи, как 
и жители большинства мировых 
мегаполисов, не избалованы про-
дуктами с грядки 90 % товаров в 
городе выращены и созданы в про-
мышленных условиях с большим 
количеством искусственных ин-
гредиентов, продлевающих срок 
их годности. Найти овощи и фрук-
ты без химикатов, рыбу, мясо и ку-
рицу без гормонов роста, а молоко 
и творог без консервантов можно 
лишь, уехав за много километров 
от столицы. В супермаркетах Цен-
тросоюза обещают цены не взвин-
чивать и продавать продукцию, 
выращенную без антибиотиков и 
гормонов роста, по ценам, сравни-
мым с обычным супермаркетом. 

Эксперты Центросоюза  наме-
рены проверять продукцию в спе-
циальной лаборатории. Мясо кур 
они планируют закупать либо у 
фермеров, либо на птицефабри-

ках, которые специализируются 
на племенном разведении кур. 
Такие производители не накачи-
вают птиц гормонами. Также в 
магазинах покупатели не встре-
тят искусственно выращенной 
рыбы  — тех же лососевых, к кото-
рым многие привыкли. В коопе-
ративных же магазинах будут  
продавать только натуральную 
речную рыбу. 

Если пилотный проект с 5  ма-
газинами окажется рентабель-
ным, сеть кооперативных магази-
нов будет развиваться. «Название 
«кооперативные» здесь, думаю, 
довольно условное, все-таки по-
требкооперация, как объедине-
ние физических и юридических 
лиц, занимающихся производст-
вом и продажей товаров, больше 
характерна для сельской местно-
сти, — говорит директор Центра 
конъюнктурных исследований 
Высшей школы экономики Геор-
гий Остапкович. — У многих еще на 
слуху те же сельпо – небольшие 
провинциальные магазинчики, 
куда местные сельхозпроизводи-
тели сдают на продажу  выращен-
ные продукты. Но потребность в   
натуральных продуктах у жите-
лей Москвы, конечно, есть, поэто-
му не вижу никаких преград для 
развития такого формата». 

Аналитики международной 
компании, занимающейся арен-
дой и продажей коммерческой не-
движимости уверены, что  проект 
может окупиться, если под мага-
зины будут  выбраны правильные 
точки. «Идея хорошая, однако 
многое зависит от местонахожде-
ния объектов, — считает аналитик 
отдела исследований Максим 
Палт. — Они должны располагаться 
в зонах с хорошей проходимо-
стью».

ЗДОРОВЬЕ  Врачи 
рекомендуют отложить 
поездки в Южную Корею 
и Саудовскую Аравию 

Сиди дома

Ирина Огилько 

СТОЛИЧНЫЕ врачи не рекомендуют москвичам выби-
рать для путешествий в ближайшее время такие страны, 
как Южная Корея, Саудовская Аравия и Сирия, где выяв-
лены случаи заболевания коронавирусом MERS. Об этом 
рассказал журналистам главный специалист по инфекци-
онным заболеваниям департамента здравоохранения Мо-
сквы Николай Малышев.  

По данным ВОЗ, зафиксировано уже 1,3 тысячи слу-
чаев заражения вирусом MERS,скончались 450 человек. 
Наибольшее число заболевших — в Южной Корее, где 
к середине июня заболевших было уже более тысячи че-
ловек. Причем большая часть — медики и обслуживаю-
щий медперсонал, а также их родные и близкие.

— Роспотребнадзор не налагает запрета на въезд в эту 
страну. Но в целях безопасности я бы советовал лучше туда 
не ездить, — рассказал «РГ» Николай Малышев. — В нашей 
стране случаев зара-
жения пока нет, но 
два подозрения на 
вирус MERS были: в 
Москве и на Дальнем 
Востоке. Правда, они 
не подтвердились.

Сложность, 
по словам врача, в вы-
явлении MERS за-
ключается в том, что 
коронавирус ближне-
восточного респира-
торного синдрома не имеет особых симптомов на ранних 
стадиях. Но без лечения может перейти в тяжелую форму, 
поразив внутренние органы, и даже привести к летальному 
исходу. Но если заметить ухудшения самочувствия сразу, 
то болезнь в 90—95 процентах случаев благополучно лечит-
ся, не приводя к осложнениям.

— Вакцины от вируса MERS нет, — сказал Малышев. — 
Но и эпидемии в мире нет. Вспомните лихорадку Эбола, 
которая  наделала много шума. А несколько лет назад 
в Китае был обнаружен «птичий грипп», с ним также 
справились. Думаю, что и новый коронавирус скоро 
стихнет. Заверяю всех: Москва имеет достаточный опыт 
работы и запас противовирусных препаратов, которые 
помогут справиться и с этим заболеванием.

Иркутск Причиной пожара в торговом центре могло стать
короткое замыкание

Товары с пеплом

Екатерина Дементьева

О
дин из крупных в Ир-
кутске торговых цен-
тров «Авалон» сгорел 
в ночь на понедель-
ник. К счастью, обо-

шлось без жертв — пожар начался 
поздним вечером, большинство 
отделов к тому времени уже за-
крылись, и покупателей было 
немного. Вместе с сотрудниками 
магазина посетители успели эва-
куироваться.

Судя по всему, сначала заго-
релся склад гипермаркета, приле-
гающий к основному зданию ТЦ, 
поэтому возгорание заметили не 
сразу. Огонь быстро охватил сам 
склад и перекинулся на магазин — 
к приезду пожарных пламя охва-
тило около тысячи квадратных 
метров. 

— Здание из категории быстро-
возводимых, поэтому пламя по 
горючему утеплителю быстро 

распространилось на большую 
площадь. Находящиеся на складе 
и в магазине пластик и горючая 
бытовая химия усилили горение, 
а поскольку очаг возгорания на-
ходится в глубине огромного 
зала, то пожарным было сложно 
быстро его локализовать, — поя-
снил руководитель пресс-службы 
регионального управления МЧС 
Андрей Шутов.

К тому же под вечер на Ир-
кутск надвинулась гроза — поры-

вы ветра раздували пламя. К по-
луночи горело уже 2,5 тысячи 
квадратных метров, при том что 
общая площадь ТЦ — около четы-
рех тысяч квадратов. Очень бы-
стро возникла угроза обрушения 
перекрытий, поэтому пожарных 
вывели из здания —тушить пламя 
пришлось только снаружи.

Торговый центр находится на 
магистрали, которая соединяет 
крупные городские районы Ир-
кутск-II и Ново-Ленино с центром 

города. Чтобы обеспечить проезд 
пожарной техники, ГИБДД пере-
крыла дорогу в обоих направле-
ниях. Образовалась огромная 
пробка.

На борьбу с огнем были стяну-
ты 33 пожарных автомобиля, свы-
ше 100 сотрудников МЧС, подо-
шел пожарный поезд. К счастью, 
обошлось без жертв — пожар на-
чался в выходной, да еще и поздно 
вечером, во всем здании работал 
только гипермаркет. Покупатели, 
продавцы и охранники — всего 
52 человека — сумели быстро по-
кинуть ТЦ. Если бы ЧП произошло 
в будний день, ситуация была бы 
серьезнее — на двух этажах ТЦ рас-
положено много магазинов, кро-
ме того, к нему вплотную примы-
кает трехэтажный администра-
тивный корпус, где арендуют по-
мещения различные организации.

Справиться с пламенем уда-
лось только ближе к четырем ча-
сам утра. До обеда понедельника 

несколько расчетов проливали 
дымящийся остов здания, чтобы 
избежать повторного возгора-
ния. Ущерб подсчитывается. По 
имеющимся данным, огонь пол-
ностью уничтожил второй этаж 
и кровлю торгового центра на 
площади 1,4 тысячи квадратных 
метров, складское помещение 
площадью 600 квадратных ме-
тров, а также серьезно повредил 
административное здание на пло-
щади 500 квадратов.

Накануне к работе приступи-
ли специалисты экспертно-кри-
миналистического центра ГУ 
МВД России по Иркутской обла-
сти. Им предстоит установить 
точные причины произошедшего. 
Предварительная версия — корот-
кое замыкание электропроводки 
в складском помещении.

Огонь быстро перекинулся со скла-
да на магазин, к приезду пожарных 
пламя охватило тысячу квадрат-
ных метров.

Акцент

 Огонь полностью уничтожил 
второй этаж, складское поме-
щение, серьезно повредил 
административное здание

В России уже было 
два подозрения 
на вирус MERS, 
но позже они 
не подтвердились
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Подпольные 
банкиры 
незаконно 
обналичили 
десятки 
миллионов 
рублей

ДЕНЬГИ УШЛИ 
В «ТЕНЬ»

Михаил Фалалеев

ГРУППА аферистов сумела нала-
дить планомерное хищение 
из банков сразу в нескольких ре-
гионах — в столице, в Москов-
ской, Владимирской и Орен-
бургской областях. Почему та-
кой разброс — скорее всего, из-
за национальных и родственных 
связей. Которые удалось нала-
дить именно там. Ведь банда 
по полицейской классификации 
значилась как «организованная 
этническая группа». 

 Входили в нее 16 человек. 
В пресс-службе столичного по-
лицейского управления эконо-
мической безопасности и проти-
водействия коррупции сообщи-
ли, что мошенники оформляли 
банковские кредиты по подлож-
ным документам. Во всех регио-
нах, где полицейские обнаружи-
ли следы деятельности афери-
стов, проведены 22 обыска. Най-
дены многочисленные улики. 
Пока ущерб такого «кредитова-
ния» оценивается более чем 
в 10 миллионов рублей. Под 
стражу взяты 8 участников груп-
пы, с остальных взята подписка 
о невыезде. 

А шесть участников другой 
«финансовой» группы вскоре 
предстанут перед судом в Мо-
скве. На этот раз речь идет о бо-
лее крупной похищенной сумме 
— 150 миллионах рублей. Сто-
личная полиция и сотрудники 
ФСБ вычислили «черных банки-
ров», промышлявших на терри-
тории одного из торговых цен-
тров.  Мошенники действовали 
по давно проверенной, но неуми-
рающей схеме: через фирмы-
«однодневки» проводили неза-
конные банковские операции 
по обналичиванию и инкассации 
денег, а затем выводили их за ру-
беж, в том числе в офшорные 
зоны. Но была в их «работе» и не-
которая новация — они собирали 
неучтенные деньги в торговых 
павильонах и перечисляли их 
на расчетные счета фирм, нахо-
дящихся за рубежом.  

 Полиция провела 34 обыска 
в различных кредитно-финансо-
вых учреждениях и офисах юри-
дических лиц. Сразу же задержа-
ли двоих участников группы 
и организатора, жителя Москов-
ской области. Позже полицей-
ские взяли еще троих подозрева-
емых. Возбуждено уголовное 
дело по статье 172 УК РФ — неза-
конная банковская деятель-
ность. Впрочем, не исключено 
и появление другой, более «тя-
желой» статьи.

В правоохранительных орга-
нах и спецслужбах считают, что 
подобные махинации не столь 
безобидны, как кажутся многим 
обывателям, — по сравнению, 
скажем, с разбоями, тем более — 
убийствами и терактами. Более 
того,  эти миллионы, как прави-
ло, ложатся не в личные карманы 
удачливых аферистов и идут 
не на кутежи, виллы и яхты.

На самом деле такая «белово-
ротничковая» преступность за-
частую имеет самое непосредст-
венное отношение к экстремиз-
му и терроризму.  Именно уве-
денные в «тень», тем более — 
на зарубежные счета деньги в 
конце концов оказываются в 
кассах террористических орга-
низаций и идут на организацию 
массовых убийств. Что особенно 
важно, «черные банкиры» помо-
гают международным террори-
стам обрести финансовую неза-
висимость от своих западных 
спонсоров и действовать уже не 
по указке чьих-то спецслужб, 
а по своему усмотрению.  Воз-
можно, благодаря в том числе 
и таким финансовым операциям  
и приобрела самостоятельность, 
например, «Аль-Каида». 

Можно предположить, что 
всех задержанных махинаторов 
пропустят через мелкое сито 
проверок и допросов не только 
на предмет их финансовых ком-
бинаций, но и на причастность 
к международным террористи-
ческим организациям. 

Уведенные в «тень»  
и за рубеж деньги 
в конце концов ока-
зываются в кассах 
террористических 
организаций

ПОЛИЦИЯ Наряд полиции 
в Москве обстреляли 
из травматики

Вышел 
пострелять

Михаил Фалалеев

СТРАННЫЙ случай произошел на западе столицы. По-
лицейский наряд ночью, что называется, по горячим сле-
дам задержал нескольких грабителей. Пока полицейские 
разбирались с незадачливыми «гоп-стопниками», к месту 
происшествия подъехал автомобиль. Вышедший из него 
мужчина открыл огонь по полицейским из пистолета. Сде-
лав несколько прицельных выстрелов, он уехал. Сотруд-
ники тоже постреляли по колесам машины, но — увы.

Выяснилось, что в полицейских стреляли из травма-
тики — одна пуля даже попала в младшего лейтенанта, 
продырявила ему форменную куртку, но вреда, к сча-
стью, не причинила. 

Объявили план «Перехват», машину нашли брошен-
ной, а вскоре обнаружили и водителя. Автомобиль, раз-
умеется, обыскали и 
обнаружили в нем 
травматический пи-
столет МП-353 зна-
менитого 45-го ка-
либра, который был 
вполне законно 
оформлен на задер-
жанного. Этот 
«травмат» — неле-
тальная якобы вер-
сия современного 
российского писто-
лета Ярыгина, одно-
го из мощнейших 
моделей короткоствольного оружия, предназначенного 
для спецподразделений. В переводе на привычное для 
нас измерение, 45-й калибр — 11,43 миллиметра. Для 
сравнения: если 9-миллиметровый «Макарыч» при вы-
стреле в упор проламывает височную кость, то что же 
произойдет в случае попадания из МП-353? Так что 
младшему лейтенанту, можно считать, очень повезло.

Что подвинуло владельца пистолета на столь стран-
ный поступок — пока неясно. Судя по всему, к грабителям 
он не имеет отношения и стрелял в полицейских не для 
того, чтобы выручить подельников. Возможно, был не-
трезв, что усугубит его вину. Не исключено, что он нездо-
ров психически, тогда возникнут вопросы к тем, кто да-
вал разрешение на приобретение оружия. Ведь выдаче 
такого разрешения по правилам должен был предшест-
вовать экзамен на знание законодательства, правил 
пользования оружием.

Скорее всего, будут проверять и организацию, выдав-
шую медицинское заключение этому человеку. При об-
наружении формального подхода, когда выдача справок 
поставлена «на конвейер», учреждение могут не только 
оштрафовать, но и закрыть. Поэтому, пока все выясняет-
ся, уголовное дело еще не возбуждено. 

А вот с четырьмя задержанными в Московской обла-
сти налетчиками все ясно. Их вычислили сотрудники 
подмосковного уголовного розыска, а брали бойцы 
СОБРа «Булат». Бандиты в возрасте от 22 до 26 лет напа-
дали на автозаправочные станции.

Так ночью в масках они наведались в АЗС деревни Ку-
лаково Раменского района. Угрожая кассиру оружием, 
они попытались увезти с собой банкомат. Но, видимо, 
не сумели его демонтировать и просто забрали из кассы 
более 70 тысяч рублей. Полицейские уже успели дока-
зать 6 подобных нападений. 

У бандитов изъяли 2 пневматических пистолета ино-
странного и отечественного производства, маски, пер-
чатки и биту.

Возбуждено уголовное дело по статье 162 УК РФ — раз-
бой, совершенный группой лиц по предварительному 
сговору. Лишиться свободы за это можно на 10 лет. 

Возможно, стреляв-
ший нездоров пси-
хически, тогда воз-
никнут вопросы 
к тем, кто разрешил 
приобрести оружие

Чем опасен «верблюжий грипп» и каковы шансы им 
заразиться — узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1130220

АРХИТЕКТУРА  В Москве объявлен международный 
конкурс на застройку участка Софийской 
набережной 

Дом с окнами 
на Кремль 
Любовь Проценко 

В 
столице объявлен междуна-
родный архитектурный 
конкурс на застройку 3 га 

земли, расположенной на Со-
фийской набережной. Об этом 
сообщил вчера на пресс-конфе-
ренции главный архитектор Мос-
квы Сергей Кузнецов. 

Участок этот, напомнил он, 
несмотря на то, что находится 
буквально напротив Кремля, 
долгие годы пустовал. Ограни-
ченный Болотной площадью, 
Большим Каменным мостом и 
Фалеевским переулком, прежде 
он был частью промзоны. С за-
крытием заводов превратился в 
пустырь, давно не играющий ни-
какой роли в городской жизни. В 
марте текущего года столичные 
власти продали его крупной деве-
лоперской компании за 10 млрд 
руб., наложив на инвестора обре-
менение — восстановить 5 полу-
разрушенных зданий, относя-
щихся к историческому насле-
дию города. Получил инвестор и 
право на новую застройку, но 
тоже на жестких условиях. По-
скольку приобретенная им тер-
ритория входит в охранную зону 
Кремля — объекта культурного 
наследия ЮНЕСКО, высотность 
возводимых здесь зданий не мо-
жет быть выше 17 м (то есть мак-
симум — 5 этажей), плюс соблю-
дение всех других правил режи-
ма регенерации. В эти рамки по 
мнению новых хозяев земли пре-
красно впишется малоэтажный 
район элитного жилья общей 
площадью 37 тыс. кв. м. 

Ну, а поскольку прежний 
опыт вторжения в историче-

скую застройку в Москве чаще 
всего был неудачным — он то по-
давлял ее, то пытался подстро-
иться под нее, рождая очеред-
ной новодел, на этот раз было 
решено прибегнуть к междуна-
родному конкурсу. Причем, 
если прежде такие конкурсы в 
Москве проводились за счет 
бюджета города, то сейчас это 
делается по инициативе частни-
ка и на его деньги. Столичные 
власти такой подход одобрили: 
«Благодаря этому мы постара-
емся привлечь силы самых луч-
ших архитекторов мира», — зая-
вил Сергей Кузнецов. 

Пройдет конкурс в два этапа. 
В ходе первого — до 20 июля, про-
длится прием конкурсных заявок 
на разработку концепции ком-
плексной застройки части Со-
фийской набережной, к 30 июля 
жюри выберет 6 наиболее пер-
спективных на его взгляд команд 
архитекторов и ландшафтных ди-
зайнеров, а к 23 октября — из них 
победителя. Возглавил жюри за-
ммэра Москвы по градострои-
тельной политике и строительст-
ву Марат Хуснуллин. В состав 
жюри вошли архитектор из Вели-
кобритании, преподаватель Ар-

хитектурной школы Абердина 
Брайан Эванс, исполнительный 
директор Притцкеровской пре-
мии, декан по внешним связям в 
Школе архитектуры и дизайна 
при университете Марта Торн 
(Испания), историк архитектуры 
и специалист по развитию порто-
вого района Амстердама Сабин 
Лебеск (Нидерланды) и другие 
известные архитекторы и градо-
строители.

— Ну, а москвичам — то что от 
того, что в городе появится еще 
один элитный квартал, пусть 
даже очень красивый? — спроси-
ли журналисты.

— В Москве больше не строят-
ся монолитные районы — элит-
ные или не элитные, — сказал на 
это Сергей Кузнецов. — На пер-
вом этаже всех новостроек обя-
зательно располагаются теперь 
общественные пространства, 
предназначенные для всех горо-
жан. Кроме того, этот район, по-
строенный в границах проекта 
освоения Москвы-реки, имеет 
цель — открыть реку людям, прев-
ратив ее берега в комфортное до-
ступное для всех пространство. 
Здесь не будет никаких заборов и 
шлагбаумов. 

Акцент

 В территорию набережной, 
по мнению инвесторов, пре-
красно впишется малоэтаж-
ный район элитного жилья

Кто сможет купить продукты 
по продовольственным 
карточкам — узнайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1129129

ТОРГОВЛЯ  В столице  появятся 
фермерские  магазины 

Еда без гормонов
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КОНФЛИКТ

Без сделки 
с кредиторами
Грецию ждет 
дефолт

НЕДЕЛЯ 
ДО РАСПЛАТЫ

Анна Федякина

АФИНЫ и Брюссель полностью 
исчерпали способы найти эко-
номическое решение долговой 
проблемы Греции. Пришло вре-
мя испытать политическую 
волю. До дня расплаты по долгам 
у Афин осталось 7 дней. Но если 
экстренный саммит ЕС в Брюс-
селе не принесет компромисса, 
и Афинам, и кредиторам оста-
нется только уповать на чудо.

Острая необходимость за-
ключить сделку нависла над Гре-
цией и ЕС как дамоклов меч. 
Если до конца месяца греки не 
выплатят МВФ, ЕЦБ и Евроко-
миссии 1,6 миллиарда евро, это 
будет означать дефолт с последу-
ющей возможностью выхода 

из еврозоны и ЕС. Для валютного 
союза такая перспектива тоже 
не сулит ничего хорошего. Имен-
но поэтому перед каждым раун-
дом переговоров европейские 
политики самого высокого уров-
ня как заклинание повторяли, 
что «Греция должна остаться 
в еврозоне». Но поиску решения 
это не способствовало. Раз за 
разом «тройка» отвергала недо-
статочно жесткую программу 
реформ правительства Греции. 

Перед встречей лидеров ЕС в 
Брюсселе риторика еврочинов-
ников несколько смягчилась. 
Днем ранее Афины представили 
новую редакцию плана реформ, 
которые должны стать предпо-
сылкой для получения финпомо-
щи. «Хорошей основой для про-
гресса на саммите ЕС» назвал 
новые предложения Греции гла-
ва администрации Еврокомис-
сии Мартин Зельмайер. А евро-
комиссар по экономике и финан-
сам Пьер Московичи с оптимиз-
мом отметил, что «всеобщее 
стремление сохранить евро 
в конце концов возьмет верх». 

Больше всех саммита ЕС ждал 
премьер Греции Алексис Ципрас. 
Для него это шанс высказать без 
посредников требования Афин. 
Как заявил глава греческого пра-
вительства перед встречей 
с председателем ЕК Жан-Клодом 
Юнкером, «пришло время при-
нять практическое решение, ко-
торое вернет Грецию к экономи-
ческому росту в составе еврозо-
ны». В то же время он напомнил, 
что позиция Афин на перегово-
рах не так слаба. «Выход Греции 
станет необратимым шагом, на-
чалом конца для зоны евро», — от-
метил Ципрас. И все же в ЕС не 
торопятся предрекать европей-
ский апокалипсис в случае про-
вала переговоров. За несколько 
часов до встречи в Брюсселе кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель заяви-
ла, что соглашение по Греции во-
все не обязательно подписывать 
на саммите. «На этой неделе оста-
нется еще много дней, когда мож-
но будет принять решение», — 
успокоила она журналистов. 

Стоит отметить, что мощней-
шему давлению в последнее вре-
мя подвергается не только Гре-
ция. Как выяснило издание 
Financial Times, ситуация с гре-
ческим долгом уже давно стала 
головной болью и для Вашингто-
на. Администрация президента 
США опасается политических 
последствий углубляющегося 
кризиса в отношениях Афин и 
Брюсселя, который может уси-
лить влияние России на одну из 
стран НАТО. «На протяжении не-
скольких месяцев администра-
ция Обамы предупреждала Гер-
манию и другие страны ЕС о том, 
что надо искать способ выхода 
из греческого тупика», — сооб-
щила британская газета.

Остров Приднестровье
Мне повезло. Накануне 
четырех моих россий-
ских коллег объявили 

персонами нон-грата. Без объя-
снения причин. Запретили въез-
жать в Молдову до 2019 года. По-
чему? Ответ лежит на поверхно-
сти. СБУ (Служба безопасности 
Украины) и СИБ стали работать 
в унисон. Украинские братья по-
делились не только своими чер-
ными списками, но и методами 
работы. Бывали случаи, когда на 
прилете арестовывали так назы-
ваемых ополченцев Донбасса 
и вопреки законам и здравому 
смыслу передавали в руки СБУ. 
Европейский выбор Молдовы на 
глазах приобретал до оскомины 
знакомый привкус майдана.

Вот уже несколько лет у влас-
ти в Молдове так называемая ев-
ропейская коалиция, которая, 
судя по предвыборным лозунгам, 
тянет страну в тесные объятья 
Евросоюза. После многолетнего 
правления коммунистов, кото-
рые на деле были социал-демо-
кратами и тоже болели «синдро-
мом Януковича» — метались меж-
ду Востоком и Западом, Молдова, 
казалось бы, сделала свой выбор. 
В Бухарест направлялись толпы 
студентов для учебы в «истинно 
европейских» вузах. Молдавские 
гастарбайтеры добрались до Ат-
лантики.

Но счастья это не принесло. 
Студенты и сезонные работники 
возвращались на Родину — нико-
му в Европе они оказались не 
нужны. И видели, что коммунал-
ка в 3 тысячи лей уже перехлест-
нула средний уровень зарплаты 
в 2,5 тысячи. А тут подоспела но-
вость, которая взбаламутила 
Молдову: хитрые олигархи выве-
ли в офшоры из страны миллиард 
евро. Это треть годового бюдже-
та. Такого откровенного воровст-
ва Молдова, да и весь Евросоюз, 
который внимательно следит за 
ситуацией, еще не видывали.

Как удержаться у власти, ког-
да бюджет трещит по швам, зае-
дает инфляция, а помощь от Ев-
росоюза все скуднее и скуднее? 
Правильно, нужна маленькая по-
бедоносная война. А если не вой-
на, то разговоры о ней, за кото-
рыми забудутся все просчеты 
в экономике и откровенное во-
ровство.

Самое время
Главный редактор газеты 

«Коммерсант Инфо» Роберт За-
падинский только что вернулся 
из Москвы со Всемирного кон-
гресса русской прессы. Его изда-
ние — единственное пророссий-
ское во всей Молдавии. Но как 
тяжко с финансами! Даже деньги 
на билеты до Москвы и обратно 
ему дал один неравнодушный 
бизнесмен. А как дальше изда-
вать газету, Роберт не знает.

— Раньше мы выходили под 
брендом «Коммерсант Молдо-
вы». Потом меня пригласили 
в СИБ. Сказали, чтобы я не пу-
бликовал положительные мате-
риалы о политике России. Я не 
послушался. Пришла налоговая. 
Газету закрыли. Мы зарегистри-
ровали «Коммерсант Инфо». 
Единственные в Молдове отмети-
ли годовщину возвращения Кры-
ма в Россию. На этот раз вызвали 
в МИД. Ждем реакции. Мы уже 
придумали очередное название: 
«Коммерсант Плюс».

Один известный в Молдове 
холдинг купил на год вперед ре-
кламу в еженедельнике. Генди-
ректора вызвали на ковер в СИБ 
и популярно объяснили, что бу-
дет с его бизнесом. Тогда он по-
звонил Роберту и попросил боль-
ше не публиковать рекламу. 
А деньги пусть остаются. Такая 
вот история.

Между тем на деньги Евросо-
юза в Молдавии издаются две 
русскоязычные газеты. «Тим-
пул» и «Зиару де гарде». Газеты 
раздаются на перекрестках бес-
платно. Красочные, на хорошей 
бумаге. Там работают лучшие пе-
рья республики. Зарплаты самые 
высокие. Содержание строго со-
ответствует линии Евросоюза. 
Столько грязи на Россию не льют 
даже самые ультраправые мол-
давские газеты.

Молдаване поделились на тех, 
кто уехал на заработки в Европу, 
и на тех, кто предпочел Россию. 
Первые, помыкавшись и не найдя 
повода остаться (для этого нужно 
получить статус беженца, дока-
зав, что тебя притесняют власти. 
Но Молдавия выбрала европей-
ский путь, а потому в комиссии 
по беженцам тебя даже слушать 
не будут. — Ю.С.), возвращаются 
с европейским послевкусием 
и пустыми карманами. Они выхо-
дят на площади и требуют евро-
пейского уровня жизни. Совсем 
недавно появилось движение 
«ДА», которое открыто финанси-
руется структурами Евросоюза. 
Совсем недавно «ДА» собрало на 
митинг в Кишиневе 20 тысяч не-
довольных коррупцией горожан. 
Что это: окрик из Брюсселя или 
зародыш новой цветной револю-
ции? 

Уехавшие в Россию, как пра-
вило, не возвращаются. Им там 

хорошо, по сравнению с роди-
ной.

С каждым годом тех, кто пом-
нит,  как  жилось  Молдавии 
в СССР, все меньше. А тех, кто 
знает, как живется в Евросоюзе, 
все больше.  На прошедших 
14 июня в Молдове местных вы-
борах столкнулись пророссий-
ские социалисты с другими про-
европейскими партиями. На 
ключевых участках счет 1:1. Вто-
рой тур назначен на 28 июня. 
Значит, не все еще потеряно.

Я долго не мог найти номер 
в гостинице. Все забито ино-
странцами. По Кишиневу мота-
ются туда-сюда машины с дипно-
мерами, наблюдатели ООН, со-
ветники, военные атташе и про-
чие еврочиновники. Такое впе-
чатление, что их больше, чем 
местных депутатов и министров 
вместе взятых. А местные газеты 
подливают масла в огонь: пишут, 
что сейчас, когда Россия выну-
ждена отбиваться от обвинений 
в развязывании конфликта на 
Донбассе, самое время решить 
наболевшую приднестровскую 
проблему. Вот и «незалежные» 
братья помогают. Уже закрыли 
свое воздушное пространство 
для российских военно-тран-
спортных самолетов. Блокада!

Металл, коньяк, футбол
Короткая, но кровопролитная 

война 1992-го года была останов-
лена благодаря нашей 14-й ар-
мии. Приднестровье — та часть 
Молдавской ССР, что на левом 
берегу Днестра, де факто отдели-
лось. По мандату ООН сюда за-
шли смешанные миротворческие 
силы (молдавские, приднестров-
ские и российские военные. — 
Авт.). С тех пор ни один военно-
служащий и ни один мирный жи-
тель не погиб от военных дейст-
вий.

В Приднестровье я поехал на 
частнике. Как здесь говорят, «за 
реку». Васген — так звали шофе-
ра — быстро сочинил «легенду» 
на случай проверки. Еду к своей 
девушке. Девушки здесь самые 
красивые. Это правда. Но на мол-
давском посту содержание ба-
гажника полицейских интересо-
вало больше, чем моя легенда. 
Потом был пост миротворцев. 
Его мы проскочили без останов-
ки. А на посту ПМР (Придне-
стровской Молдавской респу-
блики) российский паспорт даже 
не стали открывать.

Тирасполь мне показался та-
ким же уютным, как и Кишинев. 
Чистые улицы. Новенькие бело-

русские троллейбусы с надпися-
ми на бортах «В будущее — вместе 
с Россией!». На главной улице — 
огромный экран. Реклама ресто-
ранов, магазинов и турфирм. Та-
кое ощущение, что не выезжал из 
Москвы. Но реклама прерывает-
ся — и на экране личико девочки. 
И надпись: «В Приднестровье хо-
тят мира!». Здесь обилие магази-
нов и бензоколонок. Новый фут-
больный стадион, где 24-го мая 
местная команда «Шериф» в до-
полнительное время обыграла 
кишиневскую «Дачию» со сче-
том 3:2 и взяла Кубок Молдовы. 
За 11 приднестровских рублей 
с изображением генералиссиму-
са Суворова дают одну зеленую 
бумажку с президентом Вашинг-
тоном. Здесь шьют моднейшие 
куртки из коллекций «Армани», 
«Прада» и «Монклер», а также 
кожаную итальянскую обувь. Все 
настоящее, из привозного сырья. 
Работает гигант приднестров-
ской промышленности — Молдав-
ский металлургический завод, 
который недавно возглавил биз-
несмен из Казахстана Толгат Бай-
тазиев. Приднестровскую прово-
локу и прокат экспортируют 
даже в США. Молдавская ГРЭС, 
которая работает на российском 
газе, продает электроэнергию не 
только в Молдавию и Украину, но 
и в Евросоюз. На Тираспольском 
«Энергомаше» производят части 
турбонасосных агрегатов для 

«Газпрома» и «Роснефти». А зна-
менитый коньячный комбинат 
«Квинт» выпустил новую преми-
ум-марку «Князь Витгенштейн» 
выдержкой в 50 лет и стоимо-
стью в 1500 долларов за бутылку. 
Какая может быть блокада?

— Вы чувствуете блокаду? — 
обратился я к молодой паре на 
остановке. Женя и Кристина не-
давно поженились. Сейчас едут 
домой из супермаркета с полны-
ми сумками.

— Да нет, если честно. В мага-
зинах все есть. Дороговато, ко-
нечно. Но терпимо, — говорит 
Кристина.

Кристина, наверное, не пом-
нит, что сразу после войны 1992-
го года зарплата учителя в Тирас-
поле была ровно 5 долларов США. 
Чиновник в администрации полу-
чал 14 долларов. А в магазинах, 
кроме сока, ничего не было. Я был 
свидетелем этих тяжких лет. Сей-
час зарплаты около 200 долларов. 
Мало, конечно, но не пять же! Но 
с помощью блокады соседи Прид-
нестровья хотят, чтобы все верну-
лось в страшные 90-е.

Украинские пираты
И тем не менее блокада суще-

ствует, и она уже больно ударила 
по приднестровской экономике. 
Мы сидим с заместителем мини-
стра экономического развития 
ПМР Дмитрием Болтрушко в од-
ной из кофеен. У меня в руках 
свежеотпечатанный доклад пре-
зидента республики Евгения 
Шевчука «О ситуации в Придне-
стровье».

— Экономика республики ну-
ждается в кардинальных рефор-
мах, а иначе ее легко задушат 
санкции и блокада, — говорит, 
чуть волнуясь, молодой замми-
нистра. — Сейчас нашим импор-
терам нужно получать лицензию 
на импорт в Молдове и уплачи-
вать двойной акциз и в Молдове, 
и в Приднестровье. Кроме того, 
получение лицензии связано 

с необходимостью устанавли-
вать отношения с бюджетом 
Молдовы, а для независимого 
Приднестровья это неприемле-
мо. Представьте, если бы какие-
либо фискальные данные юриди-
ческое лицо Российской Федера-
ции вынуждено было бы переда-
вать, например, в белорусскую 
налоговую. С какой это стати?!

Два украинско-приднестров-
ских КПП, через которые офици-
ально ввозились подакцизные 
товары, с начала года постанов-
лением правительства Украины 
закрылись. Только на подакциз-
ных товарах бюджет не досчита-
ется 20 миллионов долларов 
в год. Это при том, что здесь на 
одного работающего приходится 
два иждивенца.

— С 1 января 2016 года Евросо-
юз закрывает торговые префе-
ренции для Приднестровья. Те-
перь мы не сможем торговать 
беспошлинно в рамках выделен-
ных квот. При слабеющем рос-
сийском рубле это сильный удар 
по нашей торговле, — продолжает 
Дмитрий Сергеевич.

Украине осталось только пе-
рекрыть газ — и экономика Прид-
нестровья может накрыться мед-
ным тазом. Но газ идет транзи-
том на Балканы. Поэтому таз 
пока откладывается. Но все мо-
жет измениться.

— В Приднестровье нет НДС. 
Поэтому импортные товары де-
шевле отечественных. Это силь-
но усложняет развитие реально-
го сектора экономики. Наблюда-
ется серьезный дефицит бюдже-
та. И действия Украины усугу-
бляют ситуацию. Недавно СБУ 
задержала 12 контейнеров, сле-
дующих в Приднестровье из 
одесского порта. Без объяснения 
причин. Это практически пират-
ство. Мы справедливо считали, 
что лет через пять выйдем на без-
дефицитный бюджет. Но если ни-
чего не поменяется, прогнозы не-
утешительные, — подытожил 
нашу беседу замминистра.

От себя добавлю, что, несмо-
тря на твердую валюту и регио-
нальных промышленных гиган-
тов, что остались от СССР, без 
кардинальных реформ экономи-
ку Приднестровья ждет коллапс. 
Налоговая нагрузка сосредото-
чилась на промышленности, ко-
торой и так несладко. Выработка 
металла на Молдавском метал-
лургическом заводе составила 
33 процента от прошлогодней 
выработки за тот же период. 
Спрос на металл в мире упал. 
Даже на такой дешевый, как 
в Приднестровье. Дефицит бюд-
жета здесь около миллиарда дол-
ларов. А тут еще блокада.

Блокадные учения
Тираспольский аэродром 

в прекрасном состоянии и может 
принять воздушное судно любо-
го класса. Правда, гражданские 
самолеты здесь не приземляются 
с начала 90-х. А российским во-
енным бортам Украина запрети-
ла транзит. Как же ротация ми-
ротворцев? Их снабжение? Укра-
ине на это наплевать.

В далеком 1992-м первый пре-
зидент Молдовы Снегур, первый 
президент непризнанного Прид-
нестровья Смирнов и первый 
президент России Ельцин подпи-
сали соглашение о принципах 
миротворческой операции в ре-
гионе. В буферную зону, которая 
тянулась на 225 километров, 
было введено 6 российских ми-
р от в о р ч е с к и х  б ата л ь о н о в , 
10 вертолетов и 70 БТРов. Кроме 
этого,  по 1200  бойцов и  по 
25 бронетранспортеров въехало 
со стороны Молдовы и Придне-
стровья. Все это было скреплено 
мандатом ООН. И в регионе боль-
ше не звучали выстрелы. Сейчас 
с каждой стороны в зоне безопа-
сности присутствует по 500 во-
еннослужащих. Кроме этого, 
сюда направлен контингент 
украинских наблюдателей. Пока 
здесь все тихо. Но как скажется 
блокада на безопасности?

— Блокада вылилась в то, что 
сейчас миротворческий контин-
гент находится в повышенной 
боевой готовности, — говорит 
мне специальный представитель 
президента ПМР по координа-
ции политических аспектов про-
цесса урегулирования и Сопред-

седатель Объединенной Контр-
ольной Комиссии от Придне-
стровья Олег Беляков. — Кратно 
увеличилось количество учений. 
Наши ребята в отличной боевой 
форме.

— А как насчет самой формы? 
Самолеты-то не летают. Что сол-
даты носить будут? А чем питать-
ся? И как им на «дембель» ехать?

— Новую форму «Ратник» мы 
успели завезти. Продовольстви-
ем снабжают местные хозяйства. 
Военнослужащие голодными не 
ходят. То, что ротация затрудне-
на, все понимают. Мы — люди во-
енные и верны присяге. Сколько 
надо, столько и будем служить. 
К тому же мы с некоторых пор 
жителей Приднестровья — рос-
сийских граждан отправляли на 
учебу в Россию. Они возвраща-
лись и подписывали контракты 
на службу в миротворческих 
войсках. Соответственно здесь 
у них и семьи, и дома. Поэтому 
ротировать практически никого 
не надо. А насчет боеприпасов 
и вооружения — в Приднестровье 
находятся крупнейшие европей-
ские военные склады в Колба-
сном. Это наследие СССР. Так что 
блокада на боеспособности ми-
ротворческого контингента ни-
как не сказалась. Точнее, сказа-
лась положительно.

— Как ситуация на границе 
с Украиной?

— Ситуация непростая. Нача-
лись провокации. Что есть гра-
ница? Ров небольшой. Его и пе-
репрыгнуть можно. Чем иногда 
пользовались местные гражда-
не. А сейчас Украина стала па-
трулировать периметр в усилен-
ном режиме. Двое мужчин сов-
сем недавно отправились на Ук-
раину через ров. Украинский по-
граничный патруль мог их за-
держать и препроводить в тюрь-
му. Но они открыли огонь по гра-
жданам Приднестровья. Оба ра-
нены, один тяжело. Лежит в реа-
нимации. Получается, патруль 
действовал, как на фронте. Стре-
лял без предупреждения.

— А если угрозы Киева и Ки-
шинева будут приведены в ис-
полнение, и их армии пойдут на 
Тирасполь?

— Приднестровье в состоянии 
поднять в ружье одномоментно 
7 тысяч хорошо подготовленных 
бойцов. Плюс три тысячи мирот-
ворцев, чей долг по мандату — 
противостоять любой агрессии. 
Надеюсь, вряд ли кто осмелится 
нарушить мир.

Так-то оно так. Но меня заце-
пила очередь в российское кон-
сульство за получением граж-
данства. Точно такую очередь 
я видел в Цхинвале накануне 
войны. И командующий нашими 
миротворцами в Южной Осетии 
Марат Кулахметов говорил при-
близительно такие же слова 
о том, что грузинские войска не 
посмеют нарушить мир в регио-
не. Про мандат ООН он тоже го-
ворил. Но 8 августа 2008-го за-
работали «Грады». Россия была 
вынуждена прийти на помощь 
своим гражданам…

Войны жаждут многие. В Мол-
дове война заставит забыть об 
украденном миллиарде и спло-
тит нацию в  блицкриге «за 
реку». Украина, экспортируя 
майданную чуму, поставит Рос-
сию перед необходимостью по-
могать своим гражданам еще 
в одной точке, что может по-
влечь непредсказуемые послед-
ствия. А ребята с берегов Пото-
мака мечтают втравить нас в но-
вую бойню, как будто и так мало 
крови пролито на Донбассе. 
И только в Приднестровье дев-
чушки бегают по магазинам за 
новыми платьями на выпускной 
вечер, который назначен на 
23 июня. Здесь выросло поколе-
ние, которое не знает войны. 
И не дай бог им узнать, что это 
такое!

В Тирасполе ходят троллейбусы 
с лозунгами, под которыми подпи-
шется каждый приднестровец.

МЕЖДУ ТЕМ
Совет глав МИД ЕС в понедель-
ник продлил действие санкций 
против России до 31 января 2016 
года. Об этом вскоре после начала 
заседания сообщила представи-
тель Европейской службы внеш-
них действий ЕС Сьюзан Киефер. 
«Решение о продлении ограничи-
тельных мер принято, — под-
твердила она. — Евросоюз продлил 
экономические санкции против 
РФ до 31 января 2016 года с целью 
полного претворения в жизнь 
Минских договоренностей». 

Акцент

 Россия вынуждена отбивать-
ся от обвинений в развязыва-
нии конфликта на Донбассе. 
Теперь самое время решить 
приднестровскую проблему

Акцент

 Блокада на боеспособности 
миротворческого континген-
та никак не сказалась. Точнее, 
сказалась положительно
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Памятник Пушкину в Бендерах во время войны 1992-го расстреляли 
молдавские националисты. Сейчас он восстановлен.
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Вашингтон 
несколько месяцев 
убеждал ЕС 
в необходимости 
найти выход из гре-
ческого тупика
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Прямая речь В Москве завтра представят проект первого полного издания дневников Ольги Берггольц

Мадонна блокады
Татьяна Горяева, 
директор Российского 

государственного архива 

литературы и искусства

Н
икто не забыт, ничто 
не забыто. Эти стро-
ки Ольги Берггольц 
выбиты на стене ме-
мориального ком-

плекса «Пискаревское кладби-
ще». В Российском государствен-
ном архиве литературы и искус-
ства (РГАЛИ) с 1975 г. хранится 
личный фонд Ольги Федоровны, 
в том числе и дневники, которые 
она вела на протяжении всей 
жизни — с 1923 г. по 1971 г. — пре-
дельно откровенно, без самоцен-
зуры и  редактирования. Долгое 
время эти тетради находились на 
закрытом хранении. Сначала по 
распоряжению госорганов, за-
тем по воле наследников.

Научный коллектив РГАЛИ 
подготовил публикацию всего 
корпуса дневников О.Ф. Берг-
гольц, но их издание начнется с 
военного цикла — «Блокадного 
дневника», который выходит в 
издательстве «Вита-Нова».  Эти 
тетради, пронзительно откровен-
ные, пугающе беспощадные к 
окружающим и к себе, дождались 
своего часа. После кончины Ми-
хаила Юрьевича Лебединского, 
сына Марии Федоровны Берг-
гольц (сестры поэтессы), мы по-
лучили разрешение от жены Ми-
хаила Юрьевича, Галины Анато-
льевны Лебединской, официаль-
ной наследницы и распоряди-
тельницы архива О.Ф. Берггольц, 
начать подготовку к изданию. 24 
июня в Музее современной исто-
рии России пройдет вечер памя-
ти Ольги Берггольц, на котором 
будет представлен проект перво-
го полного издания ее дневников.

Конечно, закономерно было 
бы опубликовать сначала записи 
детско-юношеского периода. На-
рушить академическую тради-
цию нас заставила незаживаю-
щая рана ленинградской траге-
дии — темы, до сих пор не изжив-
шей своей остроты. В годы блока-
ды Ольга Берггольц написала 
едва ли не самые проникновен-
ные свои произведения — «Фев-
ральский дневник», «Ленинград-
скую поэму». О ее подвижниче-
ской работе на радио в дни войны 
сказано много, она заслуженно 
носила титул «Мадонна блока-
ды», но что в эти страшные годы 
происходило в жизни и душе са-
мой поэтессы, что она пережива-
ла, свидетелем чего была, о чем 
думала «под свист снарядов», 
знал только дневник.

* * *
Голод и смерть — важнейшие 

действующие лица в историче-
ской драме. Опыт голода и выжи-
вания встроен в тело. В невыно-
симых условиях жажда выжить, 
не только физически, но и духов-
но, — самое главное. В дневнико-
вом повествовании Ольги Федо-
ровны Берггольц действитель-
ность с каждой страницей стре-
мительно повышает градус стра-
даний и делает еще более мучи-
тельным предощущение истин-
ной трагедии. Читая ее дневники, 
особенно за 1941 г., поражаешься 
беспощадности в оценке собст-
венных поступков. Но именно 
этот ежедневный суд над собой 
помогал ей выжить в этих нече-
ловеческих условиях.

На страницах дневника она 
воспроизводит страшные карти-
ны осажденного города: „…Люди, падающие на ули-

цах, страшнее падающих 
бомб. ...Смерть бушует в 

городе, он уже начинает пахнуть, 
как труп. Даже экскаваторы не 
справляются с рытьем могил, 
трупы лежат штабелями, в конце 
Мойки и в переулках, и улицы из 
штабелей трупов. Между этими 
штабелями ездят грузовики. …
Лед и адская стужа, и свирепые 
бомбежки сверху, — ад, ад, в том 
смысле слова, так, как из века в 
век представлял его человек».

Происходящее было настоль-
ко страшным, что иногда возни-
кало желание все бросить: „Нет. Мне надо перестать 

вести дневник. Это са-
дизм».

Но она продолжала день за 
днем записывать. Именно пре-
дельная откровенность этих за-
писей сделала их на многие деся-
тилетия закрытыми, хотя сама 
Ольга Федоровна послевоенные 
годы посвятила написанию авто-
биографической повести «Днев-
ные звезды», в основе которой 
лежали именно дневники воен-
ных лет.  С этими тетрадями была 
связана целая история. Во время 
очередной поездки Ольги Федо-
ровны и ее мужа Г.П. Макогоненко 
на дачу в 1949 г. они заметили 
(или им обоим показалось), что их 
преследует черный автомобиль. 
Неудивительно, что они в ужасе 
пытались любым способом изба-
виться от опасных документов.

Из дневников О. Ф. Берггольц: 

„В день отъезда Юра прибе-
жал из издательства дико 
взволнованный и сказал, 

чтобы я уничтожила всякие чер-
новики, кое-какие книжонки из 
«трофейных» и дневники… мы 
поехали, ощущение погони не по-
кидало меня… Обернувшись, 
увидела мертвенные фары, пря-
мо идущие на нас, обернулась на 
какой-то раз и вдруг вижу, что 
это луна, обломок луны, низко 
стоящий над самой дорогой…»

На следующий день после 
мнимой погони дневники были 
прибиты к внутренней стороне 
дачной скамейки и навсегда при-
обрели эту отметку. Именно эти 
тетради Ольга Федоровна осо-
бенно берегла: хранила отдельно 
в закрытом ящике письменного 
стола или прибивала к обратной 
стороне кресла.

Окончательно архив О.Ф. 
Берггольц был приобретен в го-
сударственную собственность в 
начале 1985 г. В связи с рекомен-
дациями Секретариата ССП и 
указаниями Главного архивного 
управления решено было поме-
стить дневники на закрытое хра-
нение. Что же так пугало чинов-
ников в этих тетрадях? Ответ — в 
самих дневниках, которые О.Ф. 
Берггольц вела с девизом «Абсо-
лютная честность и правда». Се-
годня мы уже можем открыть их 
и прочитать эту книгу, книгу «ра-
дости и скорби».

***
Оленька, Лялька, как звали ее 

родные и друзья, родилась 16 мая 
(по старому стилю — 3 мая) 1910 
г. в Петербурге, в семье уроженца 
г. Риги, заводского врача Фридри-
ха Христофоровича Берггольца. 
Семья жила на рабочей окраине в 
районе Невской заставы. Мать — 
Мария Тимофеевна, младшая се-
стра — Мария (Муська), дедушка 
и бабушка, няня Авдотья. В доме 
всегда соблюдали пост и отмеча-
ли церковные праздники, имени-
ны, по воскресеньям семья посе-
щала службу. С раннего возраста 
христианство для Оли не было 
просто красочной обрядовостью, 
и, несмотря на внешние обстоя-
тельства, оно послужило основой 
ее мировоззрения и мировоспри-
ятия.„Я нашла то слово; теперь я 

готова. Это слово — лю-
бовь, любовь… Любовь ве-

ликое слово: когда я повторяю 
его, — я возношусь на небо… 

Хочется любить весь мир, все, 
все, все. Да я и люблю сейчас весь 
мир и все, все люблю… Боже, 
душа разрывается… Христос 
Воскресе! Весь мир!! Бог, вели-
кий, нескончаемый!»

В двадцатые годы в поэтиче-
ской гостиной особняка возле 
Невского проспекта, среди взро-
слых литераторов, девочка с зо-
лотыми косами впервые читала 
свои стихи. Когда чтение закон-
чилось, к девочке подошел из-
вестный детский писатель — ог-
ромный Корней Иванович Чу-
ковский, обнял за плечи и про-
пел-прогудел: «Ну, какая хоро-
шая девочка! Какие ты стишки 
прекрасные прочитала!» И по-
вернулся ко всем: «Товарищи, 
это будет со временем настоя-
щий поэт».

В 1926 г. ее приняли в комсо-
мол, в том же году она окончила 
среднюю школу, сразу же пошла 
работать курьером в «Красную 
газету», ее первые стихи стали 
публиковаться в заводской стен-
газете. Она поступила на Высшие 
курсы искусствознания при Ин-
ституте истории искусств. На 
курсах читали лекции Борис Эй-
хенбаум, Юрий Тынянов, высту-
пали Владимир Маяковский, Все-

волод Мейерхольд, Николай За-
болоцкий, Даниил Хармс. 

В 1926 г. в литературной груп-
пе «Смена» она познакомилась с 
молодым поэтом Борисом Кор-
ниловым, незадолго до этого при-
ехавшим в Ленинград из при-
волжского города Семенова, что 
под Нижним Новгородом. И в ее 
жизнь ворвалась первая большая 
Любовь. Ему — 19, ей — 16 лет. 
Дневник перестал быть «днев-
ничком-дурачком», как шуточно 
называла его Ольга, он превра-
тился в книгу-исповедь, в кото-
рую она заносила глубокие пере-
живания, восторженные слова 
любви, не смея сказать их люби-
мому.

Брак с Корниловым, от кото-
рого родилась первая дочь Ира, 

был счастливым, но коротким. 
Нелегкий быт, соперничество 
двух ярких индивидуальностей 
привели к разводу. Но первую 
любовь она не забудет никогда. 
Когда в 1938 г. Бориса Корнилова 

расстреляют по приговору за ан-
тисоветскую деятельность, Берг-
гольц напишет:

Теперь — ты прав,
мой первый и пропащий,
пою другое,
плачу о другом… 
Развод стал импульсом к ак-

тивной самостоятельной дея-
тельности. В 1931 г. Ольга Берг-
гольц поступает на работу в газе-
ту завода «Электросила». Она 
знакомится с Горьким, чье по-
кровительство придает ей уве-
ренность в творчестве.

Так она встречает 1930-е 
годы, по ее выражению, «глухо-
немое время», не ведая, что уго-
товано ей судьбой пройти все 
круги ада и выжить, несмотря ни 

на что. Берггольц, как член Ле-
нинградской ассоциации проле-
тарских писателей, со всей своей 
горячностью окунулась в гущу 
литературной борьбы. В это же 
время Ольга познакомилась со 
своим вторым мужем — студен-
том филологического факультета 
Николаем Молчановым. Стреми-
тельную жизнь не могло остано-
вить даже рождение второй доче-
ри Майи. Быт по-прежнему был 
спартанский: ели на столе, засте-
ленном газетой, посуды в доме 
почти не было, а сама Ольга, как 
вспоминают, почти всегда ходила 
в красной косынке и кожаной 
куртке. Однако уже скоро на 
страницах дневников появляют-
ся записи (1932 г.), отражающие 
сомнения в правильности проис-
ходящего.„Люди живут плохо. Плохо 

живут люди. Тяжело жить. 
Злюсь и раздражаюсь, и 

недоумеваю. Скоро пятилетку 
будут вспоминать как годы гра-
жданской войны… И как вне-
дрить старые тягостные песни 
(«Я сегодня решила покончить с 
с о б о й ,  М о я  м и л а я ,  д о б р а я 
мама…»), которые вполголоса 
поют женщины, выключая радио, 
по которому передаются в массе 
засахаренные, слюнявые переда-
чи». 

Но все меркнет на фоне лич-
ной трагедии. В 1933 г. от острого 
инфекционного заболевания 
умерла младшая дочь Майя, а 
спустя три года, в 1936-м, от бо-
лезни сердца старшая Ирина.

„О, девочки, дочки мои, 
Ирочка и Майка, ведь вы 
были, были у меня, какие 

ручки у вас были, какие ласковые. 
Все другое — тлен. Как могла я не 
беречь каждую минуту с вами? …
Эти четыре дня в больнице, эти 
глаза любимой доченьки, и невоз-
можность спасти ее… маячит в па-
мяти зрительной, как сидела она 
за сеткой кровати, как улыбалась. 
Господи, как она улыбалась!»

За смертью дочерей последо-
вала тяжелая беременность, вы-
кидыш, болезнь мужа. Но все это 
было только первым актом 
страшной трагедии. В 1937 г. Оль-
гу Берггольц исключают из кан-
дидатов в члены ВКП(б), исклю-
чают из Союза писателей, начи-
нается травля. „Я — точно отверженная. 

Меня жалеют, мне собо-
лезнуют, со мною любез-

ны и — меня сторонятся, жалеют 
нехорошо, как жалкую, и, навер-
ное, несколько презирают, как 
брезгуют».

***
В декабре 1938 г. Ольга Берг-

гольц по ложному обвинению 
была арестована.

Из материалов следственного 
дела: „Бергольц  Ольга Федоров-

на, уроженка г. Ленингра-
да, русская, писатель была 

арестована 14 декабря 1938 г. 
УНКВД по Ленинградской обла-
сти. Бергольц О.Ф. было предъяв-
лено обвинение в том, что она яв-
лялась активной участницей 
контрреволюционной террори-
стической организации, ликви-
дированной в г. Кирове, готовив-
шей террористические акты над 
т. Ждановым и т. Ворошиловым; в 
том, что квартира Бергольц в г. 
Ленинграде являлась явочной 
квартирой террориста Дьякова 
Л.Д., который в 1937 г. приезжал 
к ней и совместно с ней намечал 
план убийства т. Жданова, т.е. в 
пр.пр. ст. 58–8, 58–10 и 58–11 УК 
РСФСР». 

Беременная, она полгода про-
вела в тюрьме, где после побоев 
родила мертвого ребенка. Позже 
она напишет о своей страшной 
трагедии: „Двух детей схоронила я на 

воле сама. Третью дочь по-
губила — до рожденья — 

тюрьма». 
В июле 1939-го ее выпустили 

на свободу, по некоторым сведе-
ниям, благодаря заступничеству 
влиятельного тогда уже секрета-
ря Союза писателей Александра 
Фадеева.

Тяжелые воспоминания, оби-
ду и боль она изливает в дневни-
ке, который продолжала вести 
после освобождения. Предель-
ной откровенностью дышат эти 
строки. Немногие современники 
Ольги Берггольц решались дове-
рять бумаге свои мысли:„Я еще не вернулась оттуда. 

Оставаясь одна дома, я 
вслух говорю со следова-

телем, с комиссаром, с людьми — 
о тюрьме, о постыдном, состря-
панном мне „деле“. Все отзывает-
ся тюрьмой — стихи, события, 
разговоры с людьми. Она стоит 
между мною и жизнью».

«Вынули душу, копались в ней 
вонючими пальцами, плевали в 
нее, гадили, потом сунули ее 
обратно и говорят: „живи“».

***
Духовным освобождением и 

периодом «жестокого короткого 
расцвета» для Ольги Берггольц 
стала война. Эта тема очень 
остро прозвучала в ее военных 
стихах: «Благодарю ж тебя, бла-
гословляю, жестокий мой, корот-
кий мой расцвет» («Дорога на 
фронт». 1942), «Я счастлива. И 
все яснее мне, что я всегда жила 
для этих дней, для этого жестоко-
го расцвета» («Твой путь». 1945).

Одной из первых в ее военном 
дневнике появилась такая за-
пись:„Так вот, 22 июня 1941 года, 

когда была объявлена вой-
на, — тюрьма отошла и про-

стилась. Не совсем, — я прятала 
эти дневники, и одна из первых 
мыслей была, что меня могут вы-
слать или арестовать только за 

то, что я уже была арестована без 
всяких поводов. Но это быстро 
прошло. Я погрузилась в работу, 
другие — массивные мысли и чув-
ства овладели душой, довоенная 
подавленность исчезла, что 
страшнее всего, что и у меня и у 
Коли совсем исчезло преслову-
тое томящее «чувство временно-
сти», как будто именно для этих 
гибельных дней войны мы и 
жили, ждали только ее». 

В. К. Кетлинская, руководив-
шая в 1941-м Ленинградским от-
делением Союза писателей, вспо-
минала, как в первые дни войны к 
ней пришла Ольга Берггольц — 
«что и где нужно делать? На вид 
— по-прежнему девочка, но де-
вочка взволнованная и собран-
ная, внутренне готовая и к стра-
данию, и подвигу». Кетлинская 
направила Ольгу Берггольц в 
распоряжение литературно-дра-
матической редакции ленин-
градского Радиокомитета. Ее ти-
хий голос стал голосом долго-
жданного друга в застывших и 

темных блокадных ленинград-
ских домах, стал голосом самого 
Ленинграда.

Помимо общего бедствия и 
невыносимых испытаний в жиз-
ни Берггольц происходила лич-
ная драма. В больнице от болез-
ни, голода и общего физического 
истощения умирал муж — Нико-
лай, она разрывалась между Ра-
диокомитетом и больницей. В со-
стоянии бессилия и усталости ей 
стало трудно контролировать 
свои поступки, за которые она 
потом тяжко раскаивалась:„Во второе мое посещение 

госпиталя на Песчаной, — 
его опухшие руки, в язвах 

и ранах, — как он озабоченно под-
ставлял их сестре, чтобы она пе-
ревязала их, и озабоченно бормо-
тал, все время бормотал, мешая 
мне кормить его, расплескивая 
драгоценную пищу. И я пришла в 
отчаяние, в ярость и укусила его 
за большую опухшую руку».

***
В холодной квартире блокад-

ного Ленинграда, под вой и грохот 
снарядов, ей хотелось тепла, про-
стого человеческого участия. Се-
стра Муся и мать были в Москве, 
отец жил на другой стороне горо-
да, болел, и Ольга носила ему дра-
гоценные крохи продовольствен-
ного пайка. В таком одиночестве 
она нашла лишь один способ по-
чувствовать, что еще жива. Этим 
живительным источником стала 
любовь. В Радиокомитете вместе с 
ней работал Г.П. Макогоненко, 
возглавлявший в 1941—1942 гг. 
литературно-драматическое ве-
щание и выполнявший функции 
редактора передач «Говорит Ле-
нинград». Именно он стал ее боль-
шой любовью и третьим мужем. 
Но эта любовь была мучительна 
от того, что сердце терзало чувст-
во вины и боль утраты. Николай 
Молчанов умер в больнице 29 ян-
варя 1942 года. Его смерть и свою 
измену Ольга до конца жизни не 
могла себе простить.

Через полтора месяца после 
смерти мужа случилась еще одна 
беда — из Ленинграда выслали 
отца, работавшего в амбулато-
рии и медпункте при Комбинате 
тонких и технических сукон. 
Официальной причиной явля-
лась немецкая фамилия, но на-

стоящей причиной был отказ Фе-
дора Христофоровича записы-
вать рассказы больных и переда-
вать их в органы госбезопасно-
сти. Ольга пыталась отстоять 
отца, но не смогла. Только после 
войны в 1947 г., в зените славы, 
ей удалось вернуть отца в Ленин-
град. Однажды Берггольц встре-
тила «своего» следователя, кото-
рый к этому времени стал глав-
ным прокурором города. Узнав 
ее, предложил: «Чем могу быть 
Вам полезен?» На ее просьбу сра-
зу согласился, мол, какие пустя-
ки. Измученный скитаниями, 
отец, вернувшись в Ленинград, 
вскоре умер в 1948 году.

***
Победу Ольга  Берггольц 

встречала в ореоле «Ленинград-
ской мадонны». Слава ее была 
оглушительна, были опубликова-
ны лучшие ее книги — «Февраль-
ский дневник», «Говорит Ленинг-
рад» и «Ленинградская поэма». 
После войны наступила короткая 
передышка. Она ездила по стра-

не, выступала со стихами воен-
ных лет, писала новые. Однако 
все чаяния на коренные измене-
ния после Победы были разруше-
ны. Ответом был торжествую-
щий сталинский византизм... А в 
образе врага был интеллигент — 
«антипатриот, космополит, пере-
рожденец». 14 августа 1946 г. 
вышло постановление Оргбюро 
ЦК ВКП (б) о журналах «Звезда» 
и «Ленинград», в котором писа-
тель Михаил Зощенко и поэт 
Анна Ахматова назывались выра-
зителями чуждой советскому на-
роду идеологии, «гнилой без-
ыдейности, пошлости и аполи-
тичности». Ольга Берггольц со 
свойственной ей пылкостью бро-
силась в бой и угодила за это в не-
кое «закрытое письмо», в резуль-
тате чего ее книги подверглись 
критике со стороны руководите-
лей Союза писателей Москвы и 
Ленинграда, а вскоре и вовсе ока-
зались под запретом. Но она про-
должала встречаться с Ахмато-
вой, часто бывала у нее дома, 
прятала рукописи. 

В этом духовном подполье она 
не хотела жить, важно было гово-
рить и быть услышанной, необ-
ходимо было ощущать свою при-
частность к жизни страны, чувст-
вовать свою нужность народу. В 
1949 г. она отправляется в дерев-
ню Старое Рахино писать репор-
тажи о послевоенной жизни и 
восстановлении хозяйства. И вот 
какие записи появляются в днев-
нике:„Все это в селе — победите-

ли, это и есть народ-побе-
дитель. Как говорится, что 

он с этого имеет? Колхоз все бо-
лее отчуждается от крестьян. И 
это у тех, кто с верой и энтузиаз-
мом отдали колхозному строи-
тельству силы, жизнь, нервы… 
Баба, умирающая в сохе, — ужа-
сно, а со мной — не то же ли са-
мое?»

Дневник, который вела Ольга 
Берггольц в Старом Рахине, по-
ражает беспощадной жестко-
стью описания безысходных 
драм послевоенной деревни. 

***
Вокруг Берггольц образовы-

валась пустота. Не выдержав 
пристрастия Ольги Федоровны к 
алкоголю, после долгих лет борь-
бы с ее болезнью ушел муж, Геор-
гий Макогоненко. Из дневника:„Год назад Юра ушел от 

меня. Перед этим непре-
рывные его измены, одна 

пошлее другой, и моя нестерпи-
мая ревность, и все чаще — запои 
и больницы. После разрыва с 
Юрой (окончательного, в этом я 
могу признаться себе) и общая 
идея исчезает окончательно, сур-
рогатов для нее нет и не может 
быть. Человеческое и женское 
одиночество беспросветно».

В последние годы жизни Оль-
ги Федоровны, по словам ее се-
стры, были только «боль, вино и 
одиночество». Позже она запи-
сывает в дневнике: «Передо мной 
обратный путь за Невскую и все, 
что тогда было…» И этот путь к 
Богу, к которому она все чаще, 
как в далеком детстве, обращает-
ся со словами любви и надежды: 

* * *
Поэты часто любят повто-

рять, что вся их жизнь, их биогра-
фия — в их произведениях. Хочет-
ся добавить: и в дневниках, и в 
письмах...

Ольга Берггольц: Любовь великое слово: когда я повторяю его, — я возношусь на небо... Хочется любить весь 
мир, все, все, все. Да я и люблю сейчас весь мир и все, все люблю...

Акцент

 Люди, падающие на улицах, 
страшнее падающих бомб... 
Смерть бушует в городе, 
он уже начинает пахнуть, 
как труп

Акцент

 Вынули душу, копались 
в ней вонючими пальцами, 
плевали в нее, гадили, 
потом сунули ее обратно 
и говорят: „живи“ 

На страницах блокадного дневника она воспроизводит 
страшные картины осажденного города.

Именно дневник, этот ежедневный суд над собой, 
помогал ей выжить в нечеловеческих условиях.

Ольга Берггольц в группе с советскими писателями  К.М. Симоновым, А.А. Фадеевым, А.А. Прокофьевым, 
В.А. Рождественским, О.Д. Форш и др. 1946 год. 
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СОБЫТИЕ В Петербурге
наградили спасительницу
архива Стругацких 

Гайка искусства

Инга Бугулова, Санкт-Петербург

В Петербурге состоялось вручение «АБС-премии» — 
 международной награды в области фантастической ли-
тературы имени Аркадия и Бориса Стругацких. В этом 
году одной из финалисток стала Светлана Бондаренко, 
сохранившая архив писателей в Донецке. 

Церемония традиционно проходит 21 июня (дата рав-
ноудаленная от дней рождения братьев) в Пулковской 
астрономической обсерватории (здесь долго работал Бо-
рис Стругацкий). Жюри выбирает победителей по двум 
категориям: «лучшее художественное произведение» 
и «лучшее критико-публицистическое произведение 
о фантастике». В этом году за награду боролись 7 фина-
листов: российские писатели Владимир Борисов, Глеб 
Елисеев, Владимир Покровский и покойный Михаил 
Успенский, а также американец Олег Радзинский. Кроме 
этого, была представлена совместная книга писателей 
из Украины Светланы Бондаренко и Виктора Курильско-
го «Стругацкие. Материалы к исследованию: письма, ра-
бочие дневники 1985 — 1991». Этот исследовательский 
сборник признан лучшим публицистическим трудом 
года, а сами авторы получили медали и денежные пре-
мии. Напомним, именно Светлана Бондаренко сохрани-
ла в Донецке под обстрелами архив братьев Стругацких 
и помогла вернуть его в Россию. Сейчас архив с чернови-
ками и рукописями фантастов у наследников.

Лучшим художественным произведением признали 
книгу Михаила Успенского «Алхимистика Кости Жиха-
рева» — награду передали вдове писателя. Подытоживая, 
директор Фонда братьев Стругацких Сергей Арно отме-
тил, что «премия братьев Стругацких объединяет людей 
с самыми разными взглядами и является связующим зве-
ном между государствами». В прежние годы финалиста-
ми становились и Михаил Веллер, Виктор Пелевин, Кир 
Булычев, Александр Житинский, Дмитрий Быков.

Символ премии — семигранная гайка. По словам учре-
дителей, именно гайку, как продукт воображения, а не 
природы, можно считать символом искусства в целом. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Конкурс Чайковского —
итоги первого тура 

Победители 
и жертвы 

Ирина Муравьева,
Татьяна Эсаулова 

НА XV КОНКУРСЕ Чайковского начался второй тур 
для инструменталистов. В полуфинал допущены 12 пиа-
нистов, 12 скрипачей и 12 виолончелистов. Конкурсан-
ты в эти дни исполняют часовые сольные программы 
по собственному выбору, а далее им предстоит играть 
концерты с камерным оркестром — по результатам 
и определится шорт финала. Известные музыканты, 
 члены жюри в каждой номинации прокомментировали 
итоги первого тура для «Российской газеты»: 

Борис Березовский, пианист: 
— В принципе я доволен результатами голосования, 
за исключением Юрия Фаворина, который, я знаю, гени-
ально играет многие вещи, и у него сложнейший реперту-
ар, просто феерический. Но здесь он сразу не мог проя-
вить все, а другие члены жюри видели, что да, человек иг-
рает здорово, но в чем его преимущества? Я голосовал 
за него. Мне досадно за Андрея Коробейникова, которого 
я тоже очень люблю, но голосовал против, потому что 
нельзя было ради одного Бетховена так быстро и сумбур-
но сыграть Баха, Шопена, Рахманинова. Китаец Чэнь 
Мойе — совершенно очаровательный музыкант, но он 
не прошел дальше: неудачно сыграл, не раскрылся, как хо-
телось бы. В целом я доволен результатами и считаю, что 
пока все идет более-менее в рамках конкурсной жизни, 
у которой свои правила игры. И я очень люблю конкурс 
Чайковского: люди 
собираются, обсу-
ждают все, каждый 
находит для себя лю-
бимчиков — в этом 
и есть смысл этого 
конкурса. И даже 
«жертвы» конкурса 
Чайковского еще раз 
доказывают, что это 
замечательный кон-
курс. 

Давид Герингас, виолончелист: 
— Первый тур прошел очень интересно. Многих участни-
ков я знаю с прошлых конкурсов, и хочу отметить, что не-
которые из них очень выросли: сделали невероятные 
шаги в творческой биографии, добились новых высот. 
Другие, наоборот, показали на I туре свои не очень силь-
ные стороны. Поэтому впечатления — самые разные. 
Но в этом конкурсе принимают участие большое количе-
ство опытных музыкантов, и чувствуется, что им есть 
что сказать. Вообще конкурс изменился. Мне нравится, 
что как-то стабилизировалась программа, когда большее 
внимание обращается не на технику, а на музыкальную 
сторону, ведь конкурс существует не для того, чтобы люди 
сдавали какой-то экзамен. 

Илья Калер, скрипач:
— Да, на конкурсах не всегда проходят те, кто, как нам хоте-
лось бы, должен пройти. Были пожелания, чтобы во II тур 
у скрипачей прошли еще два человека. Но они не попали: 
мы отбираем ограниченное количество участников. У не-
скольких ребят было видно, что они находятся под влияни-
ем знаменитых исполнителей, но это абсолютно нормаль-
ный переходный период их развития. А бывает и так, 
что данный исполнитель выполняет то, что ему подсказано 
педагогом, и это сразу видно. Это студенческий подход, 
не артистический. На I туре многие ребята делали смелые 
вещи и стилистические и артистические, — что-то работа-
ло, а что-то нет, но я восхищался их смелостью. Конкурсан-
ты могли свободно выбирать программу для предвари-
тельного отбора. Скажу так, выбор некоторых был 
не очень умным. А кто-то принял зрелое решение и показал 
себя в разных жанрах и стилях. На II тур прошли хорошие 
ребята. Мой разговор с непрошедшими участниками будет 
чисто деловой, профессиональный. Я выскажу свое мне-
ние по поводу игры тактично и мягко; что-то предложу, ка-
кие-то идеи. Бывает так, что некоторые участники так рас-
строены, что не хотят ничего обсуждать. Мне кажется, 
что те, кто придут, у них есть будущее.

КИНО Александр Миндадзе о своем фильме, представленном в конкурсе ММКФ

Вышел немец из тумана
Валерий Кичин

Ф
ильм Александра Миндад-
зе «Милый Ханс, дорогой 
Петр» — в конкурсной 

программе ММКФ. Маститый 
драматург, известный по творче-
скому содружеству с Вадимом 
Абдрашитовым, он с первых же 
опытов режиссуры вписал себя 
в ряд мастеров самых радикаль-
ных и умных.

Нас вбрасывают в конец 30-х, 
когда после подписания пакта 
Молотова — Риббентропа в СССР 
командированы немецкие инже-
неры поднимать индустрию, со-
вершенствовать технологии. Ге-
рои фильма должны сварить осо-
бо чистое стекло для линз. Но 
происходит авария, она до преде-
ла обостряет отношения между 
персонажами. А главный предмет 
картины — предощущение боль-
шой войны, которое и рулит по-
ступками героев. Запредельное 
напряжение таково, что когда ка-
тастрофа наконец разразилась, 
в фильм приходит род апокалип-
тического катарсиса. 

В разговоре с Александром 
Миндадзе я сознательно модели-
рую возможную ситуацию в зри-
тельном зале по ходу непростого 
для просмотра фильма.

Как был выбран этот период 
истории? И этот ракурс — немцы 
в СССР?
АЛЕКСАНДР МИНДАДЗЕ: Я читал ста-
тью: ехал немецкий офицер по 
оккупированному городку и уз-
навал знакомые места — он уже 
был здесь как инженер. Работал 
вместе с русскими, ухлестывал 
за русской девушкой, ходил на 
танцы, беспечный, любящий 
и любимый. А теперь он в навя-
занной ему роли врага — вот ведь 

разворот судьбы! Отсюда и стала 
вытягиваться вся история. Я из-
учал материалы об экономиче-
ском сотрудничестве двух стран, 
ездил в Питер на завод ЛОМО, где 
до сих пор работают немецкие 
станки 1937 года. И придумался 
рассказ про Грету, влюбленную 
в коллегу, а ему эта любовь не 
нужна — в нем уже рванул снаряд 
будущей войны. Он пересек эту 
черту и стал чужим и для наших, 
и для немцев. Для русских он 
даже больше «свой», ибо встре-
тил хорошего человека, чью 
жизнь он непоправимо изменил.

Но твой рассказ необычен: вбра-
сывает зрителя в самую бучу, ге-
рои на пике нервного напряже-
ния, и не сразу поймешь, из-за 
чего сыр-бор.
МИНДАДЗЕ: Такой принцип сюжето-
сложения — принцип спрятанной 
экспозиции. Нет зачина, где все 
объясняется. Я предпочитаю на-
чать сразу с действия — и только 
постепенно зрителю станет ясно, 
кто есть кто. Конечно, мы привы-
кли, что в сериалах все разжуют: 
«Мы пойдем на день рождения» — 
«Мы точно пойдем?» — «Да, мы 
пойдем!». И покажут, как они 
пришли. У меня другой метод. 

В чем его преимущества?
МИНДАДЗЕ: Больше энергии, драма-
тизма, более тугой ритм, сбитые 
кардиограммы, острее чувству-
ется пульс. Это и экономнее: ты 
как бы концентрируешь дейст-
вие, сам сюжет и становится эк-
спозицией. 

Но вот достигнут эмоциональ-
ный предел — люди на грани исте-
рики, хватают друг друга за груд-
ки, утрачивают самоконтроль. 
МИНДАДЗЕ: Каждая истерика объя-
снима обстоятельствами. Ганс 
поддался безумию, но линзу сде-
лал! Грета не может понять, что 
с ним происходит, догадывается 
о его ночных поисках и за ним 
следит. У третьего героя истерика 
от того, что они провалят работу, 
и он не сможет отдать банку кре-

дит, еще не зная, что в 42-м году 
никакой кредит отдавать уже не 
надо... Понимаешь, мне неинте-
ресна линейная композиция. 
Мне важно ощущение, что ката-
строфа неотвратимо приближа-
ется, и один из героев под ее излу-
чением просто сходит с ума и в 
аффекте устраивает аварию. Они 
все — под этой радиацией и не по-
нимают, что с ними происходит. 
Приближаются события, о кото-
рых мы уже знаем, а герои еще 
нет. Они их могут только смутно 
чувствовать.

И все же ты автор и ситуацию ос-
мыслил еще до начала съемок. 
Но вот пришел зритель с моро-
за — почему не помочь ему войти 
в курс дела? 
М И Н Д А Д З Е : Проблема и сложна, 
и проста: я ориентируюсь на себя. 
Это не своеволие, не оторванная 
от жизни заумная абракадабра, 
и у меня нет ни одного фильма, 
высосанного из пальца. А если 
есть я, то есть и другие люди, ко-
торые чувствуют так же, — и мы 
попадем в резонанс. Конечно, 
речь не о миллионах зрителей. 
Когда я работал в более реалисти-
ческих координатах, в том чи-
сле в фильмах, которые мы 
сделали с Вадимом Абдра-
шитовым, там тоже были 
такие вопросы. 

Аудитория этих 
фильмов была очень 
широкой. «Плюм-
бум» посмотрели 
около 20 миллио-
нов зрителей!

МИНДАДЗЕ: Но я помню, какие спо-
ры гремели вокруг этой карти-
ны. И о «Параде планет», и о 
«Слуге» говорили: «Это не для 
всех». Хотя зрителей, конечно, 
было гораздо больше. Сейчас 
я работаю в более радикальных 
формах, но, поверь, не специаль-
но. Понимаю: фильм ждет нелег-
кая судьба, и на широкий прокат 
не рассчитываю.

В фильме есть роль — эпизодиче-
ская, но врезается в память, — 
у Розы Хайруллиной. Кино 
эту великую актрису просто 
проморгало: не так уж много 
ролей она сыграла!
МИНДАДЗЕ: Да, ее лицо само по 
себе — целая история. На роль 
матери погибшей девушки 
она согласилась сразу: для нее 
нет маленьких ролей. Она живет 
другими логиками, тонкохудо-

жественными. Человек умный, 
интуитивный, все понимающий, 
чрезвычайно адекватный. Ак-
триса самонастраивающаяся — 
ей не надо ничего объяснять. 

Каковы впечатления от работы 
с немецкими актерами?
МИНДАДЗЕ: Они снимались у таких 
режиссеров, как Тарантино и Ха-
неке, но это скромнейшие люди. 
На съемки приезжали на велоси-
педах, не опоздав ни на минуту, 
в работе выкладывались на сто 
процентов. При этом они разные. 
Один более универсален и соче-
тает в себе школу переживания 
со школой представления, дру-
гой склонен к концертным выхо-
дам, но тут же обуздывает себя, 
почувствовав, что уже на грани 
фола, и надо притушить краски. 
Режиссер может играть на них 
как на чутких инструментах. 

Ты очень скупыми деталями пе-
редаешь антураж того времени 
и работаешь в основном на круп-
ных планах.
М И Н Д А Д З Е : Антураж был нужен 
в той мере, в какой он необходим 
для достоверности. Мне интере-
сней то, что происходит с людь-
ми. Все облегчалось тем, что я же 
писал сценарий, а когда пишешь, 
то фактически уже снимаешь. 
К тому же выдающийся оператор 
Олег Муту маниакально изучает 
сценарий и не формально ловит 
красивый кадр, а воплощает за-
мысел. 

Перед началом съемок ты гово-
рил, что хотел бы использовать 
даже пленку того времени. 
МИНДАДЗЕ: На пленку снимать не-
возможно — дорого. Ее уже почти 
нигде не проявляют. Фестивали 
не показывают кино с пленки, да 
и кинотеатров таких почти не 
осталось, и для проката все равно 
придется переводить в цифру.

О прокате все-таки думаешь?
МИНДАДЗЕ: Ну, посмотрим, как все 
пойдет.

Премьера Американский режиссер Роберт Уилсон поставил «наше все» 

Рыжий Пушкин
Алена Карась 

О
казалось, что выдаю-
щийся  американ-
ский режиссер и ху-
дожник Роберт Уил-
сон — прирожденный 

сказочник. Сама его работа в Те-
атре Наций стала воплощенной 
сказкой для тех, кто был очаро-
ван его «Персефоной» во время 
Третьего международного Че-
ховского фестиваля 1998 года, 
или еще раньше, охотясь за его 
спектаклями по всему миру. Он 
давно стал культовой фигурой 
мирового театра, едва ли не са-
мым «золотым» его селебрити 
(о гонорарах Уилсона ходят ле-
генды). 

После «Сонетов Шекспира» 
в «Берлинер Ансамбле» и «Басен 
Лафонтена» в «Комеди Фран-
сез», после «Одиссеи» Гомера 
в Афинах казалось, что работа 
над сказками Пушкина будет для 
Уилсона санаторием, и, кроме 
виртуозных картинок, он мало 
что сможет дать отечественной 
публике и профессионалам. 

Но случилась диковинная 
вещь. Уилсон вернул нам важ-
нейшую часть нас самих — по-
верх всех разговоров о «нацио-
нальных традициях» он обратил 
наш взгляд туда, где Мейерхольд 
перекликается с Кабуки, рус-
ский лубок с советским агитпро-
пом, конструктивизм с эстети-
кой английского нонсенса, 
а Пушкин — с русским футуриз-
мом и Льюисом Кэрроллом. 

Само его желание заниматься 
театром во многом, как оказа-
лось, связано с «русским» сюже-
том: в 17 лет, посмотрев фильм 
Эйзенштейна «Иван Грозный», 
он был покорен его радикальной 
условностью, и вот условный те-
атр во всем его блеске предстал 
перед публикой московского Те-
атра Наций.

В сотрудничестве с экстрава-
гантным франко-американским 
дуэтом COCOROSIE Уилсон со-
чинил отточенный до балетного 
дивертисмента музыкальный 
шлягер, в котором слышатся от-
голоски ирландских и русских 
песен, Тома Вейтса и Игоря Стра-
винского, а то и вовсе японская 
средневековая музыка взрыва-
ется звоном медных тарелок. 

На фоне сияющего экрана — 
дерево, на нем — Пушкин (он же — 
Рассказчик) с рыжей копной во-
лос из-под шляпы, этакий Весе-
лый Шляпник из бертоновской 
«Алисы в Стране чудес». Набе-
ленное лицо-маска позволяет 
Евгению Миронову обрести ту 

степень свободы, которая делает 
каждое его движение, каждый 
интонационный поворот отто-
ченным до анимационного обра-
за. Глядя на то, как расчетливо-
непринужденно он качает ногой, 
как свободно, но подчиняясь 
строгому закону, плывут его ин-
тонации от одной акустической 
«тени» к другой, точно в огром-
ной энциклопедии — от старого 
советского радио к мхатовским 
спектаклям 50-х годов, от Смок-
туновского до Бродского, — ду-
маешь: не о такой ли сверхмари-
онетке мечтал Гордон Крэг? Как, 
когда русские артисты смогли 
освободиться от тяготевшего 
над ними сентиментального 
психологизма и превратиться 
в виртуозов не хуже мастеров 
Кабуки или «Комеди Франсез» 
с их культом формального со-
вершенства? 

Китаевидная дива, которая 
в последней сказке окажется Ша-
маханской царицей, Сэсэг Хап-
сасова растягивает Пролог, рас-
косо глядя в партер — там рус-
ский дух, там Русью пахнет... Она 
и уведет в финале зачарованного 
Царя Дадона (Марианна Шульц 
играет его в очередь с Дарьей 
Мороз) в свой шатер, оставив 
снаружи тела двух его погибших 
на войне сыновей. 

Но выстраивать единую дра-
матургию из сказок Уилсон, ка-
жется, вовсе не собирался. Они 
парят непринужденно и легко — 
каждая сама по себе и все вместе, 
как волшебное зазеркалье на-
ших снов, грехов и страхов, со-
тканные из теней и всевозмож-
ной чепухи. 

Уилсон постоянно меняет 
перспективу: вот у него огром-
ная золотая рыбка «выплывает» 

из-под сцены — это прекрасная 
Елена Николаева в горящем че-
шуей платье с хвостом распевает 
свое «чего тебе надобно, старче». 
Или в пустом пространстве на 
фоне светящегося голубого экра-
на зависает маленькая лодочка 
с ладонь величиной, и этого хва-
тает, чтобы погрузить нас в ог-
ромное пространство «Сказки 
о рыбаке и рыбке» с его морем 
неуемных желаний. Изысканный 
Рыбак (Александр Строев) мед-
ленно, как и положено в сновид-
ческом, волшебном театре Уил-
сона, который только по ошибке 
называют «театром художника», 
движется от одной кулисы к дру-
гой, мимо подсвеченной рампы, 
точно в старинном театре, и на 
каждый звон медных тарелок ис-
чезает, предварительно награ-
див нас (или себя самого?) высу-
нутым языком. 

Нежная газовая ткань колых-
нется волной, движимая властью 
волшебного Творца, и исчезнет, 
а очумевшую Старуху (Татьяна 
Щанкина) выведут под рученьки 
мейерхольдовские или уилсонов-
ские слуги просцениума-страж-
ники-«стиляги» с коконами на го-
ловах. 

Медведица (из одноименной 
сказки) вдруг покажется на мгно-
вение Раневской в вишневом саду 
(конструкция костюмов Юлии 
фон Лелива такова, что они то 
и дело оборачиваются чем-то 
иным), а потом обнаружится, что 
таинственный ритм этого сказоч-
ного эскиза, его анимационная 
мистерия и есть центр всей ком-
позиции. 

И между всеми этими видени-
ями, включая агитпроповского 
попа в рыжей бороде из пакли, бу-
дет «глумиться» рыжий Пушкин, 

в чьих глазах — слезы, а на устах — 
загадочная улыбка исчезающего 
Чеширского кота из сказки Льюи-
са Кэрролла. «Брожу ли вдоль 
улиц шумных…» — услышим 
мы его короткую ламентацию 
на ветке. 

И вдруг окажется, что Эйзен-
штейн и Мейерхольд с их искусст-
вом экономного и выразительно-
го монтажа, позаимствованного 
в культуре Дальнего Востока и от-
правленного в долгое путешест-
вие на Запад, вернулось к нам 
в праздничном и философском 
облике спектакля, сочиненного 
американским сказочником. 

На фоне сияющего экрана — 
Пушкин, этакий Веселый Шляпник 
из «Алисы в стране чудес».

Конкурс изменился. 
Большее внимание 
не на технику, 
а на музыкальную 
сторону

Дневник конкурса на сайте
www.rg.ru/sujet/5484

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

37-й Московский 
кинофестиваль: рецензии, 
фото, интервью
www.rg.ru/sujet/5485

Акцент

 Герой в истерике: как отдать 
кредит банку. Он еще не знает, 
что в 42-м году никакой кредит 
уже можно не отдавать
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Александр Миндадзе:
Больше энергии,
сбитые кардиограммы,
острее чувствуется пульс.
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СЕАНСЫ НА ММКФ:

24 июня 19.00,
кинотеатр «Октябрь», зал 1
25 июня 16.15,
кинотеатр «Октябрь», зал 4
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ПРОЕКТ За кружки и секции 
заплатят сертификатом  

В стиле техно

Наталья Лихачева

МИНОБРНАУКИ прорабатывает вопросы введения 
сертификатов на допобразование детей. 

Как будут работать сертификаты? Условно говоря, го-
сударство выделяет на допобразование каждого ребенка 
20 тысяч рублей в год. Родители получают документ, кото-
рый гарантирует выделение этих средств, и сами решают, 
как распорядиться деньгами: оплатить занятия в фитнес-
клубе, музыкальный кружок или секцию авиамоделирова-
ния. 

Прежде всего сертификаты могут появиться в детских 
технопарках, которые откроются в  Татарстане, Алтайском 
крае, Московской области и Ханты-Мансийском автоном-
ном округе. В Агентстве стратегических инициатив, кото-
рое предложило новую модель системы допобразования, 
подчеркивают: будут созданы аналоги известных дворцов 
пионеров, но где кружок сможет открыть и индивидуаль-
ный предприниматель. 

В технопарках  сделают упор на развитии направлений, 
связанных с наукой и техникой. Потребность в таких прос-
ветительских и прикладных занятиях огромная. В России 
сейчас не более 4 процентов всех кружков и секций хоть 
как-то связаны с техническими дисциплинами.  Технопар-
ки дополнят музыкальные школы и дома творчества, по-
могут отработать новые модели допобразования. Приме-
ры уже есть: это проект «Мастерславль», где дети могут 
познакомиться с разными профессиями и попробовать 
свои силы, а также центр научных открытий «ИнноПарк». 

РАКУРС Репетитор получает 
больше учителя?

Пройдите 
в кассу

Ксения Колесникова

БЫТЬ репетитором выгоднее, чем работать учителем. 
К таким выводам пришли эксперты SuperJob, изучив 
зарплаты педагогов. Аналитики выяснили, к примеру, 
что репетитор в Москве зарабатывает от 80 тысяч ру-
блей и выше. 

По данным минобрнауки, средняя зарплата учителя 
в России — около 31 тысячи рублей в месяц. Это 96,7 про-
цента от среднего дохода в стране. 

— Средняя зарплата педагогов общего образования 
в прошлом году выросла на 8,6 процента, — рассказали 
«РГ» в ведомстве. — В сфере дошкольного образования — 
на 9,5 процента, дополнительного — на 17,3. Министерст-
во следит за ростом доходов педагогов во всех регионах. 
В 66 из них зарплаты учителей равны или даже больше 
средней.

Но везде ситуация разная. Например, в Тверской об-
ласти средняя зарплата — это чуть больше 20 тысяч руб-
лей.

— У нас, если по-
работаешь 18 часов 
в неделю, по ставке 
за месяц получишь 
7300 рублей. Поэто-
му все работают 
больше. У меня, на-
пример, 32 часа в не-
делю. Плюс есть еще 
небольшие надбав-
ки, — говорит Ирина 
Некрасова, учитель 
английского языка 
из деревни Мокшино 
Тверской области. — Я и сама вожу ребенка к репетитору. 
Индивидуальный урок — 500 рублей, групповой — 350. Но 
занятия нерегулярные. Сомневаюсь, что только этим 
можно заработать на жизнь. 

В Москве расценки намного выше. Час русского язы-
ка с репетитором может обойтись от 800 до 1300 рублей, 
а английского и физики — в 1000—1800 рублей. В итоге де-
сять учеников при стандартном графике два урока в не-
делю могут принести педагогу более ста тысяч рублей 
в месяц. Правда, далеко не каждому.

— У меня есть коллеги, которые ушли из школы в репе-
титоры еще до пенсии, купили через несколько лет квар-
тиру, машину, — замечает «словесница» Татьяна Иванов-
ская. — Я могу 40 тысяч зарабатывать в школе, и еще 
столько же — на индивидуальных занятиях. Лучше всего 
дела идут у учителей английского, математики, истории, 
которые готовят к ЕГЭ. В последние годы очень популяр-
ным стало обществознание.

Но есть у такой работы и минусы: большинство репе-
титоров работают «вчерную» — без оформления патента 
и отчислений в пенсионный фонд. Кроме того, каждый 
год надо искать новых учеников.

— Зачем такая головная боль? Не думаю, что много 
учителей уходят из школы «на вольные хлеба». Во-пер-
вых, это сезонный труд. Да, перед ЕГЭ есть наплыв уче-
ников, но летом он прекращается. А найдешь ли в сентя-
бре новых — вопрос. Кроме того, нужно всегда быть в кур-
се изменений школьной программы, экзаменов, — делит-
ся Белла Иоанесян, учитель столичной школы № 1910. — 
Учитель сейчас и в школе может зарабатывать 70 тысяч. 
Можно брать две ставки, продленку. Кроме того, есть до-
плата за внеурочную деятельность, мотивирующая часть 
за повышение квалификации, за олимпиадников, боль-
ничные, отпускные... Поэтому большинство репетито-
ров работают или в школе, или в вузах.

Кстати, средняя зарплата преподавателей вузов вы-
росла в 2014 году до 47,2 тысячи рублей в месяц. Это на 
44,7 процента выше средней зарплаты по стране.

ВУЗЫ

Студенты 
могут 
бесплатно 
учиться в 288 
вузах мира

ПОЛУЧИ ГРАНТ 

Ирина Борисова

РАСШИРЕН перечень лучших 
зарубежных университетов, где 
наши студенты могут учиться 
бесплатно. Об этом говорится в 
постановлении правительства. 

Если в прежнем перечне было 
227 вузов в 27 странах мира, то 
теперь — 288 вузов из 32 стран. 
При подготовке списка учитыва-
лось прежде всего положение 
университета в международных 
рейтингах, в том числе в QS и The 
Times Higher Education World 
University Rankings. Кроме того, 
рейтинги, хоть и не сильно, но 
меняются каждый год: в них 
«прописываются» новые вузы. 

Напомним, по программе го-
споддержки «Глобальное обра-
зование» лучшие российские 
студенты смогут учиться в веду-
щих университетах мира за счет 
госбюджета. Обучение почти ве-
зде за рубежом платное. Соиска-
тель должен самостоятельно по-
ступить в вуз, а затем бюджет 
вернет ему средства, потрачен-
ные на учебу, и оплатит текущие 
расходы. Условие одно — претен-
дент на господдержку должен 
после окончания вуза вернуться 
на работу в Россию. Государство 
оплачивает учебу по тем специ-
альностям, которые сейчас осо-
бенно нужны. Это прежде всего 
инженеры, экономисты, медики 
и управленческие кадры в соци-
альной сфере.

Из-за курса рубля число 
участников программы, скорее 
всего, сократится с 1500 до 750 
человек. А размер гранта, напро-
тив, вырастет с 1,3 млн до 2,7 
млн в год. 

ШКОЛА  Как
увлечь наукой

БОЗОН ПОПАЛ 
В КОМИКС

Анна Владимирова

КАК ПРЕДСТАВИТЬ серьезное 
открытие в виде комикса? Поче-
му так важно  рассказывать де-
тям о науке? Об этом шла речь на 
Летней школе для учителей — ре-
дакторов школьных СМИ, орга-
низованной журфаком МГУ. 

— Мы проводим эти курсы уже 
больше пяти лет, — говорит декан 
факультета журналистики Елена 
Вартанова. — Многие учителя 
словесности и информатики, ко-
торые выпускают детские газеты 
и сайты, нуждаются именно 
в журналистской подготовке. 
В этом году поступило более ста 
заявок из школ центральной 
России, Приволжья и Урала.

Почему в центре внимания 
оказалась наука и ее популяри-
зация среди детей? Прежде всего 
новые технологии и открытия 
увлекательны для школьников. 
Но и самому учителю нужно су-
меть правильно и интересно по-
дать сложную тему. Например, 
даже бозон Хиггса можно из-
образить в виде комикса. Наука 
становится гораздо интересней, 
если у нее есть герой. 

— В одной газете была опубли-
кована статья про мышонка, ко-
торого запустили в стратосферу 
воспитанники клуба космонав-
тики. Очень удачный ход, — гово-
рит доцент кафедры социологии 
и массовых коммуникаций Ма-
рия Аникина. — А вот еще одно 
любопытное наблюдение: рос-
сийские СМИ больше любят пи-
сать о технике, а французские — 
о медицине. 

В центре дискуссии оказалась 
и лженаука. Доцент физфака 
МГУ Владимир Сурдин расска-
зал, почему не проходит и меся-
ца, чтобы в СМИ не появились 
фотографии очередной «летаю-
щей тарелки». Кроме того, учи-
теля узнали о достижениях в ис-
следовании космоса, как назы-
вают новые звезды и почему эки-
паж МКС — «летчики самого вы-
сокого полета».

Актуально В российских вузах и колледжах стартовала 
вступительная кампания

Перешли на прием

Ирина Ивойлова

В
сего вузам выделено 
576 тысяч бюджетных 
мест. Причем значи-
тельно выросло число 
мест в магистратуре, 

так как в этом году впервые 
пройдет массовый выпуск бака-
лавров и для них предусмотре-
ны дополнительные возможно-
сти учиться дальше.

— В этом году на 20 процентов 
увеличено количество бюджет-
ных мест на техническо-инже-
нерное направление подготов-
ки. И, соответственно, уменьше-
но число мест на гуманитарное 
направление — то, что связано с 
экономикой, менеджментом, 
отчасти юриспруденцией и так 
далее, — рассказал глава мино-
брнауки Дмитрий Ливанов.

В правилах приема серьез-
ные новшества. Так, вузы впер-
вые будут учитывать выпускное 
сочинение, портфолио и иначе 
станут зачислять абитуриентов. 
За индивидуальные достиже-
ния, включая сочинение, золо-
тую медаль и ГТО, можно полу-
чить до 20 баллов к ЕГЭ. Сколь-
ко именно — решает сам вуз. 
Данные есть на всех официаль-
ных сайтах. Сочинения давно 
отсканированы и собраны в фе-
деральную базу данных, к кото-
рой имеют доступ все приемные 
комиссии.

Зачисление пройдет не в три 
волны, как обычно, а в две.

— В этом году в первую волну 
приемной кампании, то есть до 4 
августа, вузы должны заполнить 
80 процентов бюджетных мест. И 
мы должны будем зачислить всех, 
кто принесет оригиналы аттеста-
тов, — рассказала «РГ» ответствен-
ный секретарь приемной комис-
сии РГГУ Алмазия Катаева. — Мо-
жет получиться, что первыми мо-
гут принести документы выпуск-
ники с низкими баллами, и мы бу-
дем обязаны их взять. На второй 

этап остается всего 20 процентов 
бюджетных мест.

В прошлом году вузы заканчи-
вали прием на бюджетные места 
11 августа, а в этом году — 7 авгу-
ста. В такой ситуации выиграет 
тот, кто не будет метаться между 
вузами, а сразу принесет подлин-
ники. Многие университеты под-
страховались, чтобы отсечь сла-
бых абитуриентов: выставили 
свои минимальные баллы, кото-
рые сильно отличаются от тех, что 
предложил Рособрнадзор.

Например, в МГУ на приклад-
ную лингвистику и экономику 
надо принести не менее 65 бал-
лов ЕГЭ по математике, на ме-
неджмент — не менее 60 баллов. 
В МГИМО на многие специаль-
ности надо принести не меньше 
60 баллов ЕГЭ по отдельным 
предметам. А есть направления 
подготовки, где минимальный 

балл по математике — 80. При-
чем это касается и бюджетни-
ков, и тех, кто пойдет на платное 
отделение.

В РНИМУ им. Пирогова мини-
мальный порог — 50 и 45 баллов, в 
РГМУ им Сеченова в среднем от 38 
до 40 баллов по разным предме-
там. В Физтехе надо иметь по всем 
профильным дисциплинам не ме-
нее 61 балла, а по русскому языку 
— не менее 51.

Растет число выпускников 
школ, которые хотят поступать в 
технические вузы и сдают ЕГЭ по 

физике, химии, профильный экза-
мен по математике. 

— В МИСиСе увеличилось коли-
чество бюджетных мест — 1754 
против 1554 в прошлом году. Мы 
ждем около 7 тысяч абитуриен-
тов. — отмечает ответственный се-
кретарь приёмной комиссии МИ-
СиСа Татьяна Бешененко. 

В эти же дни начался прием в 
колледжи и техникумы. В послед-
ние годы выпускники девятых 
классов охотнее идут на програм-
мы среднего профобразования. 
Если в 2012 году в колледжи по-
ступали 50 процентов девяти-
классников, то в 2014-м — уже 53 
процента. А в Татарстане, напри-
мер, в этом году 51 процент девя-
тиклассников решили пойти за 
рабочими профессиями. Абитури-
ентам надо иметь в виду, что мно-
гие колледжи сейчас укрупняются 
и меняют свои названия.

По словам директора департа-
мента подготовки рабочих кадров 
Минобрнауки России Наталии Зо-
лотаревой, в лидерах специаль-
ность «автомеханик».

— Востребованы программиро-
вание, вычислительная техника, 
сварка, сфера услуг, строительст-
во, а также специальности опера-
тора станка с числовым програм-
мным управлением, мехатроника. 
Высокий спрос на профессии для 
развивающейся региональной 
промышленности — замечает На-
талия Золотарева.

В этом году у абитуриентов не будет возможности бегать по вузам с копиями документов — определяться с подлинниками придется сразу: большую часть поступающих вузы зачислят 
уже в первую волну.

В четырех пилотных регионах откроются технопарки 
для детей.

КСТАТИ
Средний тестовый балл по физике вырос до 51.
В прошлом году, заметим, он был 45,7. Всего экзамен по физике сдавала 
161 тысяча выпускников. Это те ребята, которые пойдут поступать в 
инженерные и другие технические вузы. Физика — экзамен по выбору, его 
результаты не влияют на получение аттестата.
В Рособрнадзоре пояснили, что экзамены проводились в 85 регионах Рос-
сии, включая Республику Крым и Севастополь, а также в 52 странах 
ближнего и дальнего зарубежья. По словам представителей Рособрнад-
зора, в этом году была улучшена экзаменационная модель ЕГЭ по этому 
предмету и существенно обновились формы заданий. 
— Значительно сокращено число заданий с выбором одного ответа и уве-
личено количество заданий с кратким ответом. В большинстве зада-
ний необходимо было самостоятельно записать ответ в виде целого чи-
сла или конечной десятичной дроби, — рассказали в Рособрнадзоре. 
Пересдать ЕГЭ по этому предмету можно только в следующем году.

Акцент

 Впервую волну, то есть 
до 4 августа, вузы должны 
заполнить 80 процентов 
бюджетных мест

Большинство репе-
титоров работают 
«вчерную» — без 
оформления патен-
та и отчислений 
в пенсионный фонд

Елена Вартанова: Мы проводим 
курсы для учителей — редакторов 
школьных СМИ уже больше пяти 
лет. 

МНЕНИЯ

Владимир Афанасьев,
ректор Ярославского государственного педагогического 
университета им. Ушинского:

— Как и в прошлые годы, большой конкурс ожидаем на гуманитарных факуль-

тетах. Самый популярный — иняз. Причем студенты теперь хотят учить не 

два языка, а три или четыре. Всегда есть спрос на математику, информатику, 

физику. Востребована магистратура по химии. И если выпускники школ все 

же ориентированы на химфаки столичных вузов, то бакалавры, наоборот, 

приезжают к нам, чтобы потом найти работу по специальности. А у нас тут 

фармацевтический кластер, есть работодатели и, естественно, перспектива.

Допускаю, что в первую волну попадут абитуриенты с низкими баллами, ко-

торые принесут в приемную комиссию подлинник аттестата. Таких может 

быть до 10 процентов. А вот во второй волне могут оказаться поступающие с 

более высокими баллами, которые не попали в другие вузы. Сочинение мы 

будем учитывать на филологическом факультете и дадим за него 4 балла, за 

ГТО — 1 балл, за золотую медаль — 4 балла.

Анатолий Торкунов,
ректор МГИМО:

— В прошлом году конкурс в МГИМО на бюджет был около 28 человек на ме-

сто, документы принесли 64 олимпиадника. На договорном отделении на 

одно место претендовали 20 человек. И в этом году конкурс, скорее всего, 

будет очень высоким, в том числе среди абитуриентов из-за рубежа. Увели-

чение же приема, к сожалению, невозможно из-за отсутствия лабораторно-

учебных площадей и общежитий. Сегодня они используются на пределе.

Вполне возможно, что повышенный интерес к истории в обществе приведет 

к более высокому конкурсу на исторические факультеты. У школьников сей-

час большой интерес к дипломатии, к международным делам. Мы видим это 

и по олимпиадам, и по популярной ролевой игре — «Модели ООН», по уча-

стию ребят в сессиях Школы молодого дипломата, проводимых в разных го-

родах. У нас продолжают эффективно работать совместные программы с 

университетами Франции, Германии, Италии, Норвегии, Великобритании, 

Швеции. В этом году открываются новые программы с Женевским универси-

тетом, Пекинским университетом экономики, Институтом международных 

отношений в Монтерее (США). Обсуждаем программы двух дипломов с пар-

тнерами из Японии и Греции.

Александр Долгачев, 
директор Воронежского естественно-технического 
колледжа Воронежского государственного 
технического университета:

— Набор уже начался. В этом году больше мест на «медицину». Надеемся, что 

в следующем году будут открыты дополнительные места на специальность 

«технология машиностроения», на нее есть большой спрос у абитуриентов. 

Выросло число желающих поступать на «радиоаппаратостроение», «био-

технические и медицинские аппараты и системы». Конкурс есть всегда, и ра-

боту находят все выпускники. На предприятиях очень нужны высококвали-

фицированные рабочие кадры, и работодатели готовы оплачивать учебу по 

рабочим специальностям. Поступают девятиклассники к нам со средним 

баллом аттестата. Выпускные экзамены и портфолио мы не учитываем.
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ТЫСЯЧ
бюджетных мест выделено вузам
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Вузы с самым высоким 
проходным баллом ЕГЭ
МГИМО — 92,6

МФТИ — 92,2

Первый Санкт-Петербургский госу-

дарственный медицинский универси-

тет — 86,7

СПбГУ — 86,3

ВШЭ — 86

МГУ — 84,8

МИФИ — 83,7

РНИМУ им. Пирогова — 82,5

Российский экономический универ-

ситет им. Г.В. Плеханова — 82,4

РАНХиГС — 82,4.

Минобрнауки, Рособрнадзор и Пенсионный фонд провели 

исследование выпускников вузов и посмотрели, какой 

процент бывших студентов сразу находит работу по специ-

альности и сколько зарабатывает.

Если речь идет об экономистах и управленцах, то лиди-

руют два частных вуза, а также Дипломатическая акаде-

мия при МИДе — 97 тысяч рублей и Российская академия 

народного хозяйства и госслужбы при президенте РФ. 

Средняя зарплата выпускников — 82 тысячи рублей в ме-

сяц. Затем идут Российский университет нефти и газа 

им. Губкина — 78 тысяч рублей, МГУ — 67 тысяч, ВШЭ — 64 

тысячи.

Среди юристов больше всех зарабатывают выпускники 

МГИМО — 72 тысячи рублей в месяц. У выпускников МГЮА 

им. Кутафина средняя зарплата 55 тысяч рублей в месяц. У 

психологов доходы скромнее: выпускники МГУ могут рас-

считывать на 47 тысяч, ВШЭ — 46 тысяч рублей.

В области информатики самые высокие оклады у диплом-

ников Московского технического университета связи и ин-

форматики — 67 тысяч рублей. Следом идут Российский го-

сударственный университет нефти и газа — 67 тысяч, МГТУ 

им. Баумана — 63 тысячи рублей.

По официальным данным, не менее 80 процентов выпуск-

ников МФТИ, Бауманки, МИФИ, ВШЭ, МАИ, МАМИ устраи-

ваются в первый же год на работу по специальности. Что 

касается, например, МГУ, то цифры в зависимости от фа-

культета очень разные. Например, среди фармацевтов на 

работу по специальности идут 92 процента выпускников , 

среди математиков таких 74 процента, а среди психоло-

гов — 57 процентов.

ВЫПУСКНИКИ КАКИХ ВУЗОВ ПОЛУЧАЮТ САМЫЕ ВЫСОКИЕ ЗАРПЛАТЫ?
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НОВОСТИ

Ребров
стал лучшим 
вратарем
страны

АРТЕМ
И ЕГО НАГРАДА

Артур Нанян

ГОЛКИПЕР столичного «Спар-
така» Артем Ребров впервые 
в карьере стал получил приз 
«Вратарь года» имени Льва Яши-
на, которую вручают лучшему 
стражу ворот сезона в россий-
ском футболе.

Ребров выиграл в результате 
голосования экспертов и болель-
щиков, обойдя голкипера ЦСКА 
Игоря Акинфеева, побеждавшего 
в этой номинации на протяжении 
двух последних лет.

К слову, рекордсменом по ко-
личеству этой награды является 
как раз Акинфеев (8). Вслед за ним 
расположился бывший вратарь 
«Спартака» Ринат Дасаев (6).

Что касается Реброва, то ми-
нувший сезон получился для 
него неоднозначным. С одной 
стороны — на старте чемпионата 
он был основным голкипером 
«красно-белых», но с другой — 
в концовке турнира Артем все 
чаще сидел на скамейке запа-
сных. В целом во всех соревнова-
ниях 31-летний футболист про-
вел за «Спартак» 29 игр и пропу-
стил в них 39 мячей. 

Шарапова
осталась
четвертой
в рейтинге

НИ ШАГУ
ВПЕРЕД

Сергей Литвинов

РОССИЯНКА Мария Шарапова 
занимает четвертое место в но-
вом рейтинге Женской тенни-
сной ассоциации (WTA), сооб-
щает официальный сайт органи-
зации. 

Шарапова по-прежнему нахо-
дится позади американки Сере-
ны Уильямс, чешки Петры Кви-
товой и румынки Симон Халеп. 
Еще одна россиянка — Екатерина 
Макарова, осталась на восьмой 
позиции.

Помимо Шараповой и Мака-
ровой в первую сотню рейтинга 
из наших представительниц вхо-
дят еще пять теннисисток: Свет-
лана Кузнецова (27), Анастасия 
Павлюченкова (39), Дарья Гав-
рилова (41), Виталия Дьяченко 
(74) и Елена Веснина (89).

Что касается мужского рей-
тинга, то в нем из наших соотече-
ственников лучшее положение 
у Теймураза Габашвили. Победи-
тель серии «Челленджер» в Фер-
гане поднялся на пять строчек, 
и теперь занимает 53-ю пози-
цию. Ну а лидером по-прежнему 
остается финалист Открытого 
чемпионата Франции серб Но-
вак Джокович. 

«Парма»
официально
признана
банкротом

ФИНАНСЫ 
ПОДКАЧАЛИ

Артур Нанян

ОДИН из самых известных ита-
льянских клубов «Парма» при-
знан банкротом, и по этой при-
чине вынужден будет следую-
щий сезон провести в любитель-
ской лиге, которая называется 
серия «D».

О финансовых проблемах не-
когда одного из ведущих клубов 
серии «А» было известно давно: 
еще пару месяцев назад у коман-
ды не было денег, чтобы доби-
раться на выездные матчи. Тогда 
же появилась информация, что 
долги «Пармы» составляют око-
ло 23 миллионов евро. До по-
следнего момента руководство 
пармезанцев продолжало пои-
ски нового инвестора, но все 
тщетно. Не помог даже извест-
ный в прошлом бейсболист 
Майк Пиацца, который в какой-
то момент хотел взять на себя 
управление клубом.

Добавим, что «Парма» хоть 
и ни разу не становилась чемпи-
оном страны, но она является од-
ной из самых успешных итальян-
ских команд по количеству тро-
феев, завоеванных под эгидой 
УЕФА (4), уступая лишь «Мила-
ну», «Интеру» и туринскому 
«Ювентусу». 

ЭКСКЛЮЗИВ Сальников
обещает: россияне
соберут улов наград

Нет заплывов 
без потерь

Николай Долгополов, «Российская газета», Баку

НА ЕВРОПЕЙСКИХ играх в плавании выступают только 
юношеские сборные. И у наших молодых есть шансы на 
победу. Четырехкратный олимпийский чемпион и прези-
дент Всероссийской федерации плавания Владимир 
Сальников рассказывает о нынешних секретах своего 
вида спорта.

На всех последних юношеских чемпионатах континента 
наши выступают уверенно. А чего ждете сейчас?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Да, вот уже на четырех юниорских 
чемпионатах подряд берем по два десятка медалей. И эти 
первые Европейские игры для нас не стали каким-то 
сюрпризом. Мы знали, как и к чему готовиться.

А то, что Игры ком-
плексные и в некото-
рых из 20 видов 
спорта выступают 
звезды мировой ве-
личины, а в плава-
нии — юниоры, не 
преуменьшает роли 
пловцов?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: 
Нет. Через несколь-
ко лет лучшие из них 
будут бить рекорды на взрослых мировых и европейских 
первенствах. Тут вопрос несколько в другом. Например, 
борцы в Баку одновременно с медалями Игр разыгрыва-
ли и звания чемпионов Европы. Пойдет ли на это Лига ев-
ропейского плавания? И еще многое зависит от того, как 
сложатся следующие Европейские игры. Не помните, кто 
их проводит?

Должны были голландцы, но они отказались. Появились 
турки — хотят пригласить Игры в Стамбул и еще два горо-
да. А здесь, в Азербайджане, многие журналисты без вся-
ких подсказок говорят о нашей Казани. Но у казанцев 
и без того хватает и чемпионатов, и забот.
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Понимаете, в Казани на Универсиаде 
турнир пловцов провели на высочайшем уровне — прямо 
чемпионат мира. И уровень Универсиады сразу поднял-
ся. Восприятие — шикарное, как и Дворец водных видов. 
А организация — безукоризненная. Поедем туда в июле 
на мировое первенство с радостью. А сейчас давайте по-
смотрим, как будет плыться в Баку. Если уровень юноше-
ских состязаний впечатлит, то почему бы им не превра-
титься к следующим Евроиграм в серьезнейший взро-
слый турнир? Если да, то тогда и многие государства бу-
дут вкладывать солидные финансы в подготовку к нему, 
замелькают знаменитые имена, а там, глядишь, и рекор-
ды. Появится престиж, без чего в большом спорте нельзя.

Чего можно ждать от сборной России в Баку? 
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: В ней, понятно, молодые ребята. Здесь 
у многих верный шанс обратить на себя внимание, выде-
литься. Тут выложатся все. И поэтому я жду неплохого 
выступления. Мы не разочаруем.

Почему в юниорах у нас здорово, а до взрослых чемпио-
натов они не доплывают?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Потому что в большом спорте и в 
большой современной жизни все очень серьезно. Мы за-
пустили программу «Я стану чемпионом». Но до Олим-
пийских игр-2012 в Лондоне нам не хватило года, воз-
можно, двух. Приток молодых пловцов в сборную — ко-
лоссальный, идет смена, появляются новые имена, есть 
определенные результаты.

А как с олимпийским «золотом»?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Но идет определенный отсев. В сбор-
ной удерживается каждый пятый. Остальным чего-то не 
хватает. Чаще всего желания пахать. Иным — сил. Других 
губят травмы. И еще появилось новое невиданное в пла-
вании явление. Я называю его синдромом участника 
эстафеты. Их сейчас столько и во всех — медали, звания. 
Мы утром, чтобы попасть в финал, можем выставить 
одну четверку, а вечером другую, сильнейшую. И все во-
семь получают по правилам ФИНА призы. А пловцы за-
думываются: что лучше, мучиться на 1500 метрах 
без особых шансов на успех или вложиться в утреннюю, 
вечернюю эстафету. Некоторые выбирают эстафету. 

А что вы говорили про современную жизнь?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: То, что она отличается от прежней. 
Сейчас родители решают многое. Видят: у сына не идет, 
а затрата сил на плавание — огромная. И быстренько уво-
дят его из бассейна. Умеет отлично плавать, и достаточ-
но, а карьеру и деньги он сделает, окончив университет, 
где получит многообещающую профессию.

И нельзя уговорить?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Сложно. Особенно в большом городе, 
где столько, нет, не соблазнов, а возможностей. Чтобы 
добиться успеха в плавании, спортсмен должен сегодня 
проводить на сборе 320 дней в году. Как правило, удача 
приходит на восьмом году занятий. А когда пловец уез-
жает к себе домой, особенно если дом далеко, то нет га-
рантии, что форма и все наработанное сохранится. Ско-
рее гарантия в ином: мало что сохранится.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Наши мастера пистолета и винтовки завершили выступление
в Баку-2015 на подиуме в смешанных дисциплинах

Стрельба по команде
Илья Зубко,
«Российская газета», Баку

Н
а Первых Европейских иг-
рах в Баку завершились 
соревнования стрелков. 

В этом виде программы, где со-
брался сильнейший состав 
участников, российские снайпе-
ры завоевали семь медалей. Две 
из них были добыты в последний 
день программы, причем в экспе-
риментальных дисциплинах.

В бакинском стрелковом цен-
тре все новенькое, просторное, 
удобное. И смотреть соревнова-
ния живьем — одно удовольствие. 
Мало того, что места для зрите-
лей сделаны, как в кинотеатре, 
с отличным обзором, так еще и во 
время финалов болельщикам раз-
решают подбадривать спортсме-
нов. Кого-то из атлетов такая жи-
вая обстановка сковывает, кто-то, 
наоборот, по-хорошему заводит-
ся. Но все дружно признают, что 
эмоции на трибунах добавляют 
зрелищности этому виду спорта.

Еще одна новинка, направлен-
ная на рост интереса к стрель-
бе, — смешанные командные со-
ревнования. В олимпийскую про-
грамму они пока не входят, но, 

кажется, имеют для этого все 
перспективы. От каждой сборной 
участвует мужчина и женщина, 
и накануне такие команды состя-
зались в ските, наш дуэт сошел 
с дистанции уже в квалифика-
ции, а также стрельбе на 10 ме-
тров из пневматического писто-
лета и пневматической винтовки. 
Причем, что интересно, лучшего 
в двух последних видах определя-
ли по меняющимся по ходу тур-
нира правилам. В квалификации 
и полуфиналах была классиче-
ская схема, когда спортсмены 
производили серии выстрелов, 
и результаты суммировались. 
А вот медали разыгрывали иначе. 
В финалах и поединке за третье 
место все четыре участника про-
изводили по выстрелу. Команда, 
показавшая в сумме лучший ре-
зультат, получала балл. Если на-
ступало равенство — очко никому 
не присуждали. Чтобы победить, 
надо было набрать пять очков.

В итоге россияне Дарья Вдо-
вина и Сергей Круглов в стрельбе 
из пистолета лишь две десятые 
балла уступили в полуфинале 
датчанам, и отправились бороть-
ся за «бронзу». Такой же резуль-
тат показали в винтовке Екатери-

на Коршунова и Владимир Гонча-
ров. Правда, они уступили не-
мецкой паре куда больше очков. 
Ну а в «утешительных финалах» 
российские снайперы были точ-
нее конкурентов. Вдовина и Круг-
лов победили со счетом 5:3 ко-
манду из Сербии, а Коршунова 
и Гончаров в последней пере-
стрелке совладали с нервами 
лучше испанцев — 5:4.

— В полуфинале нам было даже 
сложнее. Почему-то показалось, 
что эти соревнования немного 
выше уровнем, чем чемпионат 
Европы.  Там мы подходили 
к старту намного легче, играючи. 
А здесь чувствовался груз ответ-
ственности. Медалей маловато, 
прямо скажем. Поэтому под за-

навес соревнований хотелось 
еще одну награду сборной прине-
сти, — рассказал нам Сергей 
Круглов. — Много чего не получи-
лось в полуфинале, поэтому хо-
рошо, что сделали большой пере-
рыв. Смог переварить те ошибки, 
которые я сделал.

Что касается «веселой» обста-
новки вокруг, то Круглову такой 
формат понравился. Как и его на-
парнице Дарье Вдовиной.

— Когда хлопают, ты не слы-
шишь каких-то отдельных вы-
криков, и нет этой давящей ти-
шины, когда сам по себе стоишь, 
думаешь о чем-то. А здесь посто-
ронний шум, но ты просто смо-
тришь вперед и стреляешь, — ска-
зала Дарья.

До этого дня основные успе-
хи наших стрелков были связа-
ны со стендовыми дисциплина-
ми, где у сборной России два 
«золота». А вот у пулевиков 
«улов» куда скромнее — в инди-
видуальных видах он ограни-
чился лишь «серебром» Алексея 
Климова. Так что награды в ко-
манде несколько подняли ребя-
там настроение.

— Конечно, есть какая-то отду-
шина. Но все-таки мы сюда прие-
хали ради основного упражне-
ния, в котором выкладывались. 
Получается, что в команде мы 
пока сильнее, — признался Вла-
димир Гончаров. — Если же под-
водить итоги стрелкового турни-
ра в целом, то мы, пулевики, вы-
ступили не слишком удачно. 
Но стенд всех выручил. С нашей 
стороны при этом будет не сов-
сем хорошо прикрываться их ме-
далями. Должны быть и свои на-
грады. А для этого будем трени-
роваться и работать дальше.

Илья Трисвятский 

Ж
енская сборная 
России уже в ран-
ге  досрочного 
обладателя пу-
тевки в плей-офф 

проходящего в Венгрии чемпио-
ната Старого Света свой послед-
ний матч второго группового эта-
па проиграла победительницам 
Евро-2013 испанкам — 57:66.

Таким образом, команда глав-
ного тренера Анатолия Мышкина 
в семи проведенных матчах тер-
пела поражения трижды — от Лат-
вии, Литвы и сейчас от девушек 
с Пиренейского полуострова. По-
бедить удалось Хорватию, Вели-
кобританию, Сербию и Слова-
кию. Пока результат не особенно 
впечатляющий, но промежуточ-
ная задача выполнена, Россия 
продолжает борьбу за медали и за 
единственную гарантированную 
путевку на Олимпиаду-2016 
в бразильском Рио-де-Жанейро, 
которая достанется новоиспечен-
ным чемпионкам. 

Победа над Испанией позволи-
ла бы нашей сборной занять пер-
вое место в своей группе «F» и в 
четвертьфинале выйти на не са-
мую сильную команду Черного-
рии. За этот коллектив выступа-

ют недостаточно опытные 
баскетболистки, 

поскольку на-

циональная дружина создана 
только в 2010 году, когда страна 
получила государственную неза-
висимость. Высшее достижение 
Черногории пока — шестое место 
на Евро-2011.

Сразу после завершения встре-
чи с испанками подопечные Ана-
толия Мышкина не могли знать 
своего предстоящего соперника 
по первому раунду плей-офф. 
Если в заключительном матче иг-
рового дня между Литвой и Сер-
бией (результат стал известен уже 
после подписания этого номера 
«РГ») верх брали прибалтийские 
девушки, то Россия становилась 
третьей в группе и выходила на 
финалиста предыдущего чемпио-
ната Европы Францию. В а р и -
ант, прямо ска-
жем, никакого 
оптимизма 
не внушаю-
щий. Зато 

в случае успеха Сербии россиянки 
при равенстве побед с конкурен-
том имели преимущество по лич-
ной встрече (77:53) и оставались 
на второй позиции. Тогда нашим 
оппонентом по четвертьфиналу 
оказывалась Белоруссия. От своих 
ближайших географических сосе-
дей мы потерпели поражение на 
печальной памяти чемпионата 
мира-2010, но это уже давняя 
история. 

Что касается матча с Испанией, 
то Россия уступила по всем компо-
нентам игры. Под занавес старто-
вой четверти наши баскетбо-
листки уступали 10 очков 
(7:17), почти сразу по-
сле большого пере-
рыва, то есть в на-
чале третьей 
четверти, 

преимущество испанок стало дву-
кратным — 42:21. Судьба встречи 
на этом была фактически решена. 
К тому же у россиянок никак не 
шли дальние броски. Если раньше, 
к примеру, Евгении Беляковой по 
несколько раз за матч удавалось 
огорчить соперниц трехочковыми 
попаданиями, то против Испании 
как отрезало. Только после своих 
четырех промахов с дуги и 11 на 
всю команду Эпифании Принц во 
второй половине матча наконец-
то удалось прервать неудачную се-
рию бросков из-за дуги. Однако 
уже было поздно.

Впрочем, и испанки особой 
меткостью с дальней дистанции 
не блистали. Это и не их козырь. 
Свою задачу они решили органи-
зованным нападением. Множест-
во мячей было заброшено с удоб-
ных позиций в непосредственной 
близости от нашего кольца. 

К чести российской команды 
отметим, что пого-
ня все-та-

ки предпринималась. В заключи-
тельной четверти отставание уда-
лось сократить до девяти  очков. 

Самыми результативными 
у победительниц стала Альба Тор-
ренс, набравшая 24 очка. У Рос-
сии второй матч подряд лавры 
лучшего бомбардира у 16-летней 
центровой Марии Вадеевой — 
15 очков.

Теперь все будет зависеть от 
исхода четвертьфинала. Пораже-
ние поставит команду Мышкина 
на грань потери всех шансов до-
быть олимпийскую путевку, а вы-
ход в квартет сильнейших сбор-
ных турнира можно будет считать 
несомненным успехом для карди-
нально омолодившейся сборной 
страны. 

Не умаляя заслуг мастеров пулевой стрельбы отметим, что наши основные успехи в Баку связаны со стендовыми дисциплинами, где у сборной России два «золота».

Акцент

 У россиянок вчера не пошли 
дальние броски — первое 
в матче попадание из-за трех-
очковой дуги удалось совер-
шить только с 12-й попытки

Акцент

 В пулевой и стендовой 
стрельбе на Играх в столице 
Азербайджана россияне сум-
марно добыли семь медалей 

В Баку пловцы разыграют 42 комплекта наград. Это больше, 
чем в каком-либо другом виде спорта на Европейских играх.

У нас появилось 
новое невиданное 
явление, называю 
его синдромом 
участника эстафеты

Европейские игры-
2015 в Баку: медальная 
таблица, фоторепортажи, 
интервью
www.rg.ru/sujet/5486

Баскетбол Женская сборная России завершила групповой этап
чемпионата Европы поражением от фаворита, но выступит в плей-офф 

Урок испанского
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ВОПРОС ДНЯ

Что вас 
вдохновляет?
Иван Ларионов,

архитектор:

— Как правило, хорошее настро-
ение, которое, к большому со-
жалению, не всегда зависит 
от меня. 

Анна Аглатова,
оперная певица, солистка 
Большого театра:

— Любовь окружающих. Напри-
мер, во время спектакля вдох-
новляет энергетика любви, исхо-
дящая от публики, тогда и меро-
приятие проходит успешней. В 
процессе репетиции я должна 
чувствовать любовь своих пар-
тнеров по сцене, отношение ди-
рижера, оркестра. Когда ты по-
нимаешь, что востребован, 
тебя любят и ценят, а ты отдаешь 

взамен частичку своих чувств, 
тогда и вдохновение не пропада-
ет.

Андрей Демченко,
бард, писатель, актер, 
художник:

— Пожалуй, это складывается из 
трех факторов. Во-первых, люби-
мая женщина должна быть ря-
дом. Во-вторых, нужен солнеч-
ный, погожий день, когда погода 
хмурая, я работать не могу. В-тре-
тьих, отсутствие головной боли. Я 
иногда мучаюсь от страшных 
мигреней, и заметил, что особый 
прилив вдохновения приходит, 
когда боль эта отступает; тогда 
прекрасно пишется, поется и 
даже в кино снимается.

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Не зацикливайтесь на пробле-
мах, а попробуйте их осмыслить.

Телец
Не время выяснять отношения со 
своей второй половинкой.

Близнецы
Вас ожидает не слишком гармо-
ничный период. Держитесь!

Рак
Посетите театр, музей или вы-
ставку живописи.

Лев
Откроются новые возможности в 
работе и в личной жизни. 

Дева
Сегодня держите себя в руках. 

Весы
Постарайтесь больше экономить.

Скорпион
Вы рискуете оказаться в эпицен-
тре всех противоречий. 

Стрелец
Вы сегодня сверхэмоциональны 
— обидчивы и подозрительны. 

Козерог
Не драматизируйте ситуацию.

Водолей
День сложится оптимистично. 

Рыбы
Слушайте внутренний голос.

ГОРОСКОП
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Глава минтруда назвал сроки повышения 
пенсионного возраста 
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1132590
Я считаю, чтобы вести разговор о повышении пенсион-
ного возраста, необходимо обеспечить всех людей стар-
ше 50—55 лет посильной работой с хорошим заработком. 
При этом необходимо организовать обучающие курсы 
для людей предпенсионного возраста, чтобы они могли 
заниматься интеллектуальной творческой работой. 
Устройство на работу людей старшей возрастной группы 
должно быть обеспеченно на специально организован-
ных госпредприятиях со щадящим режимом работы. До-
пустим, для людей старше 55 лет, в том числе и мужчин, 
необходимо организовать график работы с продолжи-
тельностью рабочего дня не более 6—7 часов, с оплатой 
больничных, ведь люди старшей возрастной группы мо-
гут чаще болеть. Пенсионеров стараются не брать в част-
ные компании. На собеседовании работодатели об этом 
открыто не говорят, но всячески дистанцируются от лю-
дей этой возрастной группы. Гражданам, чей возраст 
больше 48—50 лет, сейчас практически невозможно 
устроиться на новую творческую и интеллектуальную 
работу. При обсуждении повышения пенсионного возра-
ста надо иметь в виду, что на работе, предполагающей 
интенсивные физические нагрузки, люди старше 50 лет 
работать не смогут на равных с молодыми. Потом надо 
учитывать квалификацию людей. Допустим, человек ра-
ботал конструктором-технологом на инструментальном 
производстве, а сейчас эта специальность не востребо-
вана. Ему предлагают пойти работать уборщицей или 
кондуктором. Но не всякий человек, занимавшийся ра-
нее интеллектуальной деятельностью, сможет перейти 
на механическую однообразную работу. Такие люди мо-
гут просто сойти с ума от психологически невыносимых 
для них условий труда. 
Саша Мосина

В Японии за минуту распродана партия 
понимающих эмоции роботов
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1132513
Ничего хорошего в этом нет. Сейчас они прикольные иг-
рушки, затем эти игрушки заменят человека на рынке 
труда, а затем будут за нас жить.
Арсен Усманов

Исследование: удаленная работа стала более 
популярной
Людмила Алехина
www.rg.ru/art/1131186
Я работник, который трудится удаленно. Мой труд, не-
сомненно, выгоден моему работодателю. Все техобеспе-
чение на моей ответственности, и моему работодателю 
не надо об этом заботиться. Я сама себя дисциплинирую 
и мотивирую. Единственное, чего не хватает другим чле-
нам коллектива по отношению ко мне, — это «живого» 
общения. Не у всех есть привычка общаться онлайн. 
Анна Севашова

Я тоже работаю удаленно уже почти год. Отсутствие жи-
вого общения с коллегами компенсирую общением 
с друзьями и родными — с теми, с кем хочу общаться, 
а не с теми, с кем должна по работе. Сейчас уже настоль-
ко привыкла к тому, что мне не надо тратить время на до-
рогу, ездить в метро в компании незнакомых и подчас 
не слишком приятных людей, надевать ненавистные кол-
готки и каблуки в жару и мерзнуть в юбке в холод... Я уже 
не вернусь в офис, потому что могу и хочу работать там, 
где мне удобно, тогда, когда мне удобно. У меня нет необ-
ходимости с умным видом «тупить» в монитор, если ра-
боты нет, а рабочее время еще идет. Я отвлекусь и сделаю 
домашние дела, займусь ребенком или порукодельни-
чаю. Что из этого можно сделать в офисе?
Юлия Фатиева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +16...+23, облачно

Санкт-Петербург +17...+22, облачно

Анадырь +12...+18, солнечно

Архангельск +13...+16, облачно

Астрахань +24...+38, облачно

Благовещенск  +18...+26, дождь

Владивосток +14...+17, облачно

Волгоград +22...+33, облачно

Воронеж +18...+26, облачно

Екатеринбург +23...+32, облачно

Иркутск +12...+24, солнечно

Казань +19...+28, облачно

Калининград +11...+18, дождь

Краснодар +20...+27, облачно

Магнитогорск +20...+32, облачно

Мурманск +11...+18, облачно

Нижний Новгород +18...+24, облачно

Новосибирск +18...+27, облачно

Омск +18...+28, солнечно

Орел +15...+23, облачно

Оренбург +24...+36, солнечно

Пермь +21...+35, солнечно

Ростов-на-Дону +20...+27, облачно

Севастополь +17...+25, облачно

Симферополь +17...+25, облачно

Сочи +21...+27, облачно

Тамбов +18...+26, облачно

Тюмень +23...+31, облачно

Уфа +21...+34, солнечно

Хабаровск +15...+24, облачно

Челябинск +22...+33, облачно

Чита +10...+27, облачно

Элиста +22...+34, солнечно

Южно-Сахалинск +5...+16, облачно

Якутск +11...+19, облачно

Ярославль +14...+27, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
В первой половине дня 
возможен небольшой 
дождь. Атмосферное дав-
ление составит 745 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
День ожидается жаркий 
и солнечный. Атмосфер-
ное давление — 749 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление составит 
746 мм ртутного столба.

Этому жителю Греции грустно и тревожно. Он помнит, как еще недавно вместе с большинством своих соотечественников радост-
но приветствовал вступление страны в Еврозону и без сожаления расстался с родной драхмой в пользу евро. «И будет нам сча-
стье!» — так казалось тогда миллионам греков. Но прошли годы… Теперь греки обвиняют соседей в подлом обмане и не знают, 
как избавиться от миллиардных долгов. Как быть и что делать, обсуждали вчера в Брюсселе. Подробности сюжета современной 
греческой трагедии — на с. 11.

СОБЫТИЕ 
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ДОБРОСОВЕСТНЫЕ чиновни-
ки в природе существуют, и, 
кстати, чем дальше от центра 
России находишься, тем их, по-
моему, больше. В то же время 
есть у меня устойчивое, хотя и 
субъективное мнение, что ред-
кий порядочный человек устро-
ится на госслужбу, а если это и 
происходит, я ему не завидую: 
наверное, с ума можно сойти, на-
блюдая за своими коллегами. 
Удивительно, но, касаясь той же 
коррупции, чиновников можно 
в некотором роде понять. Когда 
ты встаешь под водопад и сверху 
начинает сыпаться золотой пе-
сок, трудно удержаться от того, 
чтобы не подставить руки, пусть 
воспитание у тебя и подобаю-

щее. Даже я грешным делом за-
думываюсь: а могла бы я усто-
ять, напади на меня такой со-
блазн? 

Однако понять не значит про-
стить, и для чиновников, от кото-
рых зависят тысячи судеб, мо-
жет существовать лишь два вида 
наказания — административная 
или уголовная ответственность. 
Понятие «моральное осужде-
ние», о котором «РГ» пишет на 
9-й полосе, довольно обтекаемо. 
Если понимать его как формаль-
ный пункт в нормах поведения 
служащих, он не имеет смысла. 
Кто за этим будет следить? Когда 
чиновников начнут увольнять 
за плохое поведение, боюсь, ра-
ботать будет некому. Если пони-
мать как вывешивание фотогра-
фий провинившегося в автобу-
сах или привязывание к позор-
ному столбу — так и тут ничего не 
изменится. Народ уже не уди-
вишь хамством и даже воровст-
вом чиновников, просто появят-
ся новые анекдоты и шушуканье. 
Если совесть уснула, простой 
укор в глазах окружающих 
ни за что не разбудит ее. 

Подготовил Кирилл Карандюк

КИНО Как «сухой закон» изменил киноклассику 
www.rg.ru/art/1132686

ИССЛЕДОВАНИЕ Сидячий образ жизни вызывает 
психические расстройства
www.rg.ru/art/1132816

КОСМОС NASA впервые показало цветное видео с 
изображением Плутона и Харона
www.rg.ru/art/1132843

ВИДЕО Россиянин случайно исполнил трюк на Porsche 
www.rg.ru/art/1132013

ТВ Лучшие телепремьеры недели
www.rg.ru/art/1132348

ЛЮБОПЫТНО Флэшмоб работников зоопарков по «Миру 
Юрского периода» покорил соцсети 
www.rg.ru/art/1132342

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Мария Метлицкая,
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